

~~Cuarta Parte~~ Vida Interna
Günther Cuarta Parte

~~Capítulo I~~ Por el contrario
El Drama de la Letra

En 1915 hice un cuadro de drama. Nunca me ha dado tiempo para corregir las notables debilidades que tiene en la composición. Me ha consolado la consideración de que las obras teatrales de grandes clásicos han tenido que ser abreviadas y adaptadas al proscenio a la vez que satisfacían cuando servían para la lectura. Tanto otros autores de dramas te han ido diciendo algo que sentía y lo he hecho mal o bien. El momento de la sublevación de los chuecos necesita ser mejor tratado — este es el levar principal que preciso.

Lancero un volante del teatro Badell en el Cazañas que dice: "Hay lunes 4 en remojo"

Ver Drama en la Letra

en 3 actos ~~de los~~ original de la

Semirita Dora Mayer

defensora de la "clase" ^{raza} indígena" (debír decir)

Trabajaba entonces en ese coliseo la Compañía Tancayán Osorio, que se componía de una sola familia, los esposos y sus hijos hecha de tierra edad Una chiquilla, de quizás nueve años de edad hija de la viudita Mamache La madre de la familia, fucunda en hijos, solía cumplir su faena en los tablados hasta la noche del desahumamiento. Inspira éstos éxtasis contemplar de cerca la vida real de los condes y margraves de los trajes

días y comedias. Cuando estuve en (el) 592 Pisco fueron mis vecinos en el hotel los miembros de la antes también popular Compañía Tragó, y la Señora me contaba las peripecias de sus viajes por regiones agrestes, en carreta ó mula en pueblos tierra-
los. Cuanto disimulan los actores cuando representan sus papeles — veces quizás tragedias tan grandes como las fácticas.

La representación del Drama de la Libra no fue un acontecimiento sensacional; una moderada concurren-
cia de espectadores aplaudió y mi buena amiga
Cristina Meléndez me hizo entregar un ramo de
flores cuando fui llamada al proscenio en calidad
de autora de la obra ofrecida. Resultó un pequeño
porciento del valor de las entradas y lo que valió
^(para la permanencia) más entrada gratis al Badell mientras lo ocupaba
la Compañía nombrada

Fue una tarde risueña en La Punta cuando, con
el objeto de leer el mencionado ensayo un
grupo de mis amigos ~~sociales~~ se rodó, sentados to-
dos en la pedregosa playa del ~~estadero~~ balneario
~~de la Punta~~ entones menos concurrido que hoy, testigos pre-
sentes Miguelina Acosta Chávezas y sus dos herma-
nistas, Abelardo Gamarra, Bertha Heinrich, María
Juana Utrarado Pérez y puede ser algunas más de
aficionados á las letras perteneciente á ese círculo
cuya asistencia no recuerdo. Como yo no sirvo
para lectura ni oradora se hizo cargo del manuscrito
Miguelina que leía con notable buen gusto.
Pero mi público vi en el Badell vi en La Punta
cojío el espíritu de ese drama que había brotado
de mi interior. Abelardo Gamarra hizo un comen-
tario muy ajeno al sentido que ya daba al tema

En el teatro Badell se había alterado el título de mi obra llamándola "Un drama en la Selva" y no "El drama de la Selva". Hay entre las dos variaciones una diferencia de significados. Un drama en la selva querría decir algún incidente en la región montañosa. El drama de la selva expresa el sentido simbólico de mi concepción.

En aquella época era yo decididamente antagonista de los Estados Unidos que con el primer Presidente Roosevelt, es decir don Tordoro, sostuvo la política del Big Stick, que con el segundo Roosevelt, don Franklin Delano, cambió en política de Buon Vecino. Seguro mi imaginación retrató en El drama de la Selva la soberbia yanqui frente al autóctono peruano, retratando en Tomás la amistad y en José Mercedes la rebeldía con que acuden ciertos connacionales nuestros, y personificando en Constantino, el rucu, un pensamiento de liberación de siervos que con Alejandro II Romanoff surgió justamente en el gran país oriental de Europa, poco menos de un siglo antes de la falsa República de Stalin.

El nombre José Mercedes lo tomé de José Mercedes Bachay, el defensor del pueblo de Taínos contra la usurpación latifundista, que pego su empeño con ligeros días de cárcel entre sambardijos y culiches.

De casualidad vije una tarde en el teatro La Catarina Lima con la Compañía Teatral de la reputada actriz mexicana Virginia Fábregas que acababa de desembarcar. Traté conversaciones con esta señora y

Le hablé de mi drama, cuya copia oportunamente le remiti y recibí ofrecimiento de representarlo. Sin embargo no hubo resultado, sin duda principalmente por no ser yo frecuentadora de caminerías de comediantes. Una vez no más llegué á dona Virgenés en su camerino en el Teatro Municipal del Callao; ella estuvo muy amable, me contó de esas ciertas privadas que tienen los del gremio de teatro - en este caso la enfermedad de la madre es la lejana patria de la peregrina del arte? Su drama quedó en el repertorio, me dijo, "pero esta temporada no nos ha proveído y nos vamos pronto en aquella noche trabajó Virgenés Fabregas en la-hoy convocando el auditorio hasta las lágrimas.

La Compañía Sanchez Osorio representó otro drama menor mío "Rico y Llanto", de tema indigenista. Tercer los tiempos en que venían aún a Lima y adonde nació los promotores miserables de Perú, los cuales perdieron a veces duros tristes sin recursos monetarios mientras se dilataban sus gestiones. La señora Garduñez Gómez Sanchez, dueña de la ~~casa de cuyos departamentos~~ finca en que vivimos durante tantos años, facilitaba en ocasiones hospedaje al grupo de esos forasteros, y tuvo la genialidad de mandar al Baudell á tres de tales personajes típicos á fin de amenizar la representación. Fue gracioso el momento en que aquellos riarios, seguramente siempre un poco descomplidos de los mistis, se acustaron cuando se ofreció disparar un par de tiros de revólver durante el desarrollo del Drama de

la Selva
en 1915 un año triste después de la
muerte de mi madre y la defeción de Túlén.
Fui en esos días Athosan Valdelomar una
función indigenista en el Teatro Municipal de
Lima. El indigenismo pasó a otras manos.
El Difer. Pw-Indigena estaba suspendido y yo edicte
el final, de tener al Túlio de 1916 y al Túlio a
Diciembre de 1917, conteniendo "Resumen de las Con-
diciones en Perú", "El Drama de la Selva", "Algunas Leyes Pw-Indigenas" etc. etc.
Además demás animé la Montaña de Túlio
"Reid y la Puna de Pedro L. Túlio".

Estos años con p. aburridos y con un desorden
no aguanté más y fui a vivir a Lima y
comenzé a trabajar en el universo que - el
atmósfera social de los círculos de

Yo, "atmósfera y actividad" viví ojeteando todo
nunca me separé del Capítulo II que era un
número continuo del libro "Resumen de mis
cursos en la Universidad Nacional de San Marcos".

Algo de actividad organizativa viví cuando
organicé el Capítulo II entre sus miembros
que se organizaron en la ciudad de Iquitos y se fundó
la "Asociación Universitaria Iquitana", una entidad
de utilidad social y cultural que se organizó
con el apoyo de los miembros de la Universidad
que se organizaron en la ciudad de Iquitos y se fundó
la "Asociación Universitaria Iquitana", una entidad
de utilidad social y cultural que se organizó
en la ciudad de Iquitos y se fundó la "Asociación
Universitaria Iquitana", una entidad de utilidad social y cultural

Después de la muerte de mi madre, a fines del año 1914, tuve un ataque de convulsión. Me había quedado sola en ~~mi casa~~ ^{en mi casa} un departamento de siete piezas y dos terrazas corrales, iguales a los otros departamentos de la finca en que pertenecientes a los vecinos vivían gallineros y cuyos, y aún una dríspeda de talla mayor. Nunca habíamos sido nosotros más que cuatro personas, ó saber mi padre, mi madre, mi hermano, y yo. Atoré todo el fondo de ~~muebles~~ y menudencias caídas sobre mí como un peso abrumador, reclamando mis cuidados. No era difícil deshacerme de los ~~muebles~~ grandes, ~~que~~ en estado bueno ó malo, vendiéndolos ó regalándolos según el caso. ¡Pero las menudencias! Habiéndome tanto sitio a disposición, mi madre no había sido capaz de botar ~~toda~~ ~~los~~ los vasos de leche condensada, porque se podían usarlos, contandolos, para tacitas de las cocinitas a ron de quinientos que entonces se devoraba monitosa, ó dárlos a gente pobre que las empleaban como tazas de té. Había un cajón enorme con trapos viejos, que a veces eran pruebas, ardiendo espléndidamente en el fogón de parro para tener características de época patriótica, y duróste un par de meses tuve con que hacer servir la comida en

PUNTOS QUE HABLAN

Hechos, No Cuentos

La voz de los propagandistas alemanes se deja sentir en forma bastante sonora en Lima. Algunos de ellos se expresan mediante las columnas de ciertos órganos de prensa sobornados; otros bajo el disfraz de una insidiosa "neutralidad". Más hábil es, aún la forma en que aquellos periódicos cuyo "silencio significa consentimiento" con la causa de los nazis y totalitarios. Empero, a continuación van cinco puntos que deben de tenerse muy presentes:-

(1) La guerra ha tenido lugar debido a la insistencia alemana de atacar a Polonia, a pesar de las más explícitas advertencias en el sentido de que tanto la Gran Bretaña como Francia darían fiel cumplimiento a los compromisos contraídos. El intento nazi para tratar de demostrar que no fué Alemania quien provocó la guerra se basa en que ella no formuló una formal declaratoria de guerra contra Polonia. Esto no pasa de ser un mero tinterillaje.

(2) El ataque contra Polonia constituyía apenas el primer escalón de la ambición alemana para ganar la hegemonía mundial. Esta es la ambición cuyo precio no le importa con tal de conseguirla. La implantación de la hegemonía nazi, y que habría tenido lugar muy pronto de no haber ingresado la Gran Bretaña á la guerra, habría comprendido la sumisión de toda entidad nacional y racial. La naturaleza que la opresión alemana habría intentado está palpable en todos los países que los germanos han avasallado. Francia es el último de estos que ha caído bajo el telón de este implacable asaltador de bienes pertenecientes a otras naciones.

(3) Los triunfos obtenidos en los Países Escandinavos y en los Países Bajos por Alemania no hubiesen sido tan fáciles, si todos, y en su debida oportunidad, hubiesen permanecido alertas al peligro nazi. Tanto la Gran Bretaña como Francia les prestaron ayuda á medida de sus fuerzas, pero estos últimos contaban en contra con el rechazo de los

las ollas. En seguida que de antiguos periódicos y revistas, guardados por corte mío interrumpo que jamás se acabaría de leer. Y al cabo fotografías tiene mol conservadas de retratos personajes de tiempos antiguos ó desconocida para mí que comienza el conocimiento director. Todo el procedido escrito era indirectamente un aviso denunciando la destrucción de imágenes palpables de un antiguo cuadro interior, lo que palpaba con el presente habría consistido en reliquias reverentemente conservadas en el recinto del hogar.

Dices bien, me sucedió en 1914 y 1915 lo que te ha sucedido ^{dijo} a la generación actual del maestro de Lirio y el Calvario. Un espíritu cansado de amanzanas, ingenuado por problemas plamantes ha echado abajo las reliquias del virreyato ~~que se han de~~ conservados durante ~~de~~ cuatrcien los años, sin contar el quemamiento de reliquias de días aún más remotos, como las lucas por La Legua y en Aliañares.

No desploro todos los destrozos que hice entre mi herencia, pero de vez en cuando ocurren a mi memoria uno si otro objeto fuese un mueble ó fuere una fotografías por el cual otros se pescó ó se tiraron en los ~~los~~ si pudiese recuperarlo ~~los~~ min todos con los recuerdos dejando que arrestran

determinación para ganar la guerra. El Sr. Chamberlain en una entrevista concedida á los miembros de la prensa ha dejado claramente expuesto que él sin vacilación de ninguna especie apoya al gobierno en su determinación de continuar la guerra hasta alcanzar la victoria.

La intención de Alemania al hacer circular estos rumores puede ser juzgada por el momento que ha escogido para obrar así. Estos llegaron a su punto culminante cuando se celebraba la Convención del Partido Republicano en los Estados Unidos para elegir el candidato a la presidencia en las próximas elecciones, y su objeto evidente era el de asegurar la adopción de una política de aislamiento y convencer a América de la inutilidad de continuar suministrando ayuda a la Gran Bretaña. La designación del Sr. Willkie como candidato del partido republicano equivale al fracaso de la maniobra. Pero el hecho de que haya sido así, es una clara demostración del recelo con que Alemania considera el problema de atacar el Imperio Británico, reforzado por la poderosa ayuda de América, en la próxima fase de la guerra.

594

ra de Perú un tanto de precipitación el río clausura en que muere en un momento muy agitado. Y así más jugo el río clausura urbano el que me refiero. A veces tendremos que lamentar que el punto de modernización haya torrado el elocuente contraste entre las sucesivas épocas históricas de nuestras urbes que se exhibió hasta hace poco en la Plaza de Armas de la Capital y en algunos sectores de nuestros Pueblos. Hasta en obligados territorios que es tan de actualidad, habrá sido oportuno conservar ~~señales edificios que transcurrieron~~ ~~de los grandes que~~ la Ciudad Antigua frente a la Ciudad Nueva.

La Ciudad es en buena cuenta en vísperas humana en tamaño aumentado. Su cuerpo lo componen los edificios, su alma la componen los pobladores; su alma es el alma de cada uno de nosotros. La ciudad tiene como nosotros un pasado, un presente y un porvenir. En lo intimo de nuestro regazo adoramos nuestro pasado, ese lo más tierno lo más puro y feliz de nuestras vidas. Y aunque no hubiere sido lo mejor de nuestras experiencias y nuestros esfuerzos, el pasado es siempre el cimiento de la construcción posterior de la suerte víspera. La magia evocadora que posee un objeto antiguo es superior al poder de un re-

nouvertos para concretar por auerantado las aconsejables medidas de defensa, y con su política fatal de tratar de aplacar a Alemania hasta los últimos momentos, es decir, hasta ya producida la invasión.

(4) La Gran Bretaña no lucha en esta guerra en busca de ventajas territoriales ni en beneficio personal. Tiene sólo una mira; y esta es la de poner fin -de una vez por todas- a la eterna amenaza de los dictadores totalitarios.

(5) Es de esperarse que no se crea que la temporal caída de Europa haya sido motivada por la Gran Bretaña. Polonia, Noruega, Dinamarca, Bélgica y Holanda, fueron maliciosamente invadidas por Alemania. Después de esperar durante largo tiempo y ver de que lado podría saltar la liebre, Italia ingresó a la guerra, sin otra razón que recoger lo que podía encontrar entre los despojos. Si alguno otro país se viera envuelto en las hostilidades, será únicamente en busca de usufructo personal ó porque ya ha sido invadido ó siente el peligro de serlo. Pero así, y bajo todo punto de vista, la Gran Bretaña jamás será responsable.

Ya se sabe que la última de las víctimas es Francia. Ha caído de su alto sitio, no por culpa suya, sino por la fuerza de las circunstancias de las cuales son responsables sino algunos seres individuales, y de ninguna manera la nación. Ostentosamente se dice amenudo que "el tiempo de los milagros pertenece al pasado". Pero no se precisa de ningún milagro para restaurar a Francia a su anterior pre-eminencia entre las demás naciones amantes de la libertad existentes en el mundo. A pesar del conquistador, el deseo del pueblo francés (que de ningún modo se vé representada por el gobierno de Burdeos) muy pronto se restaurará; y una vez el alto espíritu de la Marseillesa se hará presente para hacer oír sus marciales sones en Berlin y en el mundo entero.

"Mille, enfants de la Patrie,
Le jour de gloire est arrivé."

Y al amanecer el nuevo día de gloria, los pueblos amantes de la libertad del mundo desempeñarán su rol.

Entendido que el autor no se opone a las opiniones de los autores de los artículos que aparecen en la revista

luto escrito.

Andando por los diversos sectores del Callao
se expande mi corazón al encontrar lugares que todo
nios no han variado desde mi infancia. Mientras que
los jóvenes se enorgullecen del Terminal Marítimo
yo me encanto con el Nuelle Dárcena, ya no integro
como anta pero todavia rodeado del halo de lo que fui.

~~Algunas~~, la calle de la Constitución me miran ~~que~~ dona
sus actos fúnebres, y no con ~~que~~ extraña como con mis
~~pequeñas~~ oír en ~~que~~ ~~que~~ ~~que~~ ~~que~~ ~~que~~ ~~que~~ ~~que~~ ~~que~~ ~~que~~ las oraciones
de misa la Misión nija e intacta, comprendiendo que algún
día seguiré el camino de lo pericero. Al amanecer el
edificio estilo nere en la esquina de los Calles Galvez y Lauro
Pérez, antes Calles Figura y Lima, pues extravié la figura
que vien mis ojos de níñas.

Desaparecieron de nuestras ciudades la calca de los sirreys,
la metá de los años primers del siglo actual y desapa-
recer, también a su vez el autoromito s' que vendré des-

pues? ¿Dónde alguien los días próximos del ⁴
auto reemplazado por vehículos atómicos? Dijo yo,
porque según viñetas habrá en el futuro menos amor
al peacock por haber en general menos amor, prueba
LIMA TIME de que ha sido menos feliz la humanidad
en los tiempos modernos.

BRITISH BROADCASTING CORPORATION

LONDON

Dora Mayer de Tulcan

59.

Feb 1949.

News bulletins and summaries are now transmitted as follows:

IN ENGLISH

5.96

1.15 a.m. GSB 9.51 Mc/s (31.55 m.)

6.30 a.m. GST 21.55 Mc/s (13.92 m.)

Universidad Nacional Mayor de San Marcos
11.00 a.m. GST 21.55 Mc/s (13.92 m.)

4.45 p.m. GSF 15.14 Mc/s (19.82 m.)

Un refugio
del alma

*4 a Parte
Un libro amargo*

Capítulo III (597) 000
Un refugio del alma. 530

Hasta mis mejores amigas se habían scandalizado con el modo de proceder en mi aventura romántica, y fui Miquelina Astorita Cárdenas la que se acuerda menos con el farullo que se había levantado, aunque tan poco entendió el asunto como lo concibió yo. Le gustaba desafiar a la sociedad quisquillosa sin dejar de sentirse con orgullo hija de un magnate del deportamento de Loretto.

La casa de Miquelina era como un palomar ~~en su casa~~ donde los arcos tenían fácil entrada y salida. Se perdía una paloma y veías otras buscando abrigo o comidas. Todavía era ella estudiante, pero ya jefe de un hogar hospitalario con mucha amplitud de criterio, aunque arcas con fueros rechazos de incomunicaciones. Las hermanitas ~~eran~~ muy menores, bobitas y bobas, eran todas colegialas. Clarita, una chiquilla con dos gruesas trenzas puestas hacia adelante, tenía un genio fuerte que en ocasiones podías chocar con él de su tutora, pero era la preferida, sin duda por la afabilidad de carácter. Cotita, un angel de bondad, atendía desde temprano a los menesteres domésticos que con el genio y la vida de calle de

Miguelino no habrían prosperado. Las relaciones sociales de Miguelino recorrieron toda la escala social, desde el estrechón de los nubles del taller y turbulento revolucionario Cristóbal Castro hasta el Señor Pandectos, Ministro de la Legación de Estados Unidos en el Perú, y ~~conocían~~ en medio con numeroso elemento universitario de San Marcos y diversos amistades personales, como Alvaro Gómez Larrea, hermano de la Señora Lasteris Larrea de Larrea, la Señora de Le Roux, y otros amigos de la Señora García y García, y Cristina Merced, la ~~bella~~ ^{bella} amiga muy ~~amiga~~ ^{amiga} recordada ~~en su casa~~ ^{en su casa} dama que encantaba tocando el vals britano "Flores amargas."

Ley 5072 (Int. Prim.)
Ley 5420 (Proc. Despachos)
Ley 7540 (Cobras Pobl.)

Decreto consular 4%
Ley 4480 (Despachos)
Ley 6755 14%
Ley 100090 1%

Decreto consular 4%
Ley 5004 (Esp. Farm) 6%

Decreto consular 4%
Ley 100090 1%

Decreto Supremo 6/5/42
Decreto Supremo 6/5/42

En la obra del comediante trillista el genio decretos que tenían todos los ~~los~~ ^{los} hermanos Miguel, ~~Antonio~~ ^{Antonio} y ~~Luis~~ ^{Luis} Larrea, también por similitud que aportaban algunos grecos: Humorista del Teatro, literato festivo, cuya plenitud corporal se ve en su oficio, el poeta Sanchez que fantaseaba con inspiración en el piano y ~~timbre~~ ^{timbre}, el discreto britano pálido y que atendía a la muy ocupada miguelina de servir de ese centro de periodismo, jurisconsulto y ajedrez literario.

Los efectos de Adunata adueña tímidos sólo sobre el mundo de la Comisión
El Art. 19 del Reglamento de Timbres del 30 de Septiembre de 1930, establece que
el uso de la Universidad Nacional de San Marcos, la Universidad del Perú, la Escuela de América
y no me

599

ideas como él hubiera querido
o creído. Las hermanas mestizas más
estaban en edad, vivían a veces un poco
agradables con las empresas de la mayoral,
la "flota", según el curioso abreviatio-
nismo que se usaba; ambas preferían la vida pri-
vada a la pública, pero la suerte las puso
siempre en contacto con las agitaciones polí-
ticas del siglo XX. No le mencionado tan
dejó a León Pardo Astor, hijo de la una
de hermanas de Miguelina, María, casada
en Yurimbezas y madre de León, Alejandro
y Elena Pardo. León era entonces un muchacho
de pantalones altos, muy servicial y
bueno, con ricos de talento como todo el
resto.

Lo que en general la tendencia de los lo-
taros era izquierdista. En el Oriente se oía
sobre todo algo nacentido de la lejana patria
occidental, la mirada dirigida más bien
hacia el Brasil y Europa, ajeno al catolicismo
español de Lima y asentado ~~en~~ fundamento
mercantiles y prosperidad comercial. Tal por
que de los Astor subió y cayó con los nego-
cios del caucho, y siendo de buen carácter
figuraba en el "Tercer" como un patriarca.
Una de las notas del izquierdismo radical
es la irreligiosidad, y así me contó Miguel

Ley 7540 (Pro-Desocip)
Ley 6020 (Obras P. Nac.)

Ley 4480 (Conf. Nacional)
Ley 6752 (12)

Derechos Consulares 4%
Ley 7695 (12)

Ley 5644 (Desp. Form.) 6%
Ley 10090 (Altaconaje)

lina de una aventura cuya maravilla
guardó en un fote en el Amazonas, cuando
una violenta corriente del río casi la llevó
a las puertas de la muerte. En el instante
más azoroso, partió del corazón de Miguelín
el grito: "Dios, si existes, sabrás"; y la
voluntad de Dios fue salvarla. Sin embargo
de tal prueba, la impetuosa flotanza tardó
en salir muy desatada. Fui decenas de horas
que el temerario Tezequel Redolat inculcó en
ella un cierto credo teísta, pero ni en la
hora de la muerte que pudo observar en ella
una verdadera calma de fe. Nada de ex-
citó su entusiasmo ni sus ojos la fonda ins-
piración de la gloria, aunque su inteligencia
existió a la percepción de que los de-
fines del mundo de seres humanos con-
firme el alzato de los incrédulos que
solo es posible desarrollar virtud humana
sin credo religioso, dejando la incognita
~~delegada~~ a las relaciones que rengan
para lo que han muerto — fuera expreso
para los que han vivido ~~que~~^{Cada} bien o el
inspirado suplicio para los que llevan
dudas que pagar.

Decreto Supremo 6/5/42
Ternimallartino
Poblizas y Timores
Abrir canales, comprender

Pesca y marcar
Sacar la fact. Comular
Conducción

Gratificación y otros
frecuentar
Comisión

S. E. U. O

1) (601)

Después de que en Junio de 1915 hubo terminado mi contacto personal con Tulio se hizo Miguelina la figura culminante en el radio de mi vista. Ella procuró mediar entre yo y el fugitivo. Tulio había tratado al pequeño y característico escritorio en la casa vecina Plateros de San Pedro y Bodegones el centro de sus planes periodísticos o sea la agencia de su flamante semanario "Autonomía".

Tulio viajó en aquél tiempo en corta expedición a Chile y la República Argentina. Al su regreso Miguelina concertó un día una entrevista con él en su casa; yo había encargado todo esto desde el momento de nuestra separación en la casa del Dr. Capel, al final de la sesión semanal del Directorio de la tipografía Pw-Indigena, el temperamento de tallerle de tu. Así lo hice al considerarla en casa de Miguelina tal se levantó inmediatamente y tambaleó como aturrida hacia la escalera y se fui. Miguelina quedó impresionada, y yo también, aunque menor, por que yo no conocía. Miguelina miraba el amor con otros ojos que yo, no con sus otras supuestas idealistas románticas sino con una peción y algo de materialismo. Otra vez

2) que no 602 000 ~~555~~ que une comprende del todo, que
simpatizó conmigo en este asunto sin
que le gustaba exponerse a los prejuicios
sociales, DEBE ser la investigadora y además ser
una protectora de los perseguidos por el vicio
periodístico. Dicen que el amor volta
á los sus frases del derecho al reino, arrastran-
doles a proceder diametralmente en contra de
lo que actuarían en estado de calma. Una
vez de vez se corroboró en mí. Me puse otra
vida cuando de naturaleza soy tímida y yo
apenas sentí como me contemplaba y jugo
de el miedos concentrados mi mente en el
objeto de mi dilección; fija en mi objetivo.
En la noche de la ~~inteligencia~~ ~~inteligencia~~ ~~inteligencia~~
no me ~~concernía~~ ~~concernía~~ ~~concernía~~
tem la pérdida de Tulen, junto con su hermano
Ucar, a ~~los~~ Estados Unidos, en Junio de
1916, acabó el trato entre Tulen y Miguelina.
No recuerdo bien la fecha en que, cediendo a
sus insistencias Tulen se allanó a celebrar
un entrevista conmigo después de su regreso
de ~~Estados Unidos~~ ¹⁹²² ~~Estados Unidos~~,
que se entrevistaron en casa de Miguelina.
Se realizó el raro encuentro en casa de la fami-
lia Saige en la ciudad Triste. Tulen me pare-
ció

(3)

doblegado, tímido en su mutismo hablaba con
frases cortas hasta llegar al nudo. Por el sencillo jar-
din de las Gaige se devanó su languida silueta en
las tinieblas de la primavera. Se despidió y expresó las
gracias a Emma que atendió su salida.

Me parece que el concepto del amor se aproximaba más al
mío que en el de Miguelina. Mi amiga tortana habría
tenido una simpatía en su tierra natal que tropezó con
una situación que puso a prueba la rectitud de su carácter,
pues el pretendiente tuvo un compromiso ilegal ya bastante
radical, de modo que ella ~~se~~ prefirió no imponer una
legitimidad suya a la ilegitimidad existente. En Lima no
la faltaron admiradores; a lo menos la pretendió con mimo;
de insistir en José de San Martín, y un modesto
maestro de música alemán buscó un fin romántico a un
anhelo imposible de tocarse en realidad.

El lector se sonreirá escépticamente al leer
la sincera confesión de los líricos míos, casi supersticiosos.
Tera la mita una intuición formada en la lectura
de novelas inglesas del tiempo de Dickens, Miss Maboch

4
y Miss Braddon, ó sea una época en que el buen
hombre en el Reino Unido era rigurosamente limpio
y puro. ~~It took~~ pesar del escándalo que quiso pro-
mover la sociedad es digno de notar la bondad de aten-
ción que se me prendió de muchos simpatizantes inspe-
rados cuando Túlén falleció en febrero de 1925.

Túlén quería que Yo lo comprendiera; pero
no tenía Yo igual derecho de ser comprendida? Si
que es el egoísmo de todos los amantes — no se es-
meran ~~ella~~ en comprender y caigan ser comprendidos.

Ligue
Cap. V

En todo el asunto con Fulan he sentido acusarse a mí exclusivamente la culpa de lo sucedido, siendo en aquel punto mi percepción de la menor de aceptar un donativo de parte mía de creación de suma de dinero. Fue esta última circunstancia la que me llevó a dar lo que se llama escándalo. Me he convencido que en asuntos amorosos suelen darse muchos actos extraordinarios, los cuales guardan oculto en la vida privada, nunca confesados ó confiados intimamente a personas allegadas. Con la paciencia a mí alcance la así componeré como agente y expresión del alma de mis emociones. Nunca habrá salido del orden y la comprensión de nadie. Nunca habrá sido la provocación de las más libres o no sin ser la consecuencia de la parte que yo le obsequié a mi querida amiga de primera fuerza la tigre de una señora que lo dotaba sin la menor condición obligatoria. Atos hubo no un caso legal, pero sí un caso similar claro de queja, y caso tan grande que ya habría quedado milánime perdiendo su silencio. Si hubiese hecho propuesto no dejar mi casa por importe de 1000 pesos, con razones imágenes, debió escucharme rechazar el metalícor. En circunstancias normales, tan solo hubiera sido la muestra de mi suerte adonde tuvo que la misteriosidad la que me llevó adelante. Si yo hubiese pensado comprenderlo mejor en el tiempo de 1936 decidí

605
vía a Nueva York. Me embarqué el
día 23 en el "Albany", el más nuevo en
nuestra flota en Estados Unidos seg-
unamente que no le habrás pagado adelantado.

En Septiembre de 18916 decidí ir a Ne-
va York. Me embarqué ~~en~~ el día 23 de dicho mes
en el vapor "Uruguay" de la Compañía Perua-
na de Vapores. Viaje agradable, solamente un po-
co frío el tiempo cada día por falta de viento
y corriente. Leí algunos libros de la biblioteca
del vapor y no supe mucho en mis compa-
ñeros de viaje, separarme siempre cierto
complejo de las gentes ~~de~~. No busco
asociaciones por temor a fracasar, pero si algunas
me la brindan me alegra. Desde Guayaquil
hasta el norte hice mucho calor y tanto que en
la región de Panamá algunos pasajeros dormían
en la cubierta, abardonando sus camarotes. Sabe
que el mes de Septiembre pertenece al otoño en
el hemisferio septentrional ese año hice en
Nueva York un clima estival casi lo mismo
que por el Canal Interoceánico.
Comencé mi viaje en los días 24 y 25 prácticamente
de los ferrocarriles de la United Fruit Company. Habiéndole
una camarera muy simpática ~~esta~~, Mrs. Smith,
que fue recomendada por las señoras viudas
de habla inglesa como "a superior ~~woman~~"
woman "mujer superior" por su conducta
conversación modo de ser. Atribuible ello, se-
gún me confió un cariño hacia un pastor pro-
testante en Estados Unidos. Ofreciéronse también

conversaciones con una joven ~~gata~~ 606

colombiana que ~~residencia~~ de Bogotá, que
anoraba su tierra y me regaló magazuelos.
De la Habana vino una agradada morena a
quien le tocaban el nació las flancas y que me
dijo que ella vivía siempre en duda de si negli-
gencias del personal del buque fueran casuales
ó intencionales. Un día hubo un fuerte tem-
poral en el Caribe; el azus de las olas se pescaba
dentro de los ojos de buceo del "Mecayali"; el cal-
chos pasajeros se rendían al mareo. Yo ~~siempre~~
sentía a bordo no exactamente como en tierra
firme, pero no me mareaba. Tuve la gran suer-
cia de estar solo en mi camarote y pude pro-
mover hacer parar el ventilador cuyo aleteo me era
la insopportable que el enorme calor ecuatorial
de la Proviencia ha sido en medida de las fieras ó por
quienes detalles.

Mi aventura en Jamaica la recordaré en otra see-
ción. Amaneció el día en que llegamos al fin
nal de nuestro viaje. El mayordomo me anun-
ció que nos llevábamos a la costa de Nueva York
Subí a la cubierta y vi la "battery" que es algo
como el Real Felipe entre nosotros. Luego fui
para acomodar mi equipaje. Como mi viaje no
era de recreo y curiosidad no se me ocurrió el
afán de los otros pasajeros de ver más del Puerto
y sobre todo la fortaleza de la Libertad. Yo
acme más hasta el momento de dejar a tíerra y

he ahí que el buen Mr. Lockey ya men 607
cimado en páginas anteriores, estaba listo á mi
llegada, tomó mis maletas, ~~para su autor~~
y me dijo que me conduciría al hotel Martha
Washington que era de categoría y exclusivamente
para mujeres. Ofreció volver en la tarde para
darme un vistazo de la ~~correo~~ ^{cancillería} ~~cancelada~~

El Art. 19 del Reglamento de Timores del 30 de Abril de 1930, establece que
los Agentes de Aduana adeuden timbres solo sobre el monto de la Comisión

El hotel Martha Washington era y supongo
que es todavía, un edificio de doce pisos. En la
planta baja estaban algunos oficinas al servicio
del establecimiento y el gran comedor, donde sirven
tacos servidos uniformados de negro, ^{entre ellos} ~~señora muy~~
~~intocante que arreglaba los sombreros de los abajuradas que tenían correspondencia dirigida a ellos. Los ascensores se hallaban en continuo movimiento ex-~~
~~ducido a las singularidades de los visitantes a los~~
~~pisos superiores. En el segundo piso estaban el~~
~~salón de recierto y la biblioteca. Lateralmente a esta~~
~~sección tronco acceso privadas del otro lado en~~
~~calidad de visitantes era la ~~habitación~~ librería~~
~~cerca una rara señora de edad que tenía una~~
~~pronunciada apreciación de lechuzas, de menor~~
~~que crece estos años en su casa y llevaba la imágen de sus predilectas en un dígi que pendía de~~
~~una cadena en su atario. Me arribé, en los diez~~
~~pisos superiores todos eran cuartos apartados, con~~
~~servicio de baño fijo y caliente adjunto, para huipiles~~
~~de paseo o unas tantas alojados permanentemente.~~
~~Entre estas últimas trato conmigo amistad desde~~
~~señorita no muy joven, Miss Bragston, que disponía~~
~~de modestos medios y pintaba tarjetas de felicitación~~
~~para vender. Ella se me brindó un poco para cerveza y me ilustró sobre todo en asuntos de economía,~~
~~encontrándose restaurantes fueros y feratos para al-~~

Ley 5072 (Int. Prim.)

Ley 574

(Pro-Desocup.

Ley 605 (Pro-
bras Port.)

Ley 4480

(Del. Ma-
gional)

Ley 575 de 19

Ley 769 de 19

Derechos

Almacenes

Ley 606 (C.S.P. F.R.M.)

Decreto 570

Decreto 633/42

mojados. De noche siempre use el 608
servicio del hotel. Había restaurantes en que
venían los platos cuando se echaba una moneda,
otros que a la entrada se recogía los cubiertos, lue-
go se pasaba a un templo corridor y recibías los
platos que estaban a disposición; entre estos se
hallaban variadas clases de pescado propio de aque-
llas aguas y una corrida estofada piel roja, llor-
mader ~~sucotash~~, que me gustó de maíz,
que me agradaba.

Mr. Lockey cumplió su oferta de pasearme por
una parte del Puerto de Nueva York, tomando
para este objeto asiento en mi azotea en el techo de
un omnibus Imperial de los cuales llegaron a
Lima para el Bicentenario de la Independencia del
Perú tres ejemplares que algunos de mis contem-
poráneos recordarán. Mi buen amigo fue mi
padre de luces durante mi triste expedición
sentimental, desempeñaba un puesto en el Museo
Nacional de Nueva York, en edificio clásico de tres pa-
ses, situado en la Quinta Avenida. En ese
tiempo la construcción más alta en Nueva York con-
taba 52 pisos, la que ha sido superada años en
más del doble. La torre del servicio de agua
fue entonces la mayor ~~construcción~~ de altura. El
Sr. Fatti, de Línea que estuvo a fondo en mi
viaje de regreso regresó su estado de entusiasmo
al llegar a Nueva York de modo que tan luego como
pudo bajar se lanzó a acudir a esa octava rueda
de Imperio, evento muy distinto del que
de noche en el corredor se amenizaba a la con-
currencia con una danza a ritmo y violín que era
ejecutado por una caballero y una señora. Las
señoras románticas que habían en el medio

se encantaban con un "Spring Song" 409
(Tocados de Primaveras) que era ejecutado por
ellos, y que realmente era bonito. Pero el coro
también se me agitaba cuando tocaban aires de la
opera "El Trovador", que yo solía tocar en mi
piano: "Oh mi hogar lejano mis amigas, mis
amigos del alma que estaban tan lejos!; una
tristeza profunda! Y ese lechazo que me tenían
preso." Esta trama de tragedia que me había
cogido. - - - -

~~La pista~~

~~Toda en ronda.~~

Cap. VII

Aventuras en medio de la selva

~~Una noche en la selva~~

Todo en vano.

Habiendo averiguado que Tholen se encontraba como estudiante de Harvard College, ~~en~~ ~~tan~~ junto con su hermano Oscar, alojados en una casa en Cambridge, Massachusetts, me trasladé allí por tren, que demoraba seis horas para llegar a su destino, pasando por la ciudad de Boston, y bonitos paisajes de campo, encantos trozos, que sin embargo me dejaron frío, porque no eran del cielo mío. Eran de ese cielo a que Tholen se refugió ~~en~~ en los de nuestra suerte, según cuenta en sus versos "Final"'

Cambridge fue el lugar más simpático que encontré en ~~Cated~~ mi gira; entonces ciudad pequeña de unos 70,000 habitantes, con otros parecidos a los actuales barrios residenciales de Lima, con menos flores, pero con césped y arboles. Según indicaciones que había recibido encontré una casa particular donde se me alquiló un cuarto para la noche; lo primero que hice la duerna fue afanarre para atajar una calefacción, operación en que la dureza porque hacía un calor de verano. Ten las manos en el siguiente logré una entrevista con Pedro ~~Flo~~ ^{en}, que se presentó escondiéndose casi tras su hermano Oscar, y se manifestó irreductible y desagradable. Una ó dos veces volví a la localidad con algunas nuevas ideas, pero ya los interguedieron y se dejaron ver.

Ley 5072 (Int. Prim.)
Ley 7540 (Prop. Desc. CP)
Ley 6010 (Obras P.)
Ley 695 (7% de Imp. de las Cigaretas)
Ley 772 (60% de Imp. en las Cigarrillas, Cigarrillos y Cigares)
Ley 440 (Def. Nacional)

Los espectadores de mi ópera 411
se admirarían sin duda de mi tenacidad
— habréis alquín ~~pueblo~~ que intentasteis un
estado de ánimo como el que hago una noche
sentimental. No puedo alegar en mi favor
ó disculpa más que el factor ~~callejón~~ de la misticidad
cómico. No podré recuperarme ~~a mirar a todos~~
ante mi misma como un villano que se
iba afano con una cantidad de dinero ~~de miles~~
siente deferencia ó agradecimiento. Me pareció
que yo debía encontrar la llave que abriese el
acceso al ~~misterio~~. Personas que hayan leído con
fruición, ~~el que conste~~ podrán comprender
que yo ~~he sido llevado~~ he sido llevado ~~para que~~
que me ~~cautivado~~, ~~bien recibida~~, con el
carácter de ~~intelectual~~ ~~trivialidad~~ y ~~conmoción~~
cién al humanismo y el gran filósofo con el
avainto que empuñó cheques de banco, rugió
la espalda y ultrajó a la que se lo ~~devolvieron~~

Decreto Supremo 6/3/42
Terminal Marítimo
Oficinas Timbre
Primer Decreto
Resary Marcar
Accabado
Copiafactos
Producción
Comisión
Guardiana
Greditificación
Precintado

Para conmoción con su conciencia habré hecho
algo malo. Un error de concepto advertí en
el aludir en expresión: "más allá del bien y del
mal". No se puede estar más allí del bien ó del
mal. Los objetos en la vida, los actos, son buenas
ó malas y no saber definirlos así es carecer
de discriminación. Tocacoco es decir que yo
no habré querido ni podido obligarlo a casarse
conmigo — mi suerte habré quedado sellada
con un par de palabras que dijera al tomar
posicion de la herencia de mi madre y me
habré adorado ~~los~~ años de tristeza e incertidumbre
— — — — —

Universidad del Perú. Decana de Americanistas

Nueva York

atormentado con la idea fija del misterio. Y en aquellas horas que sobren en los días en que se está lejos del hogar y de las habituales ocupaciones domésticas o profesionales, escribió en el hotel Martha Washington un drama revertiendo a mi primer cuento amargo, con John Arthur Reed, com-
pletado en idioma inglés y titulado "The Mystery." El misterio de Reed se aclaró a los veinte años, mientras que el de Túller no se ha aclarado nunca.

Comenzó desde entonces en Liine el cierre con pleno de la casa Flare 114, por orden de Pedro, mientras yo bombardeaba a él y a la familia con cartos, ideando siempre la saleta, magia ca que solucionara el enigma. Hasta por el hueco de la espalda del gran portón de la calle en Flare me devolvió la madre un papelito marrón que no me dí por ofendida, porque no aceptaba ofensas. Tal asunto estaba más allá de pequeñezas.

¡Qué pude la voluntad más tenaz, como yo la tuve? Túller dice en uno de sus versos: "Vence, voluntad,

verdad.

¡Pero después?

Desgastas tus fuerzas —
un día ya no puedes.

La vida sin verte sin ellas
te abandonará.

Universidad Nacional Mayor de San Marcos
Universidad del Perú. Decana de América

De Potemkin

613

"De potencia a potencia," como
decía Miguelina de ~~nosotros~~, el "querer
es poder" se cumplió. Tute en su muerte
irredenta dejó una "Linfomísis Incompleta,"
que ahora ruge en la "Thronos de las
Esferas."

Capítulo VII

Auntos en medio de la prosa

Ley 7540 (Pro-Desocup.)	
Ley 6050 (Obras Port.)	
Ley 4480 (Def. Nacional.)	
Ley 6752 1%	
Ley 7695 1%	
Derechos Consulares 4%	
Ley 5604 (Esp. Farm.) 6%	
Ley 10090	
Almacenaje	

Decreto Supremo 6/3/42
Terminal Marítimo
Pólizas y Timbres
Abrir, cerrar, componer
Pesar y marcar
Sacar
Copia fact. consular
Conducción
Guardianía
Gratificación y otros
Precintar
Comisión

S. E. ú. O.

Caféao, de
Canchetao,

Aventuras en medio de la noche.

Mi primera impresión de Nueva York era como bajar a la lava; un aspecto adusto de rascacielos y perlamentación de cemento ó asfalto que aún no había en el sonriente vecindario de Lima y el Callao. Un ambiente saturado del polvo de los automóviles y las fábricas que ponía negras las hojas de los árboles ornamentales de algunos pasos de la ciudad y cambió el color de mi abrigo de gris claro en gris oscuro. ~~Las~~
~~manzanas de los cuadros vestían de pantalones~~
~~fombados de los cuales abría se veían también ejes~~
~~florales agujas entre los guadalupeños.~~

~~Dijo que por de regalo simpática. Sin~~
~~que se sorprendiera en Wall Street~~
~~decidió de ocupar un hotel nuevo~~ ^{Cortesón}
~~que el "Martha Washington" estaba situado en~~
~~la calle 19, me trasladé á uno en la calle 11,~~
~~más abajo hacia el río. Pero era allí la atmós-~~
~~fera tan pestilenta que juzgué prudente gastar~~
~~mucho más alto y no enfermarme con aires~~
~~muy ricios y regresar á mi residencia ante~~
~~ayer.~~

Un día me sorprendió en Wall Street una lluvia de Padre y Señor mis; la mañanita parecía noche y las calles se hicieron río en un momento. En eso se me acercó una amable señorita y me quiso filantrópicamente si una de las escaleras que de la neblina descienden al subterráneo, el vestido terapéutico del ferrocarril

subterráneo, iluminado a la noche, & a 15
dónde ni el sol ni las aguas alcanzan. Hay
allí cuatro líneas férreas de ida y de regreso de
los carros "local" y "expreso" del carro local
para en estaciones a corta distancia y a ex-
travocarse recorre largas distancias según el destino
que puedan perseguir los pasajeros.

Otra nota grata dio durante mis vacaciones
en mi competencia que le pregunté una di-
rección y que dijo con gran pesar: "Oh, si supieras
se la daría, pero observando a ver si encontrabas

Los niños de escuelas están con portalo-
nes bombardos, de los cuales se ve ahora tambien
ejemplares entre los que desaparecen.

En mi segundo viaje a Cambridge paseé por
rapido, una embarcación bastante grande, bajo
el famoso Puente de Brooklyn; el faro han-
tía de noche y amaneceis temprano en Pittsburg.
En Nueva York la multitud concurrencia en las
calles es lo mismo durante todos los 24 horas.
Hay un continuo movimiento de pasajeros
de ambos sexos con sus maletas y decenas
que más de la población se compone de forasteros.

Una vez Mr. Lockey me invitó al teatro; la
pieza presentada fue "The music master", un
drama sencillo y sentimental.

En Cambridge me alojé una de las veces
que fui a dicha ciudad en la casa de la Young
Women's Christian Association (Asociación Cristiana
de Mujeres Jóvenes) que también dijeron de
recuerdo agradable. Se me introdujo en un
salón en el cual estaba sentado en el suelo

TAVOLARA é H
AGENCIA DE ADUANAS
COMISIONES
SAENZ-PENA 10
TELÉFONO 5099-Aparato 279

BULTOS

NÚMERO

PRIZA NO.
DEPARTAMENTO

KIOSCO
AFORO

PANNIJA NO.
DIRECCIÓN

DEBE
TOTAL

Universidad Católica Decanato Americano

sobre una alfombra una agraciada
 joven rodeada de niños, a quienes ella leía el
 texto de un libro escrito en una silla, que
 tiene nada de inglés, propia de ciertos círculos de
 habitantes de la Unión. Tel auditorio se reía
 y la lectora se gozaba del entretenimiento que
 proporcionaba. Tel tono en el establecimiento era
 acogedor, solamente que a cada rato lloraban infi-
 laciones para escuchar la predica de algún pastor
 que atendía a la salvación de las almas de los mortu-
 os. Sin embargo, felizmente, no se ejercía presión pa-
 ra que se asistiera a tales actuaciones. La biblia está
 hecha por supuesto sobre la mesa de noche en los dormito-
 rios, costumbre que es tan general en tierras yanquis,
 que hasta en los hoteles profanos prevalece este orden
 y encontré también el amado objeto en el Hotel
 Washington en Boston.

Me ha parecido que el carácter de los yanquis
 prósperos es satisfecho y generoso, con curiosidad
 frente a elementos extranjeros, pero siempre muy
 seguro de su superioridad y con una valla de inte-
 res práctico que cierra el plazo de las emociones
 afectivas. En cambio la clase no próspera nues-
 tra una amargura y una desconfianza como no se
 ve en nuestra gente puerca. Esta porción vive en
 departamentos estrechos, en cualquiera de los arribos
 piers, con cadena en las puertas que permiten que
 se mire afuera a ver quien es el visitante sin
 que éste pueda introducirse.

Recibí en el Hotel Martha Washington una carta de
 la esposa del Presidente Wilson, que se preclama de
 ser cubana, nacida en la Habana, aunque rubia
 y de ojos azules, como un nivelo de panameños.

mo del Norte, preguntandole si yo pen- 617
sabe ir á Washington. Comente que ésto no era
mi intención, y entonces ~~me llamó~~ ~~me llamó~~ visito
de su parte la Señora ~~Brigget~~ ~~Brigget~~ en el hotel,
interesándose en conocer el elemento
THE SAVE THE CHILDREN FUND



AN ASSOCIATION WHOSE AIM IT IS, IRRESPECTIVE OF RACE, COUNTRY, OR CREED, TO PRESERVE CHILD LIFE
WHEREVER MENACED BY CONDITIONS OF HARSHNESS OR DISTRESS, AND TO RAISE THE STANDARD OF CHILD CARE
AND PROTECTION THROUGHOUT THE WORLD

Incorporated under the Companies Acts, 1908-1917 and Registered under the War Charities Act, 1916
Founder Member of the Save the Children International Union, Geneva

CHAIRMAN AND HON. TREASURER :
MR. H. D. WATSON, C.I.E., C.B.E.

GENERAL SECRETARY :
MR. L. B. GOLDEN

40 GORDON SQUARE

LONDON - - W.C.1

ALL CHEQUES AND POSTAL ORDERS TO BE MADE
OUT IN THE NAME OF THE FUND AND CROSSED
"WESTMINSTER BANK, GREAT PORTLAND STREET BRANCH"

intelectual femenino del Perú conservando agre-
dablemente, y me fué presentado temprano en 1935
el Dr. Brigget, caballero de talla alta y figura
distinguida. Dear Sir/Madam, otros más tarde en 1924, Mrs
Brigget vino á Lima, presidiendo la conferencia

There is much suffering amongst the children of
Germany to-day. The Save the Children Fund is anxious to
come to their help, now as in the past, regardless of the
race, religion, or politics of the parents. In periods of
crisis, the sufferings of the children, at any rate, must
always be unmerited. Moreover, they threaten lifelong
injury not only to physical health but to mind and character
and may operate to the incalculable injury of the world, of
which to-morrow, the survivors will be the citizens.

For the relief of these German children we are glad
to say that we have found means of spending funds to the
best advantage in the form of a distribution of food and of
boots and clothing purchased locally.

Will you enable us once more to help the helpless and
despairing? Will you send us as large a contribution as you
possibly can?

Pan-American Association, ^{Yours faithfully,} anuncia al Cuento Con-
greso Científico Pan Americano pero mientras tanto
se le habrá dado informes del Dr. Watson favorable
sobre mí y no recordarán ^{Chairman and Hon. Treasurer.} relaciones amistosas.

Universidad Nacional Mayor de San Marcos

Universidad del Perú. Decana de la Facultad

Capítulo VII
Sesión regular. Clase Alta

Chinchic Alta.

En 1917 me fui a Chinchic Alta, siempre siguiendo las huellas de Huén. Me embarqué en el mes de Abril en un vapor de la carrera y tres la costa travesía salí a tierra en Tárando de Mora pero me demore allí, pasando luego por Chinchic Baja a mi destino Chinchic Alta. Me instalé los altos del hotel del Señor Musante que tenía balcón que no daba frente a la ~~en un cuarto~~ Plaza de Toros, pero permitió un vistazo a ella. La primera tarea que hice luego fue ir a una encuadernería para comprar tinta. Allí se hallaba ~~allá~~ una señora delante del mostrador con una blusa ~~allá~~ detrás del mostrador con una blusa en una minita, y mientras yo esperaba que me atendiera, ella tomó la mano de su hijita y la puso sobre la mía. Respondiendo a tan simpática acción, dirigióme palabras de la sencillez pero ella me miró y no contestó, lo que era muy extraño, y por supuesto se fui antes que yo habiéndole despedido su pedido. Sin embargo el caso iba a aclararse. En la misma mañana se presentó en mi hotel el señor Jordán, persona visible de la localidad, y me explicó que la señora en referencia era su esposa que a consecuencia de un infarto cerebral que la privaba del uso del hablar, aunque su inteligencia estaba completamente intacta. Me invitó a almorzar en su casa a nombre suyo y de la señora, y me contó que

ESTADÍSTICA DE ADUANAS

COMISIONES

CUMPLIMIENTOS

A.V. Sáenz Peña 110

DEPARTAMENTO DE CACERES

NUMERO DE BURGOS

VIAJEROS

DIRECCIONES Y ESTABLOS

MERCADO

TIPOS DE VEHICULOS

TIPO DE VEHICULOS

en tiempo anterior una señorita muy seria había tomado mi nombre y se había hecho atender bajo esta supuesta identidad, ciertamente no en calidad de paciente, pasé unas horas agradables en el hogar del trinitario Indans donde una señora dona se acercaba a la accidentada, quien de cuando en cuando tocaba muy bruto el piano. Chinchón en general me recibió lo mas amablemente ten los bajos de la finca que tiene del lado que daba a la Plaza con sus árboles y jardines, se hallaba la Imprenta del diario "La Estrella" donde se solicitó mi colaboración y se publicó un reportaje que se había solicitado. Habiéndola visto dos otros periódicos en el lugar, "La Unión" y "el Liberal", en esta última casa editorial hice amistad con el señor Tomás Labrador Gómez, quien una vez después de medio siglo me hizo una visita en Bellavista, y ahí me cuenta que como desaparecido, pues hace poco recibió una indagación respecto de él de parte de su familia en Colombia.

Durante amistad trabajé con la señorita Magdalena Barbetta, directora del Colegio Nieve de Navajos de Tolimán, dada a inclinaciones literarias, que vivió solita con su madre hasta que después del deceso de ésta se trasladó a Línea, y murió demasiado joven de pena enfermedad, era adorada Magdalena que tuvo habido de hermanos de su paso con una bella inscripción en sus álbums de autógrafos.

Cuando yo las mañanas me sentaba en una banca de la Plaza me daba conversación el Señor López, director del Colegio de Varones, entusiasta polemista de

la señora Barberet sobre un asunto de 420
historia incaica. Era entonces que se estaba
introduciendo el sistema de personal mixto de
varones y mujeres en el personal docente de las
escuelas públicas, y el señor López confirmaba
con su propia experiencia la opinión más de que
tal disposición no es favorable a la seriedad
de los plantellos de instrucción.

Era aquello el mes de la Semana Santa y la
estación de la vendimia que constituye una
actividad principal del pueblo de Chinchu. El
tren a Ica iba repleto de asistentes a la adira-
ción del Señor de Luren. En cuarto a la cose-
cha de uvas, de esos esguizantes roedas y maz-
zadas del lugarez goce de un preciso parentel cam-
bió en compañía de mis hospitalarios nuevos rela-
cionados y me embarqué en son de retorno al
terreno con un fuerte cansancio de uvas. Antes
de hablar de las uvas escuchas recordaré las aún
no irrigadas Pampas de Moro, que comenzaban
fruscamente donde una acequia bordeada de
álamos separaba la región fértil de la región este-
rial. Tendrás desde la línes de separación de
las dos zonas una alameda sucesión de pe-
queños cactus a través de la arena al pantano
de la ciudad perdido en el aislamiento, como
siempre lo pueden estar los muertos de los ríos.

Estaba parado el agua el desague perteneciente
de Tambo de Moro y fuimos bajados con minche
a una lancha en que íbamos a trasladarnos a
Pisco porque los reposos de la carrera se habían he-
cho escasos a causa de la guerra como ya mencioné.

compañía de zarzuela Tragó habla con
segundo dicho vehículo de ~~magia~~^{AVOCATADO} y admitir un
per de pasajeros más, entre ellos la dueña del
hotelito en que habíis tomado alquileres du-
rante mi estada en Chinchay una magia ~~reco-~~
~~geria que no se daba espléndida progre-~~
~~ción no iba tan bien como antea durante la guerra~~
europea en el Hotel Monte habíis vivido una
la Señora Tragó, de manera que ya nos con-
ocíamos. Ella me contaba de la mala suerte de
los artistas de teatro, que nien y lloran en las ta-
blas según el papel que representan, y tienen otra
clase de drama de angustias en su casa.

Hubo oleaje fuerte en el mar y las
aguas ~~estaban~~^{importante} nos salpicaban en nuestras peque-
ñas embarcaciones. La Señora del hotel de la ^{1% adicional} "Polly"
el agua me está corriendo por la persiga! La
Señora Tragó estaba mareada y su hija que de
cualquier lado habíis tomado asiento en la banca
de en frente me pidió que yo cambiara asiento
con ella para que pudiere estar al lado de su ma-
dre. Practicamente me dije ací un servicio
inesperado, pues las olas mejaban más en el
lado que abandoné. Los pasajeros comentaban que
yo no me mareaba, y se equivocaban bastante,
pues yo estaba ~~de~~ afectada ^{de} ~~de~~ como no
lo recuerdo. Después de aquas horas llegamos a
Pisco el tiempo era de sol como correspondió al
mes de Abril. —

TOTAL

No.

DEBE:

de 194

Capítulo III

IX

Pisco

Pisco Playa posee atractivo de mar. Es la sede del elemento prospero comercial, del secundario. Es una bonita Plaza pequeña y la gran casa con el famoso reloj público ~~desde antiguo~~ amado del Señor Alberto Tavarante. Hace una visita a esa residencia, pero el entusiasmo de otros años sin cuanto a nuestra pasajera amistad se halle expandido. Se me informó que antes de quince días más o menos no tocaría un vapor en ese puerto, y por consiguiente me dirigí a Pisco Pueblo donde había un hotelito modesto y limpio. La distancia entre una y otra población sería como de diez minutos, recorrida por un carrito tirado por mulas. Obtuve cuarto y comída en el establecimiento indicado, rústico, con un gran corral, donde juguetaba el pequeño hijo del dueño, Cristóbal, que seguramente de su padre era hermano de Cristóbal Colón, descubridor de América.

Le me acercó una preceptora del lugar, que un día me hizo conocer una huerta con muchas zarzas, situada entre Pisco Puerto y Pisco Pueblo. Este último lugar es de mucha más extensión, aunque de menor categoría que el otro. En las noches me gustaba sentarme en ~~los~~ ^{entre} fuentes de las fencas de la Plaza, que entonces se presentaba romántica; teniendo al resto era Pisco ~~lugar~~ ^{pueblo} de ~~lugar~~ ^{que} viaje como llegar del cielo a la tierra, mucho polvo y poca belleza. Guaya que ahora sea diferente. Fui invitado por una sociedad de obreros

a dar una conferencia.

Al fin atracó el vapor atorado de pasajeros, que me llevara al Callao. Regresé a la patria natal en un Miguelina hasta Condensa, en donde
 agracié al alegre y diminuto escritorio de ella, con su mesa cargada de chispas y papeles, y permanecí en su casa hasta la calle Miguelina, por su condición imperialista, simpatizaba con los días de la guerra de 1914 con el Kaiser Guillermo II y tenía su retrato colgado en dicho apartamento. Dejé su voz a colgando con la cara contra la pared, pero por supuesto no me tomé la libertad de hacerlo así. En mi casa en el Callao entraban y salían con toda comodidad las señoras Gomez Sanchez, principalmente Gaudencio, que eran las típicas del Señor bello Gomez Sanchez, dueño de la finca en uno de cuyos departamentos habitaba. Gaudencio se dedicaba a la compra de los arrincones de la casa de vecindad, y Teresa, la mayor de los hermanos, servía al padre de secretaria en la notaría. Bajo la dirección del Señor Gomez Sanchez, los hijos se adelantaban a la época, actuando al estilo de la mujer de los Estados Unidos, que entonces aún no habían penetrado en general a nuestra sociedad hispánica. La Señora Gaudencio Gomez Sanchez, de carácter muy amable, estaba de acuerdo con los congresos tenían el precedente de que sus antepasados habían actuado en la diplomacia y se habían introducido en el espíritu extranjero de las legaciones en países del norte. Con más amplias relaciones de amistad procuraba yo tener lo más posible de la bondad que siempre me perseguiría.

Huancayo y Tarapacá.

En 1918 me dijo Miguelina un día: "Me aseguran que Túlun está muy grave de salud y nadie sabe cuál es su padecimiento, creo que se hundió en la Tierra." Estas noticias me alarmaron enormemente. ¿Se moriría Túlun sin haber dado solución a nuestro asunto? ¿Lo podrías rescatar?

Me aliste, cerré mi casa y me embarqué en el tren a la Tierra a las 4 de la mañana, porque entonces ~~de~~ el viaje partía muy temprano de la testación del Tracandero en el taller. Fui oscuro, por las calles desiertamente alumbradas y solitarias fui con mi equipaje. Como no dije adiós a los Gómez Sánchez ellos quedaron intrigados y algo alarmados al oír mi ausencia, pero sin duda se entendieron luego con Miguelina que sabía o adivinaba el motivo de mi actividad; no recuerdo si le enteré o no de mi plan.

Fui primero a Huancayo, pero Túlun no estaba allí. Había estado y había pasado a Tarapacá. Tenía yo que esperar el día siguiente para partir en el tren de fajada a Leimebá. Se me presentaron mientras tanto amigos, el Señor Tritay ^{con} su numerosa familia, quien regentaba un colegio en la ciudad mencionada. El Señor Tritay era de cultura liberal, y por eso simpatizaba conmigo, me manifestó que su propósito era apoyarme en contra de los que se habían scandalizado por mi asunto con Túlun y presen-

625

tarne con distinción ante la sociedad
de Ginecago. A este efecto organizaré para la
noche una especie de cena velada literaria mu-
sical que recientemente se había realizado en
sus plantas. La fiesta en la noche fue muy su-
puesta, atendida por bastante público. Dijo no-
tante un clásico Capricho de Gasparini ejecutado bri-
llantemente por la Señora Reidelinda de Brus, ex-
ce el cual comentó un intelectual ginecagense
que a mi lado que poco de los asistentes sabrán
sabriarla debidamente.

Después de treinta años he vuelto a encontrarme de
casualidad en casa de unos amigos en Bellavista
con la Señora Brus. Me alegra que conviva a casi
todo el mundo de todos los espacios sociales posibles
y me entabla que el matrimonio de los Perju tiene
el particular muy rico de que ambos contrayentes
se habían encontrado en el caso de primer amor.

Temporada en la marina que fué tem-
porada la partida del trío de Ginecago. Me apre-
ten en la casa de un matrimonio que se
seguía que se había acuerdado. Decidí pues
esperarlo. Estaba yo tumbada en el Hotel Roma
de los hermanos Gelabert, que por motivo de salud
residen en la localidad desde hace veinte años, pe-
ro más tarde como se sabe en años, regresaron
un total en el Hotel de Boston de la me-
trópolis. El clima y el estado nervioso me ha
fijado afectado de modo que me faltaba apaciguar.
Los días sin ocupación se me hacen largos, y
en las últimas horas de la tarde me sentaba solita
en la mesa del gran piso del hotel. Una
buena mujer del personal del establecimiento me
observó en esta melancólica posición y me invi-

tó a entrar en su cuarto, y Cuento, 626
se quedó en un momento de desolación entre
nella simpatía comprensión de un sermejante!

Miguelina me escribió y dijo: "Repre-
sa. Mientras tu estás en Tarija esperando a Tulen,
él está paseándose en Lima". Pero yo quería ex-
plicar su regreso porque no iba a trocarle instantá-
mente la puerta en la calle de Ilave. En efecto
logré entrevistarlo en casa de los Zárate antes de
volver a Lima. Testaba entonces de Tulen díbil de
físico pero no en ese profundo reclazo. La cir-
cunstancia que no me convenció en tales vacunas
era la ninguna naturalidad durante la entre-
vista, ese tono de hostilidad cuando un hombre
de corazón podría haber puesto frangüez y dulzura
en una negativa basada en falta de reciproci-
dad de afecto.

Tulen guardaba para mí como un enigma; quizá
me reclazara a causa de su enfermedad y su
retiro lejos de la actividad en que yo había colici-
do vivir. Y surgió en mí la idea de tratar de
me a residir en Tarija. Me arranqué de mi
antio hogar en la Calle de Lorito, sentí lo grande
de la pena principalmente el último día, cuando
recogí los ~~restos~~ restos de mis cosas de los cuar-
tos vacíos, para dirigirme a casa de Miguelina,
donde en la mañana siguiente iba a partir con
el tren. Loencial de mis muebles, incluyendo
el piano, cuyo embalaje costó cuatro libras, mu-
cho dinero a la colonización de ese tiempo, estaba
despachado para Tarija. Me establecer en 8 dos
grandes, temerosos cuartos, en altos, pertenecientes

a la fonda de la familia Morales, cerca
de la Laguna que da a la Plaza de Armas. La
posición no podía ser mejor. Yo era tan poco ana-
rquista que ni sabía quién vivía en los pisos, pero
que fui un atezado centro social por conservacionistas
posteriormente. También viví, cerca un alemán que to-
caba algún instrumento de música portátil y me
fizo el favor de regalarme una noche. Otro vecino cayó
un día muerto por el portón, como sucede suelen
con los tuberculosos en último grado.

Luego me puse un señor Ricardo Ravines, que
dijo donde leímos de ingresos. Por supuesto era tam-
bién pulmoníaco, como casi todos los foresteros en
aquellos días, y tenía una mala conducta a-
flicta a una cría de pulmones en su alojamiento.
Le dije, pues, leímos y luego tomé otra estufa,
una mineta de siete años, sobrina Hollman, cuya
madre la señora Carmen Tiznado, hermana de Hollman,
a diez mil ^{46%} ~~señor~~ gran amigo
centro de la vida y amigos de todo el reino
dijo. Me enteré que algunos amigos de Tiznado
de segundo, suponiendo que yo hice mucha
a atentado contra su vida. Mas tarde también
me ~~estoy~~ ^{7b} se refirió el rumor de que Tiznado
intendía relaciones con una joven del pueblo.
Me chocó la noticia, medité que lo oí y medité
que no quería querer creerla. Sabía perfecta-
mente que los hombres eran propensos a tales cosas,
pero no había creído todavía, como ahora que
la animalidad era casi absoluta en los jóvenes.

¹³ Art. 10 del Reglamento de Trabajos del 30 de Abril de 1930 establece que

los Agentes de Administración adueñan síndicos solo sobre el mundo de los Comisari

Universidad Nacional Mayor de San Marcos

Universidad de Perú de la América

no sin un episodio ingrato.

La señora Carmen alegró mis días de pensar con

628

su frecuente compañía y pasos en
monales, los célebres, en los alrededores de la ciu-
dad. Tenía un sentido de orientación que en
mí es ausente; no comprendo como hallaba el
camino de regreso cuando nos internábamos aí
los cerros detrás de la población. Pregado a la ciudad
de Taquí esté el pueblo de Yanayos en una peque-
ña altura. Despues todo es soledad entre terre-
nos sinuosos de diferente composición mineral,
roja, blanca ó color arena. Había una choza so-
litaria con un árbol delante en el cual había
más pajaritos que hojas. Al lado opuesto de este
région, había la simpática flamenda donde yo
iba sola en las tardes a sentarme en una sencilla
entre eucaliptos y saucos y más allá una larga
pampa hasta el río Llacus, donde un día uno
sorprendió, un poco felizmente, una tempe-
tad de rayos, truenos y lluvia copiosa. El rayo
en pampa abierta se va a los objetos que probue-
ran pero felizmente no nos prendió. Una vez
asistimos a una corrida ~~lluvia~~ en Tulcán, más
allá del ~~lluvia~~ río, fue una noche fantástica, pues
no había alumbrado, ni de reles, y la seruidum-
bre del anfitrión quemaba paja y más paja
para darnos luz. Luego se puso caballos o mu-
chos para conducirnos de regreso, la señora Holl-
man empuñando a su hijita sobre su hombro y yo atrás
a la luz de una llauna llena ~~desaparecer~~
~~desaparecer~~ de luces, un cuadro romántico, se me
figuraba ~~que~~ ^{que} los mordels de la ~~huida~~ ^{de} Egipto
con frecuencias que acompariaba en nuestras

expedicion. La Señora Teresa de Jaén 629
ntra con su madre doña de hijitos. Don
Carlos y don Tomás Tonguinetto estableci-
dos en Jaén y creo que no eran enfermos.
necesito apuntar que esos ~~eran~~ ^{eran} ~~tiempo~~ ^{antes}
al contrario.

Un día se me presentó un señor Lugo del
ijo si quisiera conocer la Laguna de Pacay repartida
por en pedazos. Fueron pocos por comodo ^{de} ~~de~~
solo obstruyendo en unos sitios ^{de} ~~de~~ empapado
de aguas de lluvias y recipientes hospitalidad en la
casa elegante construida por un señor Castro
que habéa hecho fortuna por aquellos trigos. Hasta
ahí donde habíais y un rastro se puso negro que co-
gió mi atención. Fueron invitados a dormir
unos ejemplares de las ranas grandes que se en-
contraban ya en las orillas. ~~que~~ ^{que} los cerros adyacentes
se hacían algunas exploraciones de minas.

El paisaje de Jaén me ha sido sin
dudamente simpático más que el de Huancayo,
sin mencionar del atractivo carácter románico
de toda la región del departamento de Junín.
Jaén está en una situación tan alta que no
la sombrean cadenes de montañas. La serranía
inmediata se presenta como simples colinas. A
lo lejos se divisaba el nevado pie de cerros. En
amplias planicies se caminaba fuera de la ciudad
de Jaén entre ~~sembrado~~ ^{sembrado} sembrados de trigo o papa
por las aldeas de Huetas, Abonato, Huerguilla
etc. En Huancayo admira los tintes que el sol
poniente pone sobre laderas de cerros rojizas y
un bosque muy frondoso, el Palmeral, gloria de los
emplazos del Ferrocarril Central. Cap. XI

Miguelina me había mandado en sucesos cuatro días de anticipación un telegrama avisándome que me visitaría en los días del 28 de Julio. Pero como suele suceder el despatch no encontró el camino a su destino, de manera que yo no sospechaba que se acercaba tan grata ocasión. Siempre he sido amiga de acostar me temprano y a las nueve de la noche, hora en que entonces llegaba el tren de Lima, ya estaba en cama.

Mientras tanto Miguelina, habiendo desembarcado del tren y no encontrando quien la recibiera, vagaba con su maleta buscando mi paradero. Durante la búsqueda encontró a un muchacho a quien interrogó si podía darle razón de Dora Mayer. Dijo el chico: "es una señora que usa monó" — "Sí, sí, una ~~basaña~~^{blanca} monó" — "y que anda por todas partes" — "Supongo que ella así lo hace" — "y que escribe?" — "Sí, sí, esa es la que busco" — "¡Ay, pero no sé dónde vive!" — ¡Planea! Miguelina consiguió mi embarque al fin el dato necesario.

Mientras tanto yo en lo mejor de los suenos, hasta que un golpe fenomenal a la puerta de mi sala me despertó violentamente. ¿Creen mis lectores que salí de la cama en el momento inmediato? ¡No! tranquilamente, aunque con el corazón saltando de gusto exclamé: "Miguelina! ¡que sola ella podía hacer tal revelación.

Dicho puentecito que daba a un angosto corredor sobre el gran petróleo de abajo-
 grandeza era de ~~constitución muy fuerte~~
 estaba asegurada con una pesada trama de fierro lo que sin embargo en Tarija ~~era~~ ten-
 taron tan formidables que un flor de neos,
 de diá, hierro sastre las alas ^{Calle 90} de la ~~puentecita~~ y
 arrasaron en una ocasión, en todos los papeles
 que habíais visto mi mesa de escritorio, haciendo
 me perder el principio de un artículo ^{de 1947} aunque
 bajé a la calle y recogí varios de los fragmentos,
 en ese tiempo ~~maneaba yo siempre en concesión~~
 con ~~Miguelino~~ ~~otras oleocrucinas para la conser-
 ción y el manejo dedicado a nuestras comuni-
 nes y el somonarano y su entorno~~
 resientes el somonarano y su entorno

El Art. 19 del Reglamento de Timbres del 30 de Abril de 1930, establece
 los agentes de Aduana aduanen timbres solo sobre el monto de la Com-

Otro ó dos días después de Miguelino ~~dejó~~
 tambien Bertha Henrich con su hermano
 Eduardo, a completar la alegria hospedándose
 en el Hotel Roma. Li ~~no me~~ equívoca ~~la noche~~
 de Eduardo y Aurora del Valle, habia sido orien-
 da de aquél residuario ~~los~~ visitantes apri-
 quaron sobre los asuntos y elementos sociales
 de Tarija más en cinco días que yo en cinco
 meses. Siempre he sido constante en buscar relaciones
 y he esperado que alguien se me acerque para
 responder con entera complacencia. Nunca
 otra persona se me había acercado en Tarija, por
 ejemplo el señor Maximino Pachón, que tenía ten-
 dencias libertarias y me trae reclamaciones pro-
 indigenas y otras cuestiones de justicia pública
 era dueño de un establecimiento comunitario y
 vivía con su madre y hermanas. Nos dirí a Miguelino

Lima y a mí era almuerzo espeso - 632
mente abundante en el cual las mujeres se-
rián y no participaban, según costumbre
surana que también más tarde puede oser-
ser en forma semejante cuando asistí a un
almuerzo en el pueblo de Marco.
Debo recordar a la señora Esteban Moreno de Arroyo,
una mujer de gran actividad socialista, residente
en el uso surano que continuamente me traía
casos que pedían defender. Tenía una hija, Li-
bia, que era preceptora en Marco, el lugar que
acabó de mencionar. En el semanario "La
Boutica" que vivió tres años, de 1917 a 20, hay ac-
ciones de muchos incidentes de esa época.

Capítulo XII Yo de visita en Lima

A fines de 1918 me di el luago de regre-
sar a mis viejos lares, hospedandome en
casa de Miguelina. Estuve presente en la
celebración del Tronista, el 11 de
Noviembre, según lo te contado en mi libro
"El Encuentro de Leguía"; que diferencia
de ilusiones ~~con~~ entre esa ocasión y el anni-
tico del 3 de Mayo de 1945! ; que decadencia
de ánimo después de 27 años de trastón al
ideal: "Necesitamos otra guerra!"
Tantas veces he estado de huésped en casa de Mi-
guelina: en una oportunidad para acompañar a

las hermanitas menores, cuando Mi 433
guelina se ausentó de la Capital y en las demás
aperturas se dieron oportunidades para que el
fraterno que se mantendrá oportunidades
en obediencia a la intimidad verdaderamente
fraternal que reinaba entre nosotros.

El Art. 19 del Reglamento de Timbres del 30 de Abril de 1930, establece
que los Agentes de Aduana aducen timbres solo sobre el monto de la Com-

~~Los jóvenes de la ^{Cafe} ^{Caracterizado} ^{de} ¹⁹²⁷ ^{ley 7544} ^{Pro-Desc. C. D.}
menor de los hermanos Lombos y bien Par-
do, el sobrino de Miguelina, y luego botijo de
Tolería, las hermanitas ~~señoras~~, anticiparon un
par de meses de nacimientos, y se recordó que
los cuatro ~~hermanos~~ ^{este} ^{ultimo} ^{comisiones} ^{de} ¹⁹²⁷ ^{ley 5050} ^{Obras P. O.}
~~imprescindibles~~ ^{de} ¹⁹²⁷ ^{ley 7544} ^{Pro-Desc. C. D.}
y que tenían que cumplir ante de haber
estaba teste cuenta que se ampliaran dos días
sido antes enero, pues tanto una doceim
de un telón de teatro al otro lado de cada
sean otras arrendadoras, dos hermanas, con
quienes a veces cambiaba unas palabras, sin
que nos reñieran. Se oía de un lado lo que
pasaba en el otro; un día estaba acuesta la
servienta, la Sebastiana, y los dos señores se
hallaban en apuro para que un bote ^y hacer
un ¹⁹²⁷ ^{digno} dignitario.~~

~~esta perspectiva y una realidad debían com-
prarse nos embarcamos todos juntos para la~~

Durante la docena de veces que se pasó
des la altura del tunel del Monte Mings solo
una vez, en un feruoso día de sol, no se sun-
tido de soroche; parece pues que de la temperatu-
ra depende la mayor ó menor intensidad de ese

mal especial de las sierras. Relativa-
mente el soroche no me ha atacado muy fuerte,
lo he visto en algunos pasejos donde los como
ataque de nervios ó como altergados, y quizá
peor cuando emplean supuestos preservativos,
en cuanto a aspiraciones de éter ó abstención ó
exageración de alimento. Mis compañeros fueron
muy poco yo afectados un poco pero no mucho -
Lo curioso es que a veces el soroche procede como
el "mareo de tierra", es decir, que se pronuncie
no durante la causa sino después de la causa.
Esto estuvo peor durante la primavera, noche
en Tarija que en el tren, y Túlio sufrió durante
días un lagrimeo de ojos debido al rigor del
clima. De mi parte todo el tiempo estuve en
Tarija con los labios rajados y las manos hin-
chadas y enrojecidas. Llevé empleo con éxito
el método de lavar ~~desayun~~ el servicio de
mesa con un trapito y un palito sin expo-
ner los dedos a la acción del agua y ~~los~~ pecan-
ciones que yo, más vehementemente en la misma
~~espuma~~^{fauna} no empleaba.

Alguna perspectiva y una realidad
deliciosa ante ~~tal~~ ^{el} mundo de un par de
meses de vida en familia. Los días
capítulo XIII. Las vacaciones

Todos los hermanos son intelectuales y decidores,
¡luz de bromas y graciosidades de parte de
los tres hijos, además de la llanura, que es
peculiar de los británicos en comparación con los
capitolinos. Tal británico es más apegado a la na-

turalga virgen que el tiempo
ama el campo, ama la libertad, le falta edici-
tu religiosidad, su psicología es generalmente
mercial, y su mirada ha sido dirigida
tiempo más hacia el Brasil y Europa que hacia
el Perú a su espaldas.

Los jóvenes se orientaron pronto en la juventud
jovenes Julio frequentaba la casa de los Mariano
que eran una familia prominente de la veci-
dad y yo participe en un par de festivales
que se efectuaron. Luego, la hija mayor de
la señora Rosa se hallaba ya en edad de seren-
tidad, suena moza como lo apreciamos una fotogra-
fia de ella, disfrazada de senorita típica, que
tengo en mi poder. Le coincidí allí el repres-
amiento que la separa de la juventud aborigen opini-
mida a la que quisiera y no quisiera pertene-
cer, ocultando su conocimiento del quechua
y la gracia de los huainos. Rosita, su herma-
na menor contaba unos ocho años; era tenida
de los vivos colores de la sangre que daban el
aire a 10,000 pies de altura. Hemos habido
seses tres niñas, uno de los cuales, llegado
más tarde a edad nupcial, ~~abogado~~ ~~abogado~~ ~~abogado~~
ha ocupado recientemente un puesto oficial en
el Callao.

De mi parte contaba yo con ~~una~~ ~~un~~ grupo
de conocidos que poco a poco se daban ~~acostumbrado~~
Sole era la hija de un señor que ejercía un
cargo oficial, y se hallaba tan resuelta del egi-
do matrimonio de este, que venía con su herma-
na Esperanza en un cuarto con ventanas a la
calle separada de la casa principal; era una ni-

MARCA	VAPOR	DERECHOS Y GASTOS	COMISIONES	AGENCIA DE Aduana
A. Sanz Peñalillo	Relojero	909-Arequipa	2%	Importación
BUTOS	POLIZAS	CONTENIDO	SEÑOR	1% adicional
CONTRATO	PLANEALIA	LOS	DE	
DERECHOS	ABOGADO LUGALLAO	TOTAL	DE	

636

ra simpática que ojalá haya encon-
trado buena suerte en el tiempo. Guisela
Miffle de Kriete era hija de una janguielca
~~suegra~~ un ortomericano, casada con un
alemán, comerciante en abarrotes. La recordo
en varias ocasiones y especialmente en una en
que me llevó a casa de un señor Romero quién
tenía un jardín lleno de una maravillosa
variedad de penasamientos.

De los dos grandes cuartos que yo tenía en casa
de los Morales se hicieron tres mediante una
división de cuello; dejando la sala intacta. Es
este último apartamento que era amplio, dese de haber
sido antes enorme, pues tenía una división
como un telón de teatro, al otro lado del cual
nervían otras arrendeterías, dos terrazas, con
las que anochec cambiaba unas palabras, sin
que nos vieran. Se oía de un lado lo
que pasaba en el otro; un día estorbó aven-
te la muchedumbre de servicio, la Sebastianas, y
las dos señoritas se hallaban en apuros para
fregar un fistic y hacer un arroz diríjible.

Una mañana hicimos los cuatro
un magnífico paseo, algo lejos, pasando el
río Mantaro por el puente puente colgante, obra
de ingeniería, y visitando los pueblos de Huam-
pampa y Muqui en la otra banda. Por lasti-
me no llegamos hasta Muquiyango, el ~~pueblo~~
señorito distinguido por sus genios progresistas
que ganó a Taupi en tener luz eléctrica y
diversas otras de impulso. Fue ~~una~~ un tiempo
lindo, con las zarzas en flor sobre las lomas de ta-

pias, y á la derecha los campos verdes.

637

Otro día que fuimos á Ataura nos sorprendió una librería que nos dejó disueltos en liquido á juer de los pañuelos que por fortuna habíamos llevado. Otro día tocó el día un domingo que vistimos invitados a presenciar la representación de "Farsoles" del colegio de mujeres de Tauya. Por segunda vez visité en ese período Tulcan. Nos subimos á allí á unos curos escalones desde donde se gozaba de una encantadora vista del paisaje hacia Tauya y sus alredores. No recordó quien fue nuestro anfitrión en dicha oportunidad, pero lo cierto es que á totita se le había considerado tanto chicha de maní que le hizo mal lo que á mí no me habrá sucedido porque entre todas las chichas la de maní no la tuve, por accidente.

Terminó esa feliz interrupción de mi solez dady el tren que se llevaba más tarde a acompañantes surpuestos entre los barrancos andinos en una mañana de Marzo. En abril bajé a Lima y me expuse á una escena emocional en casa de la familia Tulcan, y el 24 del mismo mes regresé á Tauya. En esta fecha comencé a sentirme enfermo; carecía de apetito y tenía fiebre. Me aguanté durante varios quince días, continuando á dar lecciones de inglés a los tres hijos de un matrimonio Canal, donde me trataban con amistad. El Señor Canal era en su propio concepto un modesto millonario, pues contaba con cuatro millones de fortuna y opinaba que un simple capitalista apreciable debía disponer de treinta millones. Había sido este

~~los muchos de~~
teor en Buenos Aires, lo que q' él le
hacía gracia recordar, pero no así a su esposa
que no se debataba en historias de otra posi-
ción social. ^{varón} El 8 de Mayo tomé tren para
Lima; decidí refugiarme adonde mi fili Mi-
guelina, pues, como me habías ido entre personas
casi extrañas en un estado de casi gravedad a
que me acercaba?

En los capítulos anteriores sobre "El Estado Sanite-
rio aludió ya a la época de Mayo, Junio y Julio de
1919 en que ocurrió la primera experiencia de enfer-
medad seria en mi vida. Quedé reducido a un
espectro, pero ningún día dejé de levantarme de la
cama y pasar el día sentada lo más del tiempo en
el corredor, donde se desarrollaba buena parte de la
actividad diaria de los demás. En ~~un~~ ^{anterior} de tres
cientos metros recibía cada dos horas el apoyo
desfattedal de algún recomfortante ligero, ligando
ó sólido, como té, manzanillas, jíbaros, capello de
ángel, etc.; estaba de pleito con el pan y cual-
quier dulce. De repente, a principios de Julio,
me entró apetito para papas y ájibos, ^{en los que no resistí} y antes del
28 de Julio estaba lista para regresar a Tarifa, deci-
diendo Miguelina sin embargo que me acompa-
~~ñaría~~ ^{en este caso}. A los tres días de estar en mi nido
en la altura quedé como si ~~me hubiera hecho esto~~
nada me hubiera pasado solamente que sentí
una falta de elasticidad al montar una mula
cuando íbamos a responder a una invitación
para ir al pueblo de Marzo.

que
isión
se ocurrir el golpe de gobieno del 4 de Julio de 1919. Miguelina estuvo en alerta pero nada me había anticipado al mí; sabiendo que yo no tenía simpatías niroleguistas.

La fecha clásica de la República de los Estados Unidos de Nortes Americanos, entonces ya alejada de los ideales de George Washington, que era adecuada para la entrada del régimen de la世家 nante representaba el espíritu sanguíneo, este que los Pardo habían representado el espíritu sanguíneo. Una ideología que conquista miles y miles de adherentes tiene que tener algo de que apela al criterio de las gentes. Cada facción política tiene sus virtudes y sus defectos especiales. La aristocracia, encarnada en nuestro país en el conservadorismo, que no es factor despreciable. La clase popular, representada principalmente por el campesinato, gozando ahora del reconocimiento de su importancia y sus méritos, carece en cambio de las cualidades de lo que los ingleses llaman "oversoul", el alma superior, lo que afecta el tono de la sociedad en general.

Según es el hermano que constituye el puente del autoritarismo al populismo, es ministro de José Pardo; quisiera haber sido recompensado de los viajes, más aún de las tierras inglesas y no de París se hace protector de artistas y ciencias; deslumbra con la jactancia celebración internacional de los festejos de 1921 y 1924 y se niega de una ética que hubiere

AVOLARASÉ HIJO

MARCA	VAPOR	AGENCIA DE ADUANA
DERECHOS Y ASUNTOS DE DESPACHO	COMISIONES	TÍTULO
NÚMERO		A. SENZ. P. O. I. O.
BULTOS		TRÁFICO 1919-A. P. T. D.
CONTEO		EDOR
KILOS		COLACIONAL
AFORO		LITROS
RECIBIDOS		DEBE
TIPOS		HABERES DEL 1914

siguiente a la page 638

Le repitió por un momento la vida
agradable con compañías en casa, y al fin
dijo: ¡no más soledad! Holió a Tanya y
mis esperanzas frustradas!

Sigue el inserto

Tanya de mis recuerdos.

Capítulo XIV (verso)

La Patria Nueva

Universidad Nacional Mayor de San Marcos

Durante el tiempo de mi en
fermedad en Lima

insistido en ciertos postulados de dignidad nacionales. En su régimen crece la marcha de lo immoral; se multiplican los soñadores; se desmoralizan las mujeres, los extranjeros se sonríen.

Pero el fausto vence: Leguía no es sino una de las primeras gobernantes de una época suave universal, época que ha sido desembocadura sin duda por la Primera Guerra Mundial ^{la cual se} desarrolla y crece hasta hoy.

Los jóvenes más jóvenes que yo, entre los cuales cuenta también Miguelino Astete Lizardo, no pueden sentir la grande diferencia entre la Patria Antigua, la patria de los años 1880, y la Patria Nueva de los años 1920. Con-

temporáneas mías quedaron en 1929 ester-
pefactas al ver el giro de la política polí-
tico de entonces, pero vivíamos más en
el mundo que yo y tuvieron que acor-
darse al medio. Y la gran Línea de los
deslumbres, pero no todo lo que trilla es oro.

Desde la angustia española el Perú se ha
apegado constantemente demasiado a Europa,
incluso Estados Unidos del Norte Americano
que es netamente europea. Poco a poco
sin discriminación se adopta del Hemisferio
septentrional podrán venir ~~ella~~ conno-
ciones que nos devuelvan a la estirpe propias
suramericanas.

~~Ley del Observatorio~~ Chap. XII pag. 41.
~~Regresos~~ Chap. XII pag. 41.
~~de batallas~~ (Chap. XII) 41

La familia González. Cap. 1

El 29 de Mayo de 1919, cuando fracasó el atiborrido intento de losas de Pirola de derrocar al Presidente Leguía, estaba yo en mis de ir a Colomillos, donde en la sazón se hallaba el encargado de la dirección de la escuela fiscal de varones de dicha localidad, situada en el barrio llamado el Alto Perú.

Llegando por el ferrocarril eléctrico a los surtidos de Lima se notaba un vago movimiento extraordinario en la población que se atravesaba. En esto tomó el carro el hijo mayor de nuestro amigo don Carlos Pérez, homónimo de su padre, y me dijo: "hay revolución en Lima - un ataque al Palacio - me fui para que regrese Vd. al taller en este mismo carro." Así lo hice.

Pasado el corto trastorno político me puse por supuesto otros vez, dentro de unos días, en casa, no adonde la familia González. Las nubes de aflicciones que se cernían sobre la gente de la señora Manuelitas desde que la conocíamos, se multiplicaban y ennegrecían más y más. En don Tristán González se había declarado un cancer á la lengua. Se había hecho un corte en el órgano apetitivo pero no se había curado la enfermedad. Porque serás que a los peros más virtuosos les prenueve un destino especial.

mente pensó? Me imaginé que en el último número de una serie de reencarnaciones se abre las últimas deudas á la moralidad. Don Tristán González de Ríos era un hombre singularmente libre de vicios, no tenía ni fumaba; le entraña el gusto de rocamboles, pero no iba en este detalle a exceso, pues entregaba con regularidad su sueldo entero ó en dos partes para el mantenimiento del hogar ^{total} y los gastos que pudieran ocurrir los tres hijos, y solamente le pedía unos cuantos salarios para pasar el tiempo.

S/o.

Incapacitado ya para ejercer su profesión, se retiró con su familia á Lima, viviendo allí en la calle de la Huaguilla, en el barrio Atacadero. Allí se intensificó la tragedia. Murió su ~~hermano~~ ^{dijo} don Tristán y su hijo Augusto, ese joven que conocí desde niño que venía á ~~mirar~~ ^{visitar} en la calle de ~~la~~ ^{impresión} reto a armar cartuchos ó jugaba á los dados con sus amigos Alberto Gavroles, y sus camaradas del colegio Zurdo y Lironvalle. Atacado de tuberculosis lucaba un par de años y actuando las diligencias para el reconocimiento de sus derechos de cesantía de su padre y corona, impuso falleció antes de sus progenitores.

Recuerdo la triste tarde cuando Maravillas doblada de aflicción, abandonó aquellos altos en los Huaguillas, después del funeral de don Tristán en acto de trasladarse á la casa de su curada, donas Juana de la Melina que en

ESTADIA DE ADUANAS
COMISIONES
AGENCIA DE

M. Saenz Peral
Teléfono 0109-Apartado 350

RECHOS Y GASTOS DE
DILIGENCIAS

NÚMERO BOLLOS

UNIVERSIDAD NACIONAL
MÉXICO

UNIVERSIDAD NACIONAL
DE SAN MARCOS

UNIVERSIDAD NACIONAL
DE ARAGUA

UNIVERSIDAD NACIONAL
DE SANTO DOMINGO

UNIVERSIDAD NACIONAL
DE COLOMBIA

UNIVERSIDAD NACIONAL
DE VENEZUELA

UNIVERSIDAD NACIONAL
DE ECUADOR

UNIVERSIDAD NACIONAL
DE PERÚ

UNIVERSIDAD NACIONAL
DE CHILE

UNIVERSIDAD NACIONAL
DE ARGENTINA

UNIVERSIDAD NACIONAL
DE URUGUAY

UNIVERSIDAD NACIONAL
DE PARAGUAY

UNIVERSIDAD NACIONAL
DE BOLIVIA

UNIVERSIDAD NACIONAL
DE HONDURAS

UNIVERSIDAD NACIONAL
DE NICARAGUA

UNIVERSIDAD NACIONAL
DE COSTA RICA

UNIVERSIDAD NACIONAL
DE PANAMÁ

UNIVERSIDAD NACIONAL
DE EL SALVADOR

UNIVERSIDAD NACIONAL
DE GUATEMALA

EDICIÓN
ADICIONAL

Ley 5072 / Trat. Daim.

el duro trance le trindió un refugio para su dolor. Tal amor que habíais ^{muy pronto} hecho al matrimonio Fabri-González La Rose, habíais sido más decidido de parte de don Tristán, pero al cabo de más de veinte años de suerte contemplada, con el alma de la mucha exhalabas un immense suspiro al pronunciar ella la simple palabra: "¡González!" exclamando una mirada de adiós a la casa mortuoria. Bajo una consternación que hoy es muy rara, si todavía existiera, Manuelette soñó tratar á su conorte no de Tristán sino de González.

Mudóse la Señora con su hijo Germán á un departamento de un gran edificio que se llamaba el Liceo Pino, en la avenida Arequipa, cerca de la Plaza de Armas. Allí la vió fastidiosa, hasta que también aquella puerta se cerró, en el Carmen Pajío, N. 1038, donde juncinaba el Liceo Saenz. Allí la vió fastidiosa, hasta que también esa puerta se cerró por durelo, el 13 de Enero de 1918. No volvió á ver á Germán vivo en la única ocasión de ver fonda, con ~~Teresa~~ ^{tristeza} de Peiolas, en la Iglesia de Santa Teresa, hoy deshecha, en el año 1939.

Con el matrimonio acabaron las antiguas novedades, tristes ó alegres. Cerró un final feliz; quizás el principio de una nueva novela.

González La Rosa fue hermano de don
Alvaro González La Rosa, prefecto, pero de
inclinación personal de tendencias liberales, autor
de importantes estudios históricos guardados des-
pués de su muerte en poder de su hermano ^{el Dr. Juan}
Serrano de La Melina. Tal Tristán no estaba con-
forme con la independencia de Venezuela de su
hermano concebido en libertad de ordenanzas, de
manera que, al fear de ser leyes era el rol católico
de los dos. ^{el Dr. Alvaro} y católico altamente digno
llegar en su catedra ^{de la Universidad de Caracas} y seguir en su creen-
cias tal sueldo mensual lo entregada sústigo & su
esposa y solo le pedía uno ^{para la familia} para ^{la familia} entrar
en una calle ^{para la familia} ~~que~~ X X para ^{que} entrar
pasar el tiempo ^{de la familia} le ^{de la familia} un poco de recordar
y volver a ^{de la familia} la lectura
pensillo que anuncian el peso del Tardiarío ^{de la familia}
en ^{de la familia} pasan las ^{de la familia} sus ^{de la familia} mandando que en ese
centro despertaba la compasión ^{de la familia} que en ese
paseo acuerdo con centavos sigue ^{de la familia} recordar ^{de la familia} el lugar
recuerda hasta la catedra ^{de la familia} de ^{de la familia} el lugar
de su destino. Tomado en mis duros con espíritu
de los padres libertarios esa escena de condon-
tencia triste llegó clásico.

7b) Patriotas —

Al año de ~~27~~ 28 años corriendo desde finales de
1938, ^{acide y feraz} González Labri a la celebración
de mis Bodas de Oro en el Hotel de la ^{de la familia} Sociedad
Cinical de Periodistas. Tal dejo del recuerdo no se había
rotado ninguna de los dos telos. Pues en sucesiones tal
acontecimiento. Pregunté a ^{de la familia} las memorias
del Dr. Alvaro González La Rosa? —
Le respondió la señora ^{de la familia} González La Rosa? —
“Le los conoció la noche ^{de la familia} de su ^{de la familia} conclusión de un
ambito ^{de la familia} universitario! —

Traduzco aquí el verso:

* Encalquier largo que ligeró
a un ser a otro une
toda fuerza perdurable
que un tiempo incalculables

al final de La familia Gonzalez

Universidad Nacional Mayor de San Marcos

~~Capítulo~~ Capítulo ~~XVII~~ ~~XVIII~~ ~~XIX~~ ~~XVI~~ ~~XV~~ ~~XIV~~
Capítulo ~~XVII~~ Regreso al Callao.

Tanque ~~llamada~~ la Señora Gaudencio de Gómez Samchez me había dicho que me esperaría conociéndome en su casa en caso de mi regreso, probablemente no creyó que le tomara la palabra. Sin embargo, felizmente hubo un deportamento vacante en el viejo palacio, aunque no el mismo en el recorrido, ~~entre~~ y ~~que~~ hubiere quedado, tres horas buenas refugios que allí era mejor, hallándose más acompañado en medio de dos familias semejantes. Tenía a un lado abra. a don Manuel Dávila y su esposa Mercedes y un nietecito Manuel de meses de edad, y al otro lado a don Carlos Dávila, con su esposa Elena, su suegra la Señora Tospón, y una decena de gente que iba aumentando al número de ocho.

No obstante haber resuelto abandonar

Taüja me embargó una pena al dejar ese cielo transparente, esa perspectiva grandiosa de paisaje y a las buenas gentes que me habían trindado hospitalidad. En la memoria no me queda más que encanto, olvidando las horas de lágrimas. Dos fueron las personas más características que dejé en la cumbre: la señora Moreno de Starovo y el señor Maximino Techo, quienes me traían asuntos sociales, según consta en el semanario ó quincenario "La Crítica", que como se sabe por un capítulo anterior abarca los años 1918 y 1919, terminando en Septiembre de 1920 al cumplir tres años de difícil existencia, y cuando yo ya estaba de vuelta en la Costa.

La vida porteña y capitolina forcedo pronto las anoranzas fundiéndome en las agitaciones del diario Victoria, una de las hermanas de Túlén, habla ido a convalecer en Taüja de una afección pulmonar y murió allí dándose esta noticia al amable poeta local -Palacios-. Túlén se trasladó de regresar a Lima. Hay detalles que se han escapado de mi memoria pero el hecho es que la puerta de la casa en la calle de Túlén

642

se hallaba abierto para mí en el mes de Junio. La madre de Túller nunca se dejaba ver, pero yo conversaba con los hermanos, Carmen, Esteban y Efraína. Estherfira particularmente apagada a su hermano Pedro, y le servía en sus trabajos, y por este motivo era querida hacia mí. Carmen aceptaba recados y daba conversación corriente; yo no la consideraba como entendida en los secretos de Túller. Efraína, una chica como de tres años de edad era afable y dijo en una ocasión "Todos la queremos." Pedro no se dejó ver hasta un día en que se presentó y parecía un tanto asequible: "¿Qué quiere Uds. que haga?" preguntó. Respondió: "Hacer las paces y mostrar al público en general que nos hemos reconciliado, ~~que~~ por ejemplo fundando gabinetes en periódico de tendencia ética." "No se prede", contestó, y quizás tenía razón, pues casi nadie en el público quiere ética.

Tengo un pequeño impreso circulado por Túller, de finas presentaciones como era su gusto, pero sin fechar ni firmar, representando el proyecto de una agrupación estudiantil de la Universidad Mayor de San Marcos, bajo el nombre "Ethos." Llamada indispótalario. Vé aquí el texto:

"Estatutos de la Sociedad "Ethos."

ESTATUTOS DE LA SOCIEDAD "ETHOS"

Art. 1º.- Con el nombre de "Ethos" se constituye una asociación de alumnos de la Universidad Mayor de San Marcos y de las Escuelas Especiales , cuyo objeto es la cultura moral de sus asociados , en orden a la solidaridad de los estudiantes y a la formación de su individualidad propia, a fin de poder constituir en cualquiera circunstancia de la vida universitaria o de la vida nacional , una fuerza colectiva moral respetable , libre de toda sugestión de círculo , de todo prejuicio estrecho y de toda mira interesada.

Art. 2º.- Para este fin , la sociedad actuará mediante el buen ejemplo de sus miembros y la propaganda de ideas morales entre sus compañeros . La oportunidad y los medios de esta propaganda , quedan al criterio moral de sus asociados , y se subordinan a su mayor eficacia .

Art. 3º.- La sociedad apoyará cuanto tienda a la consecución de sus fines dentro o fuera de ella , ya como institución , ya por la acción pública o privada de los individuos que la componen ; en la opinión , por la prensa o por otros medios , según las circunstancias ; designando, en los casos en que la sociedad actúe colectivamente , a los miembros que deben tomar parte en nombre de ella , y previa la declaración de su pensamiento frente a la cuestión presentada . Para el efecto de pronunciar su opinión como institución , la sociedad se reunirá , determinándose como quorum la mitad más uno de sus miembros .

Art. 4º.- Cualquier alumno puede ingresar al seno de la sociedad , siempre que los socios reunidos en sesión con el mismo quorum que se determina en el artículo anterior , lo admitan unánimemente .

Art. 5º.- Solo a causa de haber dejado de ser alumno , o por acuerdo especial de la sociedad, un miembro de élla puede separarse o ser separado.

Art. 6º.- La sociedad carece de todo cargo y de toda preeminencia , siendo todos sus miembros exactamente iguales . Solo habrá un Secretario, pero con carácter privado.

La moral de un gran maestro es enigmática ; Qui
Universidad Nacional Mayor de San Marcos
Universidad del Perú. Decanato de América

— modelo de moral podría ofrecer quien martirizó a una mujer durante diez años en lugar de proceder de un modo franco y correcto? Yo propongo dos veces, en 1915 y 1920 con toda sinceridad allanarme á la condición primera de amistad, y aún que este regreso le hubiese parecido imposible, debiera haberse despedido en forma natural y no equívoca como la que adoptó

— — — — —

(Regreso al Gato)

— sigue el Obraísmo. fags. XXI

Universidad Nacional Mayor de San Marcos

Universidad del Perú. Decana de América

~~La evolución del Obrerismo~~

EN TOL COLLECCION PZ 629 AN 5 VOL

Al lado de Miguelina pasó del Indigenismo al Obrerismo pero no con tanta coloración. Despues del acontecimiento de la adicción de José Pardo, el 4 de Julio de 1918 vino el gran pacto general, unido en sus proporciones, que duró seis años. Yo enferme como ya te describí, ~~solo~~ ^{sintiendo} participé en este conocimiento. Solo acuerdo que las ciertas partes de la casa apetecían porque no habían servicio que recogiera las basuras que en una familia de numerosos miembros permanecían en alguna cantidad. Miguelina salió en auto con dos ó tres ~~señor~~ señoritas universitarias para participar en los acontecimientos; sus hermanitas vivían acostadas, como siempre mortificadas con la ingenuidad de la mayoría en asuntos prohibidos.

Un día cuando yo ~~había~~ regresado ya a mi casa en el taller, se me presentó una comisión de tres mujeres que me pedían interceder en favor de una ó dos mujeres que se hallaban detenidas en la cárcel de mujeres de Lurín. Tanto más por mezclarse en las agitaciones sociales características de esa época. Fue la buena suerte de saber en el vestírio del convento que ya se había dado orden de libertar a las presas. Universidad Nacional Mayor de San Marcos

Universidad del Perú Facultad de Artes
De esa comisión de obreras ~~que~~ ^{que} estaban cuya

visitar residí resultó un acercamiento directo al círculo proletario. Todo
 todo entré en una reunión general de amistad con Hermenegilda Collantes, una de las
 tres delegadas que me buscaron un alma
 generosa y excepcional de buenas ^{Callejón} ^{Cancillería} ^{Co. 194}
 lides proletario chileno, Cristóbal ^{Co. 194} Grotti, que
 llegó á ser una especie de teniente coronel de
 Miguelina, decis de la citada obra. ^{Co. 194} Ella
 no es una campona revolucionaria; ella
 es únicamente una mujer compasiva. Tú
 razón con esa frase todo corazón traumas
 superior a los agitadores arrancando que en
 lucos sociales devorando hiel y quiebra en
 la en cuenta lo maravillo que sus contrarios
 directistas, más duros y feroces cada vez más
 holgada, agudos y verdaderos amores humanos.
 Hermenegilda Collantes era si no
 mi aquiesco, oriunda de Tarapacá. Testigo de la
 miseria y lo que es peor, el desprecio en que
 se tiene con frecuencia a los trabajadores en
 ellos, ~~que~~ para poner los fundamentos
 de la prosperidad agrícola y ganadera ó sea que
 prestan servicios indispensables que las otras
 clases sociales, nunca desempeñarían. Testigo
 repetido de serias injusticias, escuchó ella entre
 siamada la retórica revolucionaria del jefe
 Requejo, á cuya suerte se unió y luego regresó
 a recidir en el Callao en la Calle de Amorru.
 Por lo general seria y alegre, estaba constitucionalmente alerta al dolor ajeno. Recuerdo una

El Art. 19 del Reglamento de Timbres del 30 de Abril de 1924 establece
 los Agentes de Aduana adenden timbres sólo sobre el monto de la Com-

polaca Luisa de Europa su novia - 630
civaria que me visitó en domingo y tocó
la flauta. Más tarde se llevó detenida en
la Intendencia del Callao y la Señora Hernández
gilda quisiera haber podido consolarla si ésta
hubiera sido posible. Esta alma llena de lug-
en seguida se iba apagando a fuerza de una
tuberulosis que la invadió al pequeño cuerpo
ágil y vibrante.

Muy amigo de ella fue Leopoldo Baistro-
quién se consideraba como el representante
de la verdadera demagogía y descansaba en
la ciencia de la abogada liberalista, la Doctora
Miguelina Astete Cárdenas. Ningún demócrata
es bastante izquierdista para no sentirse muy
llevado por un apogo del lado derechista. Mi-
guelina era en el fondo aristócrata y puede de-
cirse de hecho demócrata por haber recibido
cierto desaire, como locatario de la sociedad li-
menar Hernández. Collantes era para Bais-
to el castro inferior, y Miguelina Astete Cárde-
nas superior a él, dedicado a sus estudios y la cali-
dad de su casta. Leyeronme ~~que~~ ~~que~~ ~~que~~
contaron concienciaron al entorno de la Señor-
ra Hernández todos los elementos revolu-
cionarios del vecindario que en mucha ana-
lizaron el espíritu de protesta y en poco el gran
corazón de la difunta.

Ley 5072 (Int. Prim.)
Ley 7540 (Pro-Desocup.)
Ley 6050 (Obras Port.)
Ley 4480 (Def. Nacional.)
Ley 6752 1%
Ley 7695 1%

Derechos Consulares 4%
Ley 5604 (Esp. Farm.) 6%
Ley 10090

Almacenaje

Decreto Supremo 6/3/42
Terminal Marítimo
Pólizas y Timbres
Abrir, cerrar, componer
Pesar y marcar
Sacar
Copia fact. consular
Conducción
Guardianía
Gratificación y otros
Precintar
Comisión

S. E. ú 0.

Solo sentí, tumbado en la cama,
 ciertos efectos de la commoción general.
 Miguelina como siempre en su elemento
 revolucionario, y sus hermanitas acostadas
 por los negros a que se pudiera escapar.
 Ella salió en auto con un par de señoritas
 comparcitos.

Hasta los ferrocarriles habían suspendido sus
 servicios en aquella semana, pudiéndose
 imaginar las consecuencias en los domicilios
 con la noche guardadas. Despues de
 las calles de la tarde sangrientas debió atravesar
 cada las calles, porque de quedar. Prollo el
 gran desfile popular y pues también los
 hoy aristocráticos don Cristóbal Castro, el
 primer ministro entre los adherentes a Mi-
 galetas, hasta que el temporal calmó.

La sabiduría que me da la experien-
 cia me dice que el mundo probablemente
 nunca se corregirá por medios de la revolu-
 ción, sino que tendrá que ser por la evolución.
 La revolución es un acto rápido que nos es-
 cansa de que los elementos sociales-mil-
 tantes se modifiquen; cosa suelta solo
 mente un subir y bajar de partidos enemis-
 gados. La evolución, un largo proceso de
 perfeccionamientos, pondrá lastimada las dos
 partes, la Derecha e Izquierda, en mejor
 comprensión mutua y aspiración a una
 armonía fraterna. Universidad Nacional Mayor de San Marcos
 Universidad del Perú. Decanato de América. ^{muy efecti-}
 La sacudida obrera de 1919. ~~entre~~

85.5) 85.5) namente con la ayoropación de la clase obrera, pero no trago aprecio entre los amigos clásicos que es lo que se necesita; Poetas de las colecciones de grandes cuyos constituyentes se miran con hostilidad! Poetas esos países que son los más, que vienen en perpetua discordia interior, necesitando una guerra con el vecino para despertar un sentido de en sus habitantes de la conciencia de su fraternidad nacional. Debe nacer el calor de una fraternidad entre los países de paz para que el mundo cure de sus mortales dolencias actuales. Los ciudadanos de todo género para que el mundo cure de sus mortales dolencias actuales.

Enviado al Dr. Juan Gómez, de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos, Universidad del Perú. Decana de América Latina. Dicte febrero 1944.

Llegó del extranjero una señora norteamericana que considero como una de las primeras agentes que sembraron aquí los granos del reino maldito comunismo ruso. Yo hallando me en la atmósfera izquierdista en la compañía de Miguelina y las conversaciones algo perturbadas de Mr. Steane, estaba acostumbrada a las propagandas pro populares y no me sorprendió del interés de la fraterna en las ideas que luchaban por libertad, y la puse en relación con los elementos populares que yo conocía y ella deseaba conocer. Luego note que ella quería apoderarse de ese circuito que yo había abierto a sus ojos y predicar enseñanzas que no eran de mi parecer. Dentro de un mes cambió de estilo de ropa y de modo de tratar, enfrentándose a mí hostilmente.

Una propagandista avesada puede más que una ergenna amiga del pueblo; cuando la semilla traída de lejos. Mientras tanto, hablando de labor cultural en el seno de la población obrera del Callao, ofrecí dar una clase de inglés gratis a en mi casa, los domingos por la mañana, de la cual aprovecharon unas ocho personas del círculo de mis conocidos. Recuerdo a la niña Alejandrina San Bartolomé, muy apreciada; a una joven tristona, también inteligente; a dos chicos Tijereta y un joven taxero, que

632

que me trajo ramo de magnolias de la
llamada de los ~~descalzos~~ ~~hermosos~~ cristobal Castro, pero no tanto por el inglés como
por Alejandrino. Un conflicto entre ~~Castro~~ y ~~Castro~~ en edad y en apariencia el alto ~~de~~ ~~de~~
ella baja y enferma.

Un tiempo despues ~~siguientes~~ me comunicó que se proyectaba un matrimonio libre entre los
dos aludidos, destinado a demostrar que sin in-
tervención de ninguna de las parrocos desacredita-
dos ante el criterio de los libertarios se podría
fundar un hogar modelo. El acuerdo de la
unión debía celebrarse con un almuerzo, al
que debíamos concurrir ella y yo. Magdalena
asistió, pero yo no porque nos tendía mucha con-
fianza en el arreglo. Esto no impidió que en
ocasión no oficial yo visitara a Alejandrino
si quin tenía curación. Un día fui invitado
a almorzar en la casa de Justa Dávalos, la madre
de Alejandrino vendedora en el mercado de abe-
tú, el Señor José Carlos Martínez que ocasión
que estuve presente.

Despues de un par de años falleció el Matrimo-
nio Libre. Hubo el incidente trágico muerte de
una temprana ~~que~~ cojina que Castro llevó a
~~despedida~~ a su nueva ilusión.
Alejandrino murió de pena. Me hizo una ul-
tima visita, convertida en un espectro. Quedó
la abandonó el casaje por enfermedad, pero de
todos modos el dolor moral la mató ~~de~~ ~~de~~
mentalemente. Dejó un hijito tierno, autorizado con

con el nombre Bakurine. 633
En el diario chileno "El Callao" de
Marzo 13 de 1947 una mujer, Rufina
Torres, hace recuerdo de este mortal
que no alcanzó más de 19 años de e-
dad. Con temor sentimiento se hace
allí memoria de una scola que pose-
ría por intelectualidad, pero que en
destino, quizás sabio, cortó su flor, de
su madre heredó una breve vida.

En el consultorio privado de
abogacía que sostiene la Doctora Miguel-
na en su casa, Plateros de San Pedro
182 altos, concurria los más comulgados
libertarios "de ese tiempo". Había entre
los concurrentes una mujer obrera detta-
cada Victoria Medrano, que vivió en com-
pañía de una compañera de trágico en-
tu Fábrica de Tejidos "el Pacífico", Gabrie-
la Vinañez, el único retrato del reputa-
do Hipólito Vinañez. La señora del
aspecto de Gabriela revelaba su origen, era
una mujer dulce y buena, dejada viuda
de la esposa a que padres haber pertenecido

si el autor de sus días hubiera
habido tomado interés en ello. Los do-
>naron en un interior N. 999 en el
gabinete ~~de~~

Victorio Medrano por su parte, a cargo
de varios pulimento naturales, tenía no-
tado gusto literario. Los libros de Anna-
doña Nervosa, Chosca y etc., eran sus compa-
ñeros en su lejana y modesta pero agra-
dable residencia de dos pisecitos con
corral. Murió la noche hasta que en
1932 cesaron por largo tiempo mis viajes
a Lima. Gabriela simpatizó tanto con
Miguelino que se trasladó al hogar de
esta. Fue una más de las victimas de la
enfermedad de tristeza o pobreza, la tuber-
culosis. Pasó unos meses en Chosca, donde
la visitamos y finalizó en la sala especial
de tuberculosis, en aquellas días poco popu-
lar, del Hospital de San Juan de Dios de
Bellavista.

¡Cuadros de la vida torpe casi siempre
accedentada, con oasis de belleza y sene-
cillez!

~~Cap. XVIII Los Angeles y sus
Locaciones de los más famosas~~

~~Lecciónes de Inglés~~ Lecciones de Inglés. 235 637

XIX

Le regreso de mis vacaciones se me ocurrió poner un aviso en "El Comercio" ofreciendo dar lecciones de inglés. Cesar que mi situación económica no requirió ese pago, a pesar de los gastos de mis viajes. Sin embargo hay que tener en cuenta el costo de la impresión del libro para el centenario de 1921, titulado "El Indígena Peruviano a los cien años de República Libre e independiente", el precio de cuarenta libras, del folleto "Un libro sobre Jesucristo", y del último tomo de "El Deber de los Indígenas".

La primera persona que respondió a mi aviso fue Ricardo Deustua, para quien quería dar clases a su esposa Teresita, hija de Ricardo Deustua, y su hija Teresita de ocho años de edad. Internamente guardaba un gran respeto a mi antiguo amigo por la tolerancia que había mostrado ante la tragedia de su dignísima madre, la señora Edelvira, ocasionada por su padre, pero los demás en relaciones aperturas aunque no osé revelarles que había dedicado a mis sentimientos íntimos en "La dramática" que sostuve en Miguelina y yo en los años 1917 a 18, de 1918 a 19 y de 1919 a 20.

En seguida Mr. Steane me cedió dos jóvenes alumnos suyos, el Señor Dr. Ministerio de la Hacienda en Lima, y la Señora Pallant y su hija, que estaban domiciliadas en La Colmena, tel Señor Dr. residió en Miraflores, en la Avenida Pardo. Respecto a

1055
este ultimo discípulo se trataba de la enseñanza del castellano por medio del inglés, no siendo posible por supuestr darle a través del chino. (632)

Sin embargo, continuando de profesora de idiomas en la Legación China durante dos cambios de Ministros después del periodo de Mr. Lo, llegué a dar lecciones de inglés a la hija del ~~Ministro~~ Ministro Liun ~~Liun~~ Tze, la señorita Tze Ping Lling, de 16 años de edad, sin ayuda de un traductor voluntario. Era un experimento curioso; ella solo sabía el chino que yo no conocía, y deseaba averiguar qué hacerle entender por gestos y señas lo que significaba el texto del libro segundo, ilustrado, de Hamilton. Con la disciplina aplicada e inteligente asesoria muy gratamente. Ella me pidió sugerirle un nombre europeo para agregar al nombre original suyo, como se acostumbró mucho en el medio social chino fuera de su patria, y me aceptó con placer el nombre Gladys. Además de la hija del Ministro fueron en la misma Legación alumnos más de ~~de~~ castellano con ayuda del inglés, los Loretanos Mr. Dunn y Mr. Wang. Como siempre se recomendaron los representantes diplomáticos Tze Pen Lling o Gladys, se fue a Inglaterra con sus padres, donde contrajo matrimonio segundamente.

Entre el Ministro Lo y Tze funcionó en Lima el Ministro Yunnan Tze Tuez, discípulo mío muy entusiasta quien me hizo regalo de una serie de nuevos libros en inglés sobre la China. Además me encargó escribir un libro de recetas sobre la China que se editó en la casa Editorial

639 639 639
del Dr. Manuel Beltray, titulado
"La China Libanesa y Ebovente", es decir,
todavía la China de los Emperadores. Era des-
tinado este trabajo a las fiestas del Cente-
nario de la batalla de Ayacucho, para el cual
la Colonia China obsequió la fuente monu-
mental colocada en el Parque de la Exposición.
En unión de amigas más goce de la ceremonia
de inauguración de ese bello tributo.

Bien que ya mencioné mis alumnos de
inglés en Tarija la niñita Ebira Holtzman,
las señoritas Manuela y Teresa Canal y su herma-
nito menor, y el Señor Ricardo Ravines. En
Lima ^{di clases} tuve un tiempo al Dr. Luis Suarez,
y a las señoritas Castillo y Baca, de Chelayo, la
señorita Gutierrez, la señorita Mercedes Da-
sombrio y a las señoritas Teresa, Isabel y Paula
Arenas Loayza, y también un poco a su hermano
José León, adora fallecido a quien le habían
prohetizado que después de los 45 años iba a ser
muy feliz. No sé si el augurio se cumplió cier-
to o no. En la Plaza Italo, en una casa colonial fue mu-
chísimo el ^{triste} lamento de Aborros.
Todas estas alumnas y alumnos eran muy
amables y por supuesto muy arreglados en
conocimiento del inglés, leyendo novelas de Di-
ckens, Currier Bell y otros autores clásicos, como
también lo hicieron Victoria Körte, la afamada ma-
rista, en el Callao, en su casa en las altas de la
calle de Guise.

Strangada en el estudio del idioma aleman
era Bertha Heinrich, mi buena amiga, que
procuraba leer conmigo el segundo libro del Faust,
olmos de rarezas cuyo intimo sentido francamente
no he entendido, aunque conociendo las per-
turas.

Estas fueron mis horas en todas esas casas, in-
cluso en el amplio lugar de la familia Kie-
rovich, que se componía de muchísimos hijos
al lado de la señora abatida en preocupaciones
maternales. Bertha ya los varones: sábanos en la tumba una ma-

De mi academia pretentiva en el Callao sali-

con los más apreciados como
alumnos de pago con lecciones particulares
el Señor Gustavo Holguín, las Señoritas Inés
y Lucía Villafuerte, Rosalina y Carlos Hurtado,
el Alberto Tagle Stegur. En 1930 encuñaba a
los hijos del ingeniero Torres en la calle de
María Pinto; en 1928 a Lucrecia Torres la hija
angrera del Señor Torres Balcozar y la señora
Lucena Vargas, y se casaba inglés con
Roberto Rodríguez Lointe, también con Gauden-
cias Gómez Lachay y Nena Levante, después de ha-
sobrina Hedraiz Brodme que apenas contaba
cuatro años de edad.

Con los precios de entonces me bastaban cinco
libras para pasar el mes, pagando ocho soles de
casa, con tres fueros habitacines, tiempo cerral,
pasadizo atrás y balcones delante. La alimentación
se contaba por centavos: 20 cts. de carne, apenas
5 de pan y así por el estilo; los viajes a Lima
a 20 cts. con rebaja comprando una tarjeta de 10
viajes.

~~Se me adelantó tabanuelo y tengo que regresar
el año que viene~~

~~Domingo al taller.~~
~~Martes al taller.~~
sigue Capítulo ~~XXX~~ ~~XX~~
del año 1921.
La familia González

El Año 1921.

Año del Centenario de la Independencia del Perú. El Gobierno había decretado siete días de fiesta. Se visitó Lima de lujo; se trajo la novedad de los tres omnibus imperiales, con asientos sobre el techo como los que en 1916 había visto en Nueva York. Esta clase de vehículos no abundó aquí, si no que al contrario desapareció pronto. Era entonces una novedad ver a semejantes armados andando sin riesgo. Para mí la nota principal de ese gran ocasion fue el Primer Congreso Indígena que se celebró en Lima.

Era ese Congreso completamente plebeyo; fui el Presidente un zapatero o sastre, no recuerdo bien, de apellido Tapia, y concurrense quizás algunos abogados y observadores. Las sesiones se celebraban en el Teatro Maggi, en una de las esquinas frente a la Plaza Italia. Hubo bastante concurrencia, que se extendía ante mi vista, sentada en el estrado

al lado del señor Tapias. Las sesiones eran con-
tinuamente, comenzando á las 10 a.m. y terminando á
la 1 ó 2 p.m. Hubo discursos y declaraciones inacabadas;
un día cuando yo estuve entre el público un se-
ñor a mi lado se quejó impaciente de las horas y
kilometradas, pero al llegar á ocupar la tribuna dejó
atrás á sus predecesores en extensión de eloquencia.

Fui en año en que llovía en Lima como nun-

ca; se andaba en pura agua y de all resultó que se
agravó la afección al oído que debé á la altura de los
Andes, ~~que~~ quedé casi sorda — un serio inconveniente
para mis lecciones de inglés que sin embargo se sos-
tuieron. Nadie creía que me reprocharía de ese mal,
y sin embargo a fines del año 1924 recuperé repentina-
mente y muy bien, el oído, y de modo como si dios
hubiese querido que actuara como lo hice, con agrado de
~~muchas~~ señoras y señoritos (^{mis} congéneros), en el Cuarto Congreso Binacional,
Primeros Interamericanos de 1924. No emplee-
ningún tratamiento, ofré la naturalza.

570

It were easier all right now let's start for
the arrangement of ours it set's dangerous, assuming
absent circumstances of our wife that we'd be at
an all nothing to take care of ourselves with me; all
we want set as this kind of being as that kind's our
wife wouldn't let us go to work to meet, understand
it's important to have some arrangement, our's aints

arrived to minister
over our souls we sought
in the silence tho' it of course had no definite object
of its own it's self esp. this Feb 2nd 1921 XIX
ministering word was — silence being the best, about
one, in speaking one self, as if it were the sign
there are so many other words which
interfere & spoil one's self Feb 2nd 1922 Signatures

~~Universidad Nacional Mayor de San Marcos~~ ~~La Facultad de Ciencias~~
~~Universidad de Perú. Decimina de América~~

Capítulo XX

Vigabre.

Años 1922 y 1923

dad de parte de Túlen

Este año está en mi historia con signos de fatalidad de iniciativas demagógicas de parte de Miguelina. Lo que te consignado en el folleto "Túlen y Yo" me exime de hacer nuevos recordados del realce recibido en la casa de Ilave, cuya puerta volvió a cerrarse después del 17 de Octubre. Túlen volvió a las playas del Callao el día 4 de Octubre, hallándose yo de visita adonde mi queridísima amiga La Señora Consuelo Cesobar, viuda de Furlong, en la calle de Lebillon, donde me

Al lado de dicho aspecto de mi vida comenzaron a presentarse las obras, ya caracterizadas en los dos capítulos sobre el Obrero insertos en páginas anteriores. Corrieron así el 1922 y 1923 y 1924, durante los cuales, sordas, me ganaba la vida dando lecciones y atormentando a problemas sociales que me traían personas quisieras. El libro que publiqué para el 28 de Julio de 1921, titulado "El Indígena Peruano o los cinco años de república libre e independiente" había costado 40 Lps., editado en

644

La Imprenta Peruana de C. L. Casanova, en la
alle Inambari N° 359, pasando por el Corrimento de Santa
Eustaquio de Santa Teresita, con la invitación de la Hermandad de
Lourdes. No tengo apuntado el costo preciso de im-
prección del folleto "Un Libro sobre Teocristo" (terribil-
ca condenatoria sobre la obra "La Locura de Jesús" del
Dr. Binet Langlé, Professor de la Escuela de Psicología de
Paris) que llevó a Túller en Harvard College, C. V., la
totalidad moedad del apellido que yo me habeis puesto. Por
los detalles que di en "Túller y Yo" se sabe que había
tirado mi capital por la ventana, pero tenía bastante
salud para ganarme la orden. Sin embargo sufri de
un estado nervioso terrible, tan las noches me asse-
ñoz tuve intención de escribir a Francisco Chuequichuenco,
que es un Punto, amigo predilecto de Túller, y en la noche
se me presentó una caricatura de la figura de mi ma-
ría, enojada de tal modo que decido de hacer el envío.
De día felízmente no tuve yo nada de patologías; fui
nada más que la Soledad, mi persistente enemiga,
que me atormentaba

no sé cuando, hice la intención de
pasar todo una noche ante la puerta cerrada de
la ~~famili~~^{casa} ~~de~~^{en} Túller 114. Yendo a Lima en el carro me
sentí como alguien que intenta suicidarse. Llegué
a las 7 p.m. Estuve ante ese dintel como cuatro horas.
Finalmente se acercó a mí una buena señora de apellido
Figueroa, que vivía con sus hijos en la acera de
en frente del domicilio de la familia Túller, y me
dijo: "No corre peligro ahí de maleantes que
puedan pasar; venga a mi casa, porque ya
es tarde que regrese a la suya". Le dije, pues a la regañón,
y amanecí bajo el techo protector, donde no se me hizo
ninguna indagación, comprendiéndome por conocer
sin duda el sonado asunto Túller-Mayer.

Túller continuaba en Lima. Fue nombrado como
Director de la Biblioteca de la Universidad Mayor de
San Marcos. Vivia engolfado en sus estudios, y en la pu-
blicación del "Boletín Biográfico" del Instituto respectivo,
^{segundo}, el primer número, de 3 páginas, de fecha Túller 1923
y el último, de páginas 75, fecha Diciembre 1924.

Yo, irreconciliable con la excentricidad del
hombre que en su alma tenía tanta afinidad a la más

en medio de las diferencias que nos sepa
raban, continueé en mi fuga, impulsada por dos
sentimientos: amor e indignación. 646

Al año 1922 pertenece la colección titulada
por Turien "Poemas" que él predijo en Cambridge,
Massachusetts, el 4 de Setiembre de dicho instante con
notóricos los la evocada de sus emociones durante el
exilio de la patria desde Junio de 1920. Turien no sólo
~~* impresa esta poesía; la familia me entregó los ori-~~
~~ginales una vez que se había reconocido definitiva-~~
~~mente su muerte, y la~~^{L. S.}
~~colección tiene la suerte~~^{aprox.}
~~de que un buen amigo mío, el señor J. Torreque~~
~~Cheneyck, la deseara tener~~^{en el año 1930}
~~salir, en suora edición de lujo~~
~~en su imprenta privada en la Magdalena del Mar. Para~~
~~yo entendido estos versos resulan mucho, y los analiza-~~
~~ré.~~
~~impresos~~

III Capítulo XXI

El Olmo Incierto de la Noche

Universidad Nacional Mayor de San Marcos
Universidad del Perú. Escuela de América
Poemas.

III) ~~que~~ con ese criterio se acuerda que
los votos de los profesores se consideran válidos.
"votación" es como votación

admitirán más tarde el resultado XXXI más tarde
que se considera que "acuerdos" válidos son
los tratados que se realizan en la Asamblea
de acuerdo con las leyes y las normas establecidas
por los votos. XXXII es una reunión entre el presidente
y los diputados para informar de las decisiones, ~~XXXIII~~ ~~XXXIV~~
y anticipar las discusiones que se van a realizar
en la Asamblea. ~~XXXV~~ ~~XXXVI~~ ~~XXXVII~~ ~~XXXVIII~~ ~~XXXIX~~ ~~XXXX~~
y votarán las decisiones que se han tomado.

sigue

cer

IXX ~~Intendente~~ del Olmo

señaló que el directorio y el

Universidad Nacional Mayor de San Marcos
~~asamblea~~ Universidad de la S. Decana de América

Capítulo XXI
"El Olmo Encierto de la Nivada", 647
~~Parte primera Poemas."~~

Hasta hoy no comprendo la tranquilidad de la conciencia de Tulen. ¿Qué yo nada en su vida? ¿Ha sido eso un mero tejido de mi imaginación? ¿Ha sido su conducta perfectamente ligera y correcta ante una mujadera? ¿O ha interpretado con menor sus reavos?

Le Dr Capelo cogió un día con sorpresa a Tulen en una mentira; no se lo dijo a él sino a mí; el caso se refirió a asunto del servicio en la Asociación Pro-Indigenas; que pezquis tan enredada, que psicología tan difícil! Tula tan reticente y disimulado, yo tan franca y decidida. Mi amor se basa en la fe de Tulen, somos idénticos en la fe que asegura la existencia post-mortem y en la sensibilidad de lo bello en la creación divina que yace en el fondo debajo de la capa que nos separa.

¿Pero qué sucede Tulen en Cambridge? La noche del 25 de Junio de 1920 que un desengaño para él. ¿Quieres-

peroña? ; que iba yo a saber lo que de-
nabas después de tanta mentira y afrenta! Deduzco que
el 25 de Junio regresó decepcionado a su casa, y tan des-
abatido que su madre le interrogaría y le diría: "dejas cosas
mortificantes que tienes (revelados ó no sus secretos a ella)
y dedícate a tu familia que ~~desaparece~~ estás en tu apoyo.
Tú un tiempo para olvidar y pertenece a éste tu hogar".
Comienza por eso la colección "Poesías" con las estrofas "Filia".
Tulen ha decidido renombrarme a mí, pero el recuerdo román-
tico lo persigue.

"Filia", con que abre el florilegio, dice:

"Traste un día

y tu fe curó mi male, me hizo fuerte,
surgió el anhelo,
cambió mi suerte,
; me devolvió a la vida!

Pero ; quién puede entender la decepción que habrá su-
frido Tulen cuando volvió el crecer las dificultades, puesto que
en 1920 sentía y declaraba yo que podía allanarme si no pe-
dirle sino amistad.

Tengo 

Tengo un álbum para anotar fechas memorables, heredado de mi madre, y fijo la fecha 25 de Junio te escrito lo siguiente:

649

Gallo. 8 1/2 pm set

Mi matrimonio 1920.

Dña Mayer de Túlen

"El diría por sus adentros: 'te acordarás para siempre'

"Una persona que consiente en un acto que significa matrimonio debe considerarse como desposeida si permanece fiel a su decisión."

"Junio 25 de 1938. Bellarista."

~~Algunas~~ Junio 25 de 1941.

~~Algunas~~ - El tema del día anterior terminó el trabajo "Pedro S. Túlen en el Perú y Alejandro Romanoff en Rusia."

Junio 26 - (1920) Despedida 1920

"Un sacrificio" (palabra de Túlen).

El come del día en

el álbum dice:

"Eso es el distintivo del hombre superior
levantar los ojos especialmente en momentos de
complacencia hacia la vida más alta y la verdad.

(del poeta y pensador alemán

Juan Pablo Federico Richter —
(Jean Paul)

Cierto que me acuerdo de aquella fecha, pero no con mucho agrado, y guardo en la memoria varias otras ocasiones, de los días felices y tiernos anteriores a 1915, mucho más simpáticas.

En el librito que comentó aparece "El Poema sin nombre:

"Reír, reír; qui trieste es reír!"

Dicir

en una carcajada
la satisfacción de ser;
sentir la marejada

y verter

toda la arrogancia de vivir.

"Reír, reír; qui trieste es reír!"

Durante los momentos del 25 de Junio Túlén tropezó en la oscuridad con un mueble y se rió, involuntariamente, comprendiendo "no comes el terremoto" ¡Fue nervioso, fué un latido del impulso alegre que siempre me acompaña! Sale el contraste entre nosotros, ~~entre tú y yo~~ el fondo permanente y hasta de preferencia triste, en "el Poema de una Lágrima".

Llorar, llorar; que dulce es llorar!
Sorprender,
y en una lágrima prendida de rastro
arrullar
el recuerdo de un amor.

851

Gozar
el encanto de una amada
por tierra y por mar,
y esperar -----
Llorar, llorar; que dulce es llorar."

Ya hablé del versículo "Porque me miras así." Le trata
de "aguella invernal mañana del 26 de ~~Junio~~ Junio, en
que viro ~~despedirse~~ con el fin de regresar el paisaje
para Nueva York.

"En tus ojos de tigresa
ví como el llorar de un remanso
cuando la hoja en su seno dormició"

Cierto que en aquella hora sentí irritación por los eternos
enigmas de Tuden. Me dolía el inacabable enigma de la

actitud de ese hombre raro a quien
me había ligado desde 1911. 652
~~el que la política guarda~~
Dice, ~~de protesta en lamentaciones:~~

"Me mirabas. ¿Por qué me mirabas? "

"Y así con el alma enervada

cuando el sol en tus ojos maría?"

"Y como no iba yo a estar fatigado después de tanto
lucha con él? ; como iba a ocurrirme un beso ante
el gesto adusto y enigmático de la esfinge? " Más a más
nunca me han gustado los besos; yo veo el amor y el cari-
ño en otras manifestaciones.

"¿Por qué si la mañana lluviosa
saludaste con una sonrisa? "

Porque sonreír es natural en mí, y habéa sentido en me-
dio del monumental disimulo un soplo de sinceridad.
Tú has fabricado tu propia tragedia, y por desgracia tam-
bién la mía, por puro capricho ó a manera de un elixir
que te dije poemas. Con fin, en los secretos de la crea-
ción el nido es providencial, y para algún fin nuestro
suerte, la de Túlén y mía, debió ser así. No lo llamaré

fatalismo, sino lógica de evolución espiritual. 653

Apuntes al lado de "Lamentaciones":

"La antigua cisterna" de 52 años?" y agrega -

"Anhelo postergado para un florecer más grande, más eterno". Hace muchos años dijo un comentador de la historia de Atala Negra: "no solo se trata de concebir hijos; se concebe creaciones más elevadas."

Zulen dispuso que "Lamentaciones" no entrara en el tomito "Poemas", que tenía preparado con una carátula de su ilusión & arriba el título y abajo el dibujo de una clozán. Creo que "La prima, ra neg que lloró la luna" se referiría a su madre que hasta el día de su fallecimiento 25 de Junio, no había advertido sus emociones internas — se había quedado, por decirlo así, en la luna.

Zulen en ~~su~~ casa con siete hermanitos no podía concebir la tristeza de la soledad. En los más 8 años que se encontrara solo — independiente de ciertas tiranías familiares se sentía desahogado. No sabía lo que es una pira por una compañía constante, no de seres caídos —

guerra, sin de intelectos afines.

654

"Ya aquí en seguida"

"La Primera Vez que lloró la Luna" (copia adjunta)

Lé, "cubriálo de nuevo
ya viene la aurora."

Tú siempre la completa incomprendiendo del delito de matarizas a una semejante. Egoísmo supremo que solo piensa en si. Encuentra motivo para rechazar 700 Lp.
y 50 Lp., y no rechaza las primeras 700 Lp. que constituyen
el nudo de la trama de mi amarga odisea. El dinero
en este caso no es dinero, sino Piedra de Togue. Y más que
eso ~~no soy~~ un ~~yo soy~~ caprichoso durante diez años en vez
de hablar de un mundo claro y natural. ¿No ha sentido la
culpa? ¿No ha confesado la culpa en la extremadurez? Toma
que todos los mortales tenemos culpas debemos perdonar
toda culpa, pero siempre debemos reconocer las
responsabilidades en que hemos incurrido, y parece que
Dulken no lo hubiera hecho. Dulken se pinta en "El
(a la suelta)

"terrible" casi como un desvente. "Le existía
una sección siempre más allá del bien y del mal"
Le resultó de distinguir en sus propios actos entre lo
justo y lo injusto. "Y sin embargo figura como
un redentor de gentes reyadas!" — Existe el acuerdo social
de que la vida privada debe quedar exenta del criterio
con que se valoriza la vida pública, pero en rigor de
jurisprudencia esta ley no es aceptable, porque el daño de lo
privado tiene que invadir lo público. Una tolerancia pro-
nra con las debilidades humanas, pero no con silencio de
la crítica moralizadora.

Tirren vivía
efectivamente en
una nevada per-
pétua que le de-
jata incierta
la perspectiva
mental

Cap. XXII
El Centenario de la Batalla
de Ayacucho.

El Centenario de la Batalla de Ayacucho.

Las festividades alrededor del 9 de Diciembre de 1924 constituyen un momento brillante en la historia de Lima; el Presidente Augusto P. Leguía hizo un papel de Mecenazgo; el Gobierno invitó a muchas celebridades de otros países, como Villalba y Julio Garnica de España, basos de Músico, éste Villalba y Chacano eran encargados de rendir en literatura la epopeya de la Independencia. Coincidir con este acto la actuación del ^{Tercer} Congreso Científico Pan-American, acompañado de la Segunda Conferencia Panamericana de Mujeres. Ambos de estos certámenes contrató con una tesis.

La Conferencia de Mujeres se celebró en unos salones hermosos en los altos del Convento de San Pedro. Llegando al pie de la escalera gozaba de la vista de un jardín exquisitamente cuidado, como es peculiar en los conventos de monjas, y donde florecía una abundancia de azucenas. Allí tuvo interesantes exposiciones. Sólo concurren más que una vez

a las secciones de los varones, y fue cuando
 me tocaba leer un extracto ó resumen de mi colabora-
 ción. Inténdome como siempre contó para leer en público,
 debido á mi miosis y mi poca voz, rogué á un miembro
 de la mesa que supliera mi deficiencia, y accedió cortés-
 mente un caballero que, supo después, era Mr. Thewell,
 uno del personal de la Delegación Norte Americana al
 Congreso mencionado.

Mr. Thewell tenía un don de gentes que encantó á
 toda la concurrencia, y sobre todo la femenina, en ese
 periodo y dio una bella conferencia en la sección de muje-
 res. Rumoreábese que a su vez había sido candidato por
 la Secretaría del Congreso. Se supo poco después que había
 muerto prematuramente apedeciendo al doctor "los que
 mueren temprano son los favoritos de los dioses". Yo tuve
 ocasión de dejarle unos folletitos de mis obras en la clíni-
 ca casa de la Viracruz, donde años antes había visitado a la
 fantástica pintora señora Rebeca Aguirre de Lubrano, en
 la cual se le había hospedado.

Todo lo gravado del elemento femenino tiene se

658

congresos de tres días, mañana y tarde, en los sesiones de la Conferencia. Presidió la señora Mercedes Gallagher de Parks, con espíritu amplio y mucha tacto. La Delegación Norte-americana estaba encabezada por Mrs. Swiggett, que vino a verme en Nueva York, según repare en un artículo anterior; como no habían mientras tanto indisposto ante ella no hubo ocasion para renovar gratos recuerdos.

Yo asistía acompañada de mis hermanas amigas, las Davis-Yarje, y frecuentaba también ~~en~~ ^{muchas} ese tiempo ~~esta~~ la casa de Dolores Rodríguez Loreto. Yo supuse que las Loreto asistían a las sesiones y que Dolores se dejaba oír. Inicióse allí Ángela Davis, ba clásica, muy jocosa todavía, que me contó que había sido una de la chiquillería a la cual mi mamá solía distribuir los domingos, allí en la calle Loreto, galletas, manzanas, nubes y platanos, el balsón en lo que por supuesto apeló a mis simpatías. Todo el resto de diciembre y principio de enero pasamos así muy satisfechos y entretenidos. Me hallaba en un medio de buena voluntad y una atmósfera de intercambio común. Los

comentarios diarios eran animados, a veces serios y a veces alegres; habla alla tantos tipos diversos, antiguos y nuevos. De nuestro medio Cabrera Gómez y García, anciana Pimming de Antúnez de Mayolo, una Señora Teruellos de Trujillo, sumamente locuaz, triguata otra, la Señorita Narváez, Luisa Damment, y muchas más pero no alargar la lista. Miguelina se había ausentado, lo que quizá fue prudente, por su genio combativo. De fuera, de Bolivia, la Señora Hertzog, y una poetisa de poco peso. Independientes de la Delegación Oficial de Estados Unidos concurrieron cuatro señoritas que podrían ser calificadas de observadoras y fraternizaron conmigo.

La señora Hertzog, de Bolivia, presentó un proyecto de amistad boliviana que coincidía con mi opinión, pero que fue alterado completamente en un Comité en que predominó la idea de la Señora Antúnez de Mayolo y dio lugar a la creación del aún existente Pán de Azúcar. Estoy segura en una Comisión de tres miembros, redacté una ~~propuesta~~ Encuesta sobre elecciones sociales: "Asistencia Social y Brindar al País ~~Brindar~~ ~~Brindis~~ Consistorios".

460

esquela de la Delegada de Lima que decía:

Edwigis Garaizabal, viuda de Flortzog, Delegada del Ateneo Femenino de Bolivia saluda a Uds, atentamente y en colaboración de las señoras Lucía de Antúnez de Mayolo, Esther F. de Ramos Campi, Enilia D. de Gaige y Señoritas Ferreiros Alcyza, tiene el agrado de invitarle a la reunión que se celebrará el día 29 del presente a las 2 1/2 de la tarde, en casa de la Señora de Antúnez de Mayolo (Chota Izquierdo 115) con el objeto de tratar asuntos relacionados con la fundación del Banco Cooperativo de la Mujer Pobre. Agradece anticipadamente su asistencia.

Lima, 29 de Diciembre de 1924.

No asistí a esa reunión, embargada con la noticia de la gravedad de tu hermano. Habré ciertamente apoyado el proyecto del Banco para la Mujer Pobre, aunque tal vez la boca preparación mental de esta misma entidad habrá sido un obstáculo que yo no estimaría oportunamente. (popular)

Retorno al curso de la Conferencia de Mujeres. Yo en una Comisión de tres miembros redacté una tesis sobre cuestiones sociales: "Asistencia Social y Bienestar del Niño, Cuestiones Económicas".

Educación — Cuestiones Pan-Americanas

Trabajo de la mujer, su protección y fomento.⁴ 660

Se pedía repuestos a la Señora Encuentra, Apartado 389, Lima; ~~varias pocas, y cuando ya todos los palomas se habían dispersado del palomar.~~ ^{go al anexo}

De la República Argentina acuñó una Señora Edith Fauvel, alemana, doctorada en letras en Buenos Aires, cuyo esposo fué más tarde Ministro en España bajo el régimen hitlerista, en el cual entonces todavía nadie sabía aquí, que yo sépa, que una persona simpatica e ilustrada, ansiosa sin duda de acredecer a su patria cuya reputación se ~~ha~~ encontraba polida desde la guerra de 1914, sin anticipar aún los excesos del Tercer Reich. Quedamos en correspondencia.

En los años 30 del presente siglo la tenemos sin embargo dentro de la política de Hitler, y su esposo, el General Wilhelm Fauvel es Director del Instituto Ibero-American en Berlín, que busca el apoyo de España y la América Latina contra los vencedores en la Primera Guerra Mundial. La Señora Edith presta el atractivo de su personalidad

amable y versátil en los salones del Instituto citado
contandomse a mí por supuesto ^{entre} de sus amistades con
los peruanos. Me envió ^{fa} además los ejemplares de la
lujosa edición de "Almenar", una revista ilustrada de
propaganda turística, años 1935, 1936 y 37.

En las notas bibliográficas del Tratado Ibero-Americanico
figura mi obra "El Oncenio de Leguia".

No sé como se me ocurrió mandar á esa Biblioteca
el ejemplar de la tesis de Bachiller de Túller "La Fibro-
copia de los Inexpresables Bosquejos de una Interpretación
y una Crítica de la Fibroscopía de Bergson", que el
me trajo, el 25 de Junio de 1920, con la dedicatoria
"A Dora Mayer, la pensadora" (Para la publicidad
el libro lleva la dedicatoria "A Victoria" / su hermano di-
gente) en el Alba de la Inmortalidad). Desde mis deuen-
cias con Túller siempre me acosaba la idea de morirme
y temí sin duda que ese precioso testimonio se esca-
riera entre los manos que arreglarían los enseres que yo
dejara y estuve que aquella biblioteca seris un lugar seguro

Anexo a la pag. ~~total~~ ~~660~~ 660

Entre los remitentes mencionare a la Señora María del Pilar Álvarez, que escribe desde el Callao, pero con evidente conocimiento de varias regiones de la República. Le ocupa de la mortalidad infantil por la ignorancia arriesgada y no culposa, de las madres. Pide que se mande a provincias maestros técnicos titulares que den encuadres de higiene. Desgruesa una campaña contra la chicha y recomienda especialmente la chicha de trigo, que contiene escaso ingrediente alcohólico y es recomendada con énfasis por los médicos como el mejor digestivo.

Terlinda Gabrera lo se extiende ~~sobre~~ largo en forma digna de ser citada en un apéndice, y acuado también una representación de la Federación Internacional de Mujeres Universitarias, que contaba con ocho países afiliados, a saber: Estados Unidos, Gran Bretaña, Canadá, Francia, España y Holanda. Agrega el boletín respectivo: "Le está preparando adherencias en otras partes del mundo — en la China, el Japón, Grecia, Irlanda y Lituania. Están a la vista el día en que las mujeres educadas del orbe entero serán miembros de esta gran asociación."

¿Dónde es ahora del cuerpo y alma de aquella emigración femenina que debiera oponerse al estallido de la Tercera Guerra Mundial?

Capítulo XXIII

El Centenario
de la
Batalla de Ayacucho.



sigue Cap. XXIV

(campanada fúnebre)

para documentos históricos. No me sin- 662
ginié que aquella biblioteca pudiere perecer
bajo las bombas de las guerras mundiales, segundas
y quizás tercera.

Capítulo XXIII Campanada fúnebre.

Habían terminado las sesiones del Congreso Científico
y la Conferencia de Mujeres y ~~seguíamos~~ anticipa-
bamos alegramente la solemne Sesión de Clausura,
para la cual mis amigas habían preparado un traje
de seda negra con un collarcito de encaje corrijien-
do mi habitual descuido de la presentación elegante.

De repente sonó el tonido de la campana
funebre anunciando que Túller se encontraba en
agonías. No fui a la Sesión Solemne; fui de Herodes
a Pilato buscando acceso a la hermética casa de Il-
re 114. Cecilia Rodríguez Loreto tenía franca acceso
al domicilio de Túller, con el cual había contraído en

dial amistad en tiempo de sus estudios comunes en Harvard College. En ella esperaba yo, principalmente para obtener el privilegio de la última despedida, pedido bastante razonal cuando había llegado el supremo momento de dejar el pecado al pasado.

Nunca pude comprender que la conciencia de Tuden no se moviera en esa última hora; o que que ~~las~~ las circunstancias, inclusive la amiga Elvira, no deseaban que se realizara la entrevista, terminando la evocación para el enfermo & teniendo reparo por no ser yo de confesión católica. Ante mis demandas Elvira me refirió a un sacerdote de su gran estirpe, el Padre Teurta ~~de~~ Abren. Lo entrevisté en el gran salón de recibo del Colegio de la Inmaculada por La Colmena. Me habló el Padre de los poderes de la Iglesia Católica, no sé si para despertar en mí la esperanza en un milagro ó prometarme consuelo bajo las fórcadas de los sagrados templos papales. Lo cierto es que ni por Tuden habría cometido la ofensa de atajar

rar de la forma de cristianismo que
me enseñó mi madre ó la ofensa a Dios de can-
tilar de culto por un motivo de interés terrenal.

664

En la noche del 26 de enero de 1925 tuve
un sueño: me veía encarcelado en una celda ~~que~~
cuyo espacio no admitía más que dos personas; sen-
tó la angustia de la prisión; una claridad de luz eléc-
trica alumbraba las paredes color crema, y de repente
una mano invisible apagó la luz.

No cabe dudas que hay sueños agoreros entre muchos
otros que no lo son. En Luján, en 1918, Túlén publicó
en "El Verbo Estudiantil" un soneto llamado "Lo-
traba" cuyas primeras líneas dicen:

"Síñame que me hallaba contigo

y que oprimías tu rostro en el mío" - - - -

Por un momento ese ~~punto~~ se hizo realidad durante
el episodio del 25 de Junio de 1920. Más bien él opri-
mó su rostro en el mío y no hubo allí ningún mi-
tagro de augurio, porque no dependía de misteriosa
suerte, sino de la voluntad de Túlén que la visión se

plasmar en realidades. - - - -

865

Me pareció tan imposible que tuviera muerte irreductible que esperaba en verdad supuestamente en un milagro divino que resolviese el fúnebre problema de los católicos duros de mi vida. Amaneció el día 28 de Enero de 1925. "El Comercio" de esa fecha trajo la noticia final en la sección "De- funciones." No me obvió cuenta de haber hecho nulla alguna, pero lo cierto es que vinieron dos almas compatriotas, una vecina de cada lado de mi habitación en la Calle de Loretto, advertidas sin duda de mis lugros pecados, aunque ^{yo} nunca les había hablado de ellos, e informadas también del dato en el diario.

¡Siempre la bondad turnara al rededor! Tuvieron mis consoladoras las Señoras Mercedes de Capelo y la Señora María de Espíritu. Me alisté en seguida para ir a dinner. La puerta de la Casa de Illescas estaba abierta — temía que estuvieran. Todavía no pude ver el cuerpo de Illescas, al cual preparaban para la Capilla situada en la sala ^{de la Universidad del Perú, Mayta Cáceres, Marco Pérez}. Yo nunca había pasado en mis visitas hasta más allá del pequeño

666

cuarto á la derecha del de entrada, con ventana á la calle. Allí se
hallaba la biblioteca de Túller, y además trabajaba Car-
men en la máquinas de coser, buscando suerte larga y
tranquilidad en el hogar de familiis numerosos.

Al fin vi el muerto; su cara antes redonda,
afiladas, su pelo abundante. Túller solía usar pelucas,
quizás porque yo te había contado que mi padre, el ser
más querido de mi vida, usaba peluca cuando su ca-
bellera encaneció. Me quedé para el entierro. La ma-
ñana, Petronila trajeron de Túller, me mandó un plato
de sopa á la hora del almuerzo. A las 4 de la tarde
más ó menos se realizó el sepelio. Entrada y salió
bastante gente; el acompañamiento al Panteón fué por
supuesto numeroso y distinguido.

Salí cuando partió el cortejo y pensaba con terror
en el regreso en la desolación sepulcral de mi casa, cuan-
do de repente aparecieron dos figuras, ángeles tutelares,
Emma Davis y Angelica Wiebe que habían venido solo
citas en busca mía. ¡Le abrió el cielo de la amistad,
dejando atrás el calvario del amor!

“la suelta”

No

~~No dormí más en el Callao
hasta el 8 de Mayo de ese año; más de tres meses
quedé hospedada en el seno de mis amistades en
Lima.~~

Aquí terminaría mi cuento si fuera una novela, pero como es una autobiografía queda mucho que contar.

No dormí en el Callao hasta el 8 de Mayo de aquél año; más de tres meses quedé hospedada en la residencia de los esposos Gaige y familia. ~~mis amistades en Lima~~ Acabare de contar el resto del asunto. Tendré para volver después de ese período en el seno de mis amistades en Lima.

Cap. XXN

Universidad Nacional de San Marcos
Universidad del Perú Decanía de América

Vibraciones.



Capítulo ~~XXXIV~~
XXV

Campanada Fúnebre
=

(sigue Cap. ~~XXXIV~~
Vibraciones)

Capítulo XXIV Vibraciones.

667.

La obrera intelectualista Victoria Medrano tuvo la palabra salida de su propia mente ó de sus lecturas:
"Le snata lo que se ama." ; Matéjyo á Túben? En una fotografía tomada en Catedral Madrid se ve á el gordo y con expresión de tranquilidad. Cuando volvió á Lima lo mortificó en mis persecuciones. Recuerdo un verso ^{oy} de un libro de himnos aleman:

"Cuando viés las ligeras ronda
que aquí el alma atan
llorela al alto cielo,
Patria de la Amistad"

Al fin resultará que Túben tuvo razón al insistir en la relación de amistad - ésta es ~~de~~ divina y superior al matrimonio. En los Evangelios dice que no habrá más varones y mujeres en la vida post-mortem; es lógico. Pero yo estaba ~~en~~ en esta vida terrenal, sin la compañía de

ser ser selecto en el boga; ser selecto que 668
es casi unico para cada uno.

Cuando despues de la muerte de Túlen la cuestión de
las 50 Lp. que mandé en sus días posteriores, segun te
contado en "Túlen y Yo" El dinero no era en esta
historia "el monto" sino asunto moral. Las 50 Lp.
no eran un socorro, sino la ultima reserva mate-
rial más que le tiraba. La familia Túlen devolvió la
cantidad despues del funeral. Pero tanta dedicadeza
^{de parte de} en devolver ~~cedio~~ Túlen las 700 Lp. ~~que~~ con que los
desafió en 1922, despues de la Semana Fatal, y devolver
la familia las 50 Lp. despues del sepelio, cuando con
igual arrogancia Pedro Túlen debiera haber protestado
de las 700 Lp. que puse á su orden en 1915? Un recla-
zo en la oportunidad primera habría sido decisivo pa-
ra que no se realizara la fantástica odisea que recorri'
durante diez años. (de vuelta)

Pues bien, yo no acepte ningún dinero que bajo las cir-
cunstancias referidas haber inserido en mi campaña.
Esto ya no era amor sino indignación. Despues

Después del confrontamiento entre yo y el Sr.
y las hermanas Carmen y Esther Tulen bajo la noble
anuencia de la Señora Juana Marcos de Damment y
la Señorita Luisa Damment, la famosa puerta en la
Casa de Flare volvió a cerrarse.

Para enero de 1926 y 27 di para una misa
dedicada a Tulen. Frecuentaba yo entonces, como ya dije
en página anterior la Iglesia del Cercado, donde el Padre
Salvador y el Hermano Hilario lindardamente me
atendían, tratando el primer nombre al agudarme
ante las rehacías hermanas de Pedro. Creo que tuvo
mucho de soberbia en la resistencia de esa comunidad
familiar que llegó a conrear los torpes prejuicios de raza
y clase que corren en el mundo social. Probablemente
los hermanos de Tulen nunca me habrían puesto buena
 cara si no sirvió por una situación económica angustiosa
que los oprimió. Más bien la madre me tendría voluntad,
simpatizando con quien había querido a su hijo. Me
he abstenido completamente de arrejuntar si ella supiera
o no de los sentimientos positivos de Tulen hacia mí. Pues,

al fin inscrito en la página Noviembre 670

23 de mi Álbum "Hojas de Recuerdo" que ya mencioné con referencia al 25 de Junio de 1925 la anotación siguiente:

1927 - miércoles: Inesperadamente llegó el día
en el cual oírse gracias a Dios la nueva entrada a la
casa de Túlen. Una reconquista que creí ya no volvería a ser deseada. "La Peña de Túlen" me ha quedado,
por la corrección de prendas que a Lina a las 9 am
lebró, de todo, llevando por tanto sufrir. Estar
con una pena del corazón lecionado. Calco / Polisario, el
menor de los hermanos me abrió la puerta."

Carmen había muerto, por eso el tutor sobre ella ha
tido descargado el trabajo para sostener a la familia, era
muy buena modista. Ahora caía sobre Fabián el peso
del sustentamiento. Los cuatro hijos varones de la Señora
Petronila Aguirre de Túlen se habían reducido casi a nada
para el bien de la familia mediante la desaparición de
Pedro. César había abandonado muy temprano la casa
paterna y se había casado en Chile. Oscar no regresó de

Estados Unidos y Piscoy, conocido hasta 671
hoy en sus circuitos con el nombre de Caico, apenas co-
menzaba á orientarse; era 16 años menor que Pedro,
y de ahí parece que algunas personas lo creían hijo y
no hermano de aquél. Al mencionar el rumor de
un hijo de Pedro que estoy seguro que no era cierto, por
que la familia de él no habría ignorado el hechizo.

Si la Tenore Petronila no se hubiese criado a los
16 años de edad y hubiera aparecido algún entendido que
la hubiera oído cantar como sucedió con el tenor chileno
Grande, puede ser que habría pasado a las tablas de
un teatro, pues tenía una bella voz, y sobre todo mu-
cho aire para cantar. ~~Los hijos~~ ^{signaron} años más y otros
menos, ese talento, ~~además de~~ ^{anadió} ~~los~~ ^{que} fueron distinguidos. Us-
carse distinguió públicamente, todos en Lima, cantan-
do el himno nacional en un 28 de Julio, en el teatro,
siendo felicitado por el Presidente José Pardo. En Estados
Unidos descolgó en funciones musicales, impidiéndole la
presa del pan diario ~~de~~ colmar sus ilusiones de cantar
en la Ópera en un papel de "Flora". Hubo evidentemente
en Petronila ~~una~~

fascinante elemento artístico que, sus hijos podrían heredar aunque ella parecía muy sencilla sin desarrollarlo. Su esposo que en cuanto a edad podría haber sido su padre procuraba con algo de celo ~~de~~^{ella} mente nula retraída; habiendo educado a los chicos con cierta energía ^{ella} quedó cuando llegaron a mayor edad como una gallina que ha sacado pollitos patitos que se edan a nadar según su instinto.

- - - - -

En esos días hace un cuarto de siglo, se cantaba todo dervía ~~los poetas de todos~~ los versos dedicados de nobles poetas y no las imbeciles tonedas que se cante hoy, ni siquiera los tangos argentinos de letra ya de carbaret. Hubo entre ellos los "Floraz de Letra": "Aunque muera el cuerpo, no muere el alma y es el alma que amo con honda pasión."

Problemas dejados inconclusos en este lecho de la tumba tienen que tener una solución en el otro lado.

¿Cómo será un reencuentro entre Fulen y yo? -- El cerdo teófago asegura que en la próxima etapa vital

P 73

los ~~seres~~ ^{animales} vestirán un cuerpo diáfano igual
en forma al cuerpo carnal que vistoz aquí, llamado el
cuerpo astral. Sin duda que allí también se tejerán
vestidos para cubrir la desnudez. No habrá ni sole-
dad ni matrimonio, habrá netamente fraternidad y
amistad. Si hubiere sabido a tiempo lo que en que
consiste el matrimonio nunca lo habría deseado; un
^{caso más de lo que se negaría} continuo fabricar de proposito una suposición deleitosa
sa de ella! ¡Me parece que aún antes de pasar a otro
mundo aún en nuestro mundo actual debiere venir
un mejoramiento en tales condiciones, más castidad
humana en lugar de la conservación de la animalidad
en el ~~ser humano~~. Un esfuerzo moral que no se puede pe-
dir al animal se puede exigir a ese género de seres
vivientes que tienen sin duda la predilección de
desanimalizarse cada vez más, como ya lo han entre-
tido individuos selectos.

Aulen, el faro que puso en ruta á nimar, según
uno de sus versos, aclarará alguna vez su mente
incierta y afirmará algún principio innovador
— sigue Cap. XXX — Segundo.

El que más se apresura en el primer caso es
el abuelo impidiendo la muerte de su nieto.
Aquel se libra de ello con el que está dentro apresurado
de su hermano al que éste se ha quedado
y habrá visto su muerte. Cap. XXII XXV

Vibraciones

Es un efecto de absorción de vibraciones
que se produce cuando una parte de un sistema
vibrante absorbe las vibraciones que se están produciendo
en otra parte del sistema. Es decir, si se
tienen vibraciones dentro de un sistema se dice que
se habrá absorbido o disipado la energía que se ha
vibrado. Si las vibraciones no se absorben se
propagará el sonido y se perderá la energía. Es lo
que ocurre en el sonido que se difunde dentro de los
materiales y que viene con su actividad
vibrante a otra parte para seguir Cap. XXV

Quinta de Reposo.

Piedra y Ladrillo.

Universidad Nacional Mayor de San Marcos
Universidad de Perú. Deán de América

Capítulo XXVI
Los buenos amigos.

676

Leería aquí el lugar de insertar un recuerdo de los buenos amigos de Túlén y míos, el Drs. Carlos Valdez de la Torre y el Dr. Domingo López de la Torre.

El Dr. Valdez fué presentado por Túlén todavía en tiempos de mi mamá, el año 1910 si no, en una de las reuniones dominicales. Recuerdo bien, fué en verano, había varios visitantes recién llegados y entre ellos Emma George, vestida de blanco, vieniente de los ferros de La Punta, con sus dos niños. Encontramos tema de conversación ~~entre~~ entre los dos mejor que en la primera aparición de Miguelina. ~~Túlén~~ Túlén tuvo así más intimidad ~~con~~ con Valdez que con López de la Torre, a quien solamente he visto en su escritorio de abogado; he estado en casa de su señora e hijos en Barranco; he recibido sus visitas acá aquí, en recientes años, en Bellavista. ~~Querido~~ Querido fuí a Tarija en 1918, el Dr. Valdez pudo darme algunos datos sobre ese lugar, porque

había estado allí durante seis años recuperando la salud después de una afeción pulmonar. Me recomendó una señorita Santos, preceptoras, para el caso de buscar alojamiento. Tomé contacto con esta señorita aunque sin hacerme su ingenuina, por haber encontrado, me he olvidado por que conducto, la agradable acogida en la casa de los Morales.

Sé que Valdez de la Torre hecho por mí a Freyre partido ante el inservitable Túlén. Su simpatía no era un aliento. Un día en su casa le conté ~~que yo~~ en el año 1923 ó 24, ~~que yo~~ había mandado un ramo de flores al padre de Túlén en el día de San Pedro, fecha de sus natales. Valdez se alegró y dijo: "quien no apreciaría ese acto de buena voluntad!"

A Domingo López de la Torre lo recuerdo principalmente en los posteriores días de Túlén y después de la muerte de éste. No sé que de ideas me acometieron todavía después de la partida de Túlén del mundo presente con las cuales fue cara a mis dos buenos amigos. ~~No~~ ^{Me} pude creer que Túlén

(No era imposible)

no haya dejado algún momento, o' que ningún prójimo de espíritu clercal no comprendiera mi causa; mi corazón clamaba por revelaciones que nadie podía o quería hacer. Importuve al ~~confesor de los~~
~~los~~ al sacerdote Padre Strati, no solo confesor sino amigo predilecto de Túlén que podías haber dicho lo que supiera como amigo y no como confesor. Iban mis pa-
sos entonces al Convento de los Descalzos, al pie del cerro San Cristóbal. Entré en él también al sacerdote Padre Stramburu, quien una vez me advirtió que me habían recibido en el mortuorio del Convento creyendo que iba tocarme de impresión saludable; pero no me asustó de tales cosas. Fue un amigo lejano; guardé el retrato que publicó el diario con ocasión de su fallecimiento.

En uno de los últimos días de Túlén, cuando él vendría la Magdalena del Mar a su ocupación en la Biblioteca de la Universidad Mayor de San Mar-
cos, el Dr. López de la Torre me había dicho que esperara a Túlén en el local de dicha Academia, donde no era
Universidad Nacional Mayor de San Marcos
 Universidad del Perú Decanato de América

679

la primera vez que sentada en el p.
atio interior trataba de ganar una entrevista. Esperé,
esperé, hasta que al fin me pareció que nos rendíamos,
y volví ~~al~~ al consultorio de abogado. "Habrá venido"
me dijo el doctor. Guizé me guió de miedo a
un suero rechazos ó un recuerdo más triste de
los que ya tenía. Tuve razones muchas para dudar
que revelara su interior. Pero el incidente hace re-
cordar el largo poema del poeta norteamericano Long-
fellow "Evangeline", en que los amantes se buscan, se
acercan momentáneamente, y siempre se evaden.
Ah! los poetas han encontrado simbolos para todas las
situaciones posibles, convirtiendo el dolor en belleza.

Respecto á John Arthur Reid figura solo
un amigo, sin duda el único confidente del episodio
en 1895, el joven Carlos Klaeschen, á quien le tomó
una palabra de honor de no divulgar el secreto de su
corazón. Reid contaría ^{ahora} 83 años de edad, cumplidos
el 23 de Mayo, y Klaeschen sería un poco menor.
Habrá en Lima quien sepa algo de él después de que
(á la suite)

PPD
af le ms abatible esp por derrumbes
derrumbes interiores como cuando el rebrote viene en la
abandonara el Perú para Inglaterra ó Escocia ^a
yo lo he perdido de vista desde 1909.

La abeja no nació —————— le sigue una esp
de citrino —————— que es seguramente una
abeja con alas amarillas o amarillo dorado que es
en este tránsito de color —————— la abeja que
poco a poco se vuelve —————— Cap. XXVI

Los luecos amigos.

Si el abeja se convierte en un abeja ——————
que es seguramente una abeja —————— que es
una abeja que es seguramente una abeja ——————
que es seguramente una abeja —————— Cap. XXVII
que es seguramente una abeja —————— Una Postdata y una
que es seguramente una abeja —————— Linterna de la permanencia
que es seguramente una abeja —————— que es seguramente una abeja ——————
que es seguramente una abeja —————— Quinta de Reposa

Quinta de Reposo.

(Garige)

La casa propia del matrimonio Davis ~~Wheeler~~, donde me llevaron mis señadores Teresa y Angelina alzó
más tarde una verdadera Quinta de Reposo. Situada
en la Avenida Arica cerca de unos terrenos del Señor
Aspíllaga, aún no urbanizados y bordados de eucaliptos, te-
nía un gran jardín y habitaciones ideadas por la Señor-
ra Emily. En las primeras noches dormí sobre un
~~los~~ colchón en la sala, o no dormí, sofocada por la angue-
ría de mi corazón, y después fui a un cuartito en el
fondo de la finca, solito para mí, desde donde se dominaba
la vista al patio interior de la casa y perspectivas le-
janas. No estaba yo enferma, pero el cuerpo quebran-
tado con la catástrofe del alma. Iba a la ciudad, per-
siguiendo mis indagaciones ante los relacionados con tu-
bi y me iba adonde las Wible, amigas consoladoras, los
dos hermanos John y Samuel su mamá, la tía Emily y su
hermana Angelina. Así pasó todo el mes de Febrero, ali-

684

viviendo mi estado pacio. Jueves con la
mitigadora influencia de la bondad de los dueños de
casa y el encanto prestado del jardín. Ora me sienta
ta á la sombra de una hilera de oleandros flacos y
rosados; ora me mezco con algunes de la familia en la
mecedería de á dos personas á la sombra del paseo, cerca
de la puerta de un pequeño apartamento de recreo para los
dos hijos, que contiene un órgano que toca Rosita. Tam-
bién estaba cerca la ventana de la sala en que
se hallaba el piano, cuya profesor de música para
Rosita el maestro Faro Núñez.

Al dia vino el mes de Marzo, vino el 9 de Marzo,
el dia en que llegó el Lando del Presidente Coolidge.
sobre la cuestión de la solución final del Tratado de
Trucos de 1883. El cielo abrió en la noche de esa fe-
cha el cauce de las lágrimas — una lluvia monzón-
vista se abrió sobre Lima y el Callao — el agua inundó
los cuartos pasando los techos. Todos los coledores
se llenaron de humedad, felizmente por la caridad de Dios
el dia siguiente trajo un sol brillante para secarlos. Llevó

embargo la misericordia no había sido
tan grande en Trujillo donde llevó largos días y la
avenida malogró dormillos enteros. El hermano de
Miguelina, Miguel Teófilo Cárdenas acababa de contraer
matrimonio con Flor de María Blis, ~~de la~~ hija de un
empleado de la hacienda La Caña Grande, y tenía el mismo
lugar bien puesto con comodidades. La pobre tuvo que
uir vestido de camisa de noche y dejar atrás el agujero
que se perdió.

Algunos días después, que fué al taller para ver mi casa en
contra la sala hecha un bago de pared a pared, y el piso
no habrá servido para echarla en los primeros momentos.

Llegó ahora la contemplación del mundo
así llorado por la Naturaleza. Ese documento trata de
al Perú como a un niño malcriado a quien habés que
poner en orden. Estados Unidos habén mirado siempre
a Chile como el niño País Objeto de repto en la costa
occidental de América del Sur. Poco que Chile compre
dijo mejor que los demás repúblicas el genio Yanguis; lo
caracteriza más positivismo y menos del lirismo que los
norteamericanos desprecian. Leguizamón estabá resuelto a fingir que

La vigia creó más a buenes & a malas — 686
y donde manda capitán no manda marinero La
primera reacción popular y social que reprimido, y
la segunda reacción ~~esta~~ después del plebiscito que
abogadas Lentamente el público se dejó conducir de
desengaño a desengaño; ignorar si Leguís mismo supie-
ra alguna decepción o percibió todo el desenlace; de todos
modos que el fundador del materialismo en la politi-
ca peruana é hizo así la Patria Nueva comercial
y no hidalgas

sigue
el Consejo Nacional
de Mujeres del Perú.

~~Cap. XXXVIII XVII~~

Guita de Reposa

sigue
~~Cap. XXX~~ ~~XXX~~

el Consejo Nacional
de Mujeres del Perú
esta adonde

Luisa Dammentz

El Consejo Nacional de Mujeres del Perú

Si no me equivooco fui una intelectual chilena, la Leonora Leebinda Tragui de Rodicio, la que trajo a Lima la iniciativa de fundar aquí la institución universal propagada ya en todas las una rama de capitales de Europa, en París, Londres, en Buenos Aires, Montevideo y Santiago de Chile, según menciona "Clarín", el elegante cronista de "El Comercio", en la edición del Diciembre del 13 de Octubre de 1929. Explica el periodista que esos Consejos están compuesto de todo el elemento femenino que encabeza ideas y actividades ~~sociales~~ de las varias clases sociales.

Una carta que tengo de la Señora Rodicio, fechada en Marzo de 1927, me da la impresión de que ella ha sido agente en el proceso del acuerdo Taona y Atria, quizás no delegada ~~no~~ confidencial ~~de~~ de parte del Gobierno, si no de algún otro círculo temeroso que el futuro desenlace pudiere conducir a una nueva guerra. En los círculos

oficiales se sabe de los acontecimientos anteriores 638
que en el gran público, y el Consejo Nacional de Mu-
jeres en Santiago de Chile tendría presentimientos alar-
mantes, de manera que un centro de mujeres en el
Perú sería una carta útil en el juego diplomático.

La instalación de la nueva institución en Lima
se hizo bajo la sombra de la respetada matrona Juana
Abarca de Dammert. Como yo no pertenezco a ninguna
institución social no figuré al principio en las actividades,
pero entre más tarde al lado de Edwina Rodríguez Loren-
te, constituyendo un Comité Pro-Indígena junto con
ella y la Señorita Victoria Tarata Cortés.

La época de gran actividad del Consejo fue entre los
años 1923 y 1929, es decir al moverse toda la sociedad
alrededor del problema de la cuestión penitencia chilena.
Actualmente, y desde hace muchos años apenas se siente
que el ~~Consejo~~ existe. No sé como será en las demás
repubblicas de nuestro continente. En uno de aquellos años
de actividad, no sé cual de ellos, visitó Lima la Presi-
dente del Consejo de Mujeres de la Repùblica Argentina, La

vi de hijos, y me ~~fue~~ hizo el efecto de mujer 689
de salón más bien que mujer de sala de conferencias.
Pensé visitarla en el hotel en la calle de Jardines, donde
se había alojado, porque siempre había estado en bu-
enas relaciones con las damas de Buenos Aires, pero ella
negó su presencia, sea porque me vería venir con
mi descubro de la moda ó ~~que el anuncio diera~~ había oido algo de los espen-
tos rumores que correron sobre mí hasta el Río Plata.
Por este última circunstancia perdí también una amable
amiga de correspondencia en Tucumán, la Señorita Be-
nita Campos, directora de una revista titulada "Gobierno".

Ciertamente que antes del establecimiento del
Consejo Nacional de Mujeres del Perú no había faltado
espíritu de asociación y labor social a nuestras mujeres
como se puede ver por la lista de sociedades adherentes
que va en seguida. Debe luego bastar que ^{el} Consejo gene-
ral funcione solo en momentos árduos, pues en días ordi-
narios apenas no se gasta mucho con reuniones frecuentes.

La información que consulto se halla en un ~~programa~~
del año 1927, cuando el Directorio se
componía como sigue:

(copia)

Activa pues en el Consejo Nacio 690

nal de Mujeres del Perú desde 1926 en sesión especial con Elvira Rodríguez Lorente. Reconozco siempre que en semejantes colaboraciones mis acompañantes tienen más mundo que yo, pero en el caso de que se trate pue-
do decir que Elvira no era tan profundamente sindi-
gista como tu lo. Al contrario, prevalecía en ella la san-
gre española de la madre, hija del célebre Sebastián Lo-
rente, fundador de la Facultad de Letras en la Universidad
Mayor de San Marcos. Tengo apuntes de las actuaciones hasta
Enero de 1928. Al conocerse la solución del asunto Tacna
y Arica, según el Largo del Presidente Grockidge, y las condi-
ciones del Tratado de Paz con Chile de 1929, estuve tan decep-
cionada o indignada de la futilidad del público nacional
que fuequé un pretexto para salir de ese centro femenino
del Perú que a mi entender debiera haber dado un grito de
protesta. Si hubiera sido yo una oradora fogosa habría in-
tentado sin duda caer un gran discurso en la Asam-
blea del Consejo Nacional de Mujeres, pero conocida de
mi impotencia retórica y la absoluta falta de ambiente

en la congregación de mis compatriotas,
hacé mi renuncia en la más espuria del Comité In-
digenerista de que formaba parte. La Señora Mercedes
Gallagher de Birds, Presidente del Comité, me contactó en
una carta amable y detallada que desgraciadamente
quedó en poder de un amigo mío, el Dr. Gonzalo
Herrera, entonces profesor en el Colegio de los Jesuitas
en el Callao, con quien tuve, ^{la fa. giron} frecuentes ocasiones de con-
tacto. Se explica que el calor de mis sentimientos en el
asunto patriótico podía ser mayor que en el corazón de
las generaciones más jóvenes, que no habían ~~still~~ espe-
rimentado las emociones directas de las epopeyas del
Morro y del Huáscar. Ni ayer ni hoy he querido
una nueva guerra; le querido nada más que una con-
stante protesta contra la bandera extranjera que flota sobre
los actos del holocausto peruano, ^{aunque} aunque hubiera
de ser, tal como lo dije en el momento candente, a
semejanza de Giblatter, peróns españols aunque desde
hace siglos fortaleza inglesa. Yo no reclamo para el Pe-
ru el salitre, reclamo la gloria y justamente hoy se
comienza a vislumbrar en la política británica un

~~Cap.~~ ~~XXXIX~~ ~~XXX~~
XXXIV XXIX

El Consejo Nacional de Mujeres del Perú

sigue

~~Anteasociativismo~~

El Defensor de Tacna y Arica

~~Cap. X~~ Una Postdata y una
Síntesis de la Personalidad de Tuluín.

~~(x)~~ La Postdata es la siguiente:

Yo me había olvidado de la fecha de la entrevista con las dos hermanas Tuluín en la casa de la Señora Dammert para tratar sobre los concubinos 50 lps. y también de los detalles de la discusión. Al fin he encontrado la anotación respectiva en mi álbum de apuntes y he visto que fue el día 10 de Julio de 1925. Desde Enero hasta Julio había yo frecuentado la casa de la Señora y las niñas en términos de amistad.

El texto de la inscripción, redactada con la memoria fresca de hace 25 años dice:

"Tanta adonde la Señora Dammert; Carmen y Esther Tuluín, tra. Tomilia Gaige y yo. Carmen declaró que no debiera haber abandonado la casa Flare 114 el día 14 de Octubre de 1922. Luisa Dammert, la buena, la Lra. Gaige la ~~muy ingrata~~ — Una de mis emociones más fuertes en la noche carta a Carmen,"

Glebo
iniciado

Claro que esta carta no tuvo respuesta. Sigue me habrá olvidado de las palabras de Carmen, me acuerdo muy bien abria. No creo que Tomilia Gaize se acuerde. Carmen ha muerto, Alvaro nada sabrá posiblemente, aunque ya tiene 18 años. La madre ha de saber, pero quien va a interrogarla ahora? X ojo a la vuelta)

(inconcebible): La actitud de Túller es ~~desacertada~~; tan correcta y racional frente a todas las gentes y ~~hacia~~^{en} su hogar, y tan inicua hacia a mí. Ponerme adoraciones que volver a llorar después cuando yo no acertaba. ~~Por lo tanto~~ situaciones desdorosas en lugar de emplear una simple sinceridad; traer gratuitamente una tragedia!

Tienen la palabra los psicólogos.

En la vida pública Túller ha dejado un rastro notable. Tropezó con frecuencia con pruebas de estimación perdurable que le rinde la juventud intelectual de una época posterior; vale como indigenista, como escritor, como bibliotecario y como maestro académico. Un verso en el Antiguo Testamento de la Biblia dice: "La

F83
pag. 681. - pag. 700 oy: oppose of regions

were now his firm, b wrong? opposite one op amazons
~~now same~~ in

En estos momentos, ~~sí~~ a los 25 años de edad, pienso que Turley habría querido que le contestara el 25 de Junio: "llegaremos a la casa de sus padres para hacer lo que Uds. proponen". El me pidió que guardara ~~el secreto~~ ante sus padres el secreto de ese modo, y yo fui demasiado incondicional en obedecerle. Te habrás imaginado todo un cuadro dramático; ¡dijí! Pero no se me ocurrió; no fué bastante previsible. Pero hay que considerar que me tomó de sorpresa. No pude tener ninguna preparación de raciocinio. Y siempre la mentira y el disimulo. A mi lado ninguna confidente que ^{a/} ~~sean~~ pague cuatro ojos con más que dos. Luego un hábito de obedecer desde mi infancia ciertas predisposiciones instintivas ab轘itamente distintas entre él y yo.

Fui tonta; qué resultado podía esperar por andar de esa su mòn secreta? Pero también había lógica en mi proceder, por que había ofrecido una alianza sin congregación legal y habría sido inconsciente el negarme. Caí en la trampa del amor como

bendición del padre erige mansiones a loz
hijos, pero la maldición de la madre ~~los~~ ^{puede} derribarlos.
Yo no maldojo a Túlen, pero lo accuso y pido su re-
lación ó busco el porqué de seu comportamiento insólito.
Como figura histórica pertenece Túlen a la categoría de
González Prada y José Carlos Mariátegui, intelectuales que
denuncian las injusticias sociales, pero no son demagogos.
Se queda distante de la tesis hecha por Víctor Raúl Haya de
la Torre en 1923, a base de la congregación de Lima al cora-
zón de Ica. No hace una política en que entran todos los
elementos turbios de la sociedad ansiosos de ganar posicio-
n y fortuna. El mismo se titula libertario, pero no es
ni apriista ni comunista, tal como creo que tampoco lo es en
antiguo amigo Francisco Montaño. El partidismo políti-
co degenera en oportunismo. Túlen llega a ser nombra-
do Diputado Suplente por Tarapacá en 1949, pero ni se oca-
pa de este rumbo y se va. Los personajes sinceros nun-
ca podrán estar a la cabeza de una multitud heterogé-
nea de hombres entre los cuales pocos piensan.

Tolo Hoy, 9 de Octubre de 1951, ^{Cap. XXXVIII}, ~~ante la muerte~~

al releer este capítulo, creo
que me ha sonido la voz que
me haga entender la conducta
de Túlén que nunca me ha
explicado su interpretación. El
escribiría un plan para saber
si yo sería capaz de creerle un
villano que arrastra mi dinero
y no a mí. Cuantos espectado-
res habrían dicho: - se case con
una raja por su dinero. Con-
tal que yo no jugara en estas
formas, no le importarían los de-
más. Talmente ni en palabra
ni en pensamiento te he ofendido
a ti, no hice más que quedarme
simplemente misticizada.

Y si tu no me comprendieras
no tendría sino la muerte pedir.

Pero si quisieras trabajar tú solo
para la vida futura ó no dijeras
en el clero para solucionar el
asunto en la vida presente?

— — — — — sigue
— — — — — Quinta de Reposo.

~~sigue esto de los~~
~~abuelos~~
~~el viernes~~
~~XXXVII~~

Capítulo ~~XXXVII~~

~~XXX~~

Postdata y síntesis

sigue

~~Quinta de Reposo~~
(Cap. ~~XXXVII~~)

~~XXXVIII~~

sigue

~~Antiguatadour~~

En 1922 ^{o 23} surgió en Lima un movimiento antiasiático, instigado quien sabe por qué intereses. No se trató de los japoneses, como en otra de esas agresiones que se produjeron en los días de la guerra de 1939, sino de los chinos. Morí entonces la pluma en la prensa nacional, que todos estaban mucho más frenes, y abierta que hoy día, y me gané una durable fuerte voluntad de los asiáticos, con quienes estaba en contacto directo por las lecciones de inglés ó castellano que daba en la Legación China. El pretexto de la improvisada campaña hostil era el vicio de juego al azar y opio que abundaba en Lima, al igual del licor que no viene del Perú. Parece que convenció un poco al público de lo desventurado de la ofensiva y la excitación pasó.

Durante este episodio me alarmé por lo que a Túlén pudiera tocarle, quien por su rango asiático había sufrido ya en su carrera de estudiante algunos tropiezos por el punto respectivo. Tu padre tuvo dificultad de cobrarlo en un buen colegio, consiguiendo al fin su admisión

en el Colegio Larbarthe.

Tal prejuicio de razas actúa al igual de la brama que dice: "mi papá pegó a mi amaní, y mi mamá por eso me pegó a mí" ahora que yo encuentre al perro para pegarlo de mi parte?" Es decir el insultado por su raza trata de injuriar a otra raza que supone inferior a la suya; entre nosotros donde el blanco se infiere de ser blanco se cuenta los glóbulos de sangre de color oscuro que tiene el mestizo, y éste a su vez alegres a negros y amarillos. No sé que harán los negros en el África, pero sí que en la India se mira a los blancos con el mismo desdén con que se mire en Europa y América a los asiáticos.

Cuando en 1926 se iba a inaugurar en Lima el monumento a Manco Cápac en homenaje al centenario de la independencia definitiva del Perú, gracias a la Batalla de Ayacucho, ~~esta~~ ~~esta~~ creemos retrasada por el exceso de trabajo que tuvo el escultor Lozano, se levantó una absurda voz de protesta de que en la capital se honrara la memoria del Inca. Era todavía española la república americana que se había independizado al grito noble de San Martín? ; Rei-

... en todavía el prejuicio de ~~los europeos~~^{los europeos} de raza de los indígenas blancos de Europa contra los indígenas de color de los otros continentes.

En entonces gobernante del Perú, Augusto P. Lleguía presidió la fiesta de la inauguración del monumento a Manco Cápac en la Avenida de Circunvalación de Lima, acto que le reconoció con reserva porque sus fines no eran idealistas sino positivistas. ~~Estas que~~ Tengo muy presente esa ocasión festiva, a la que asistí porque el señor Ichitaro Morimoto, figura destacada de la colonia Japonesa, se había puesto recién en relación conmigo para que me ocupara literariamente del asunto.

También estuve años antes, durante las Fiestas Centenarias de ~~1921~~¹⁹²¹, en la inauguración de la Fuente Monumental, ubicada en los Parques de la Exposición, ofrecida al Perú por la Colonia China. Fue de noche, mientras que la inauguración del Monumento a Manco Cápac era de día en horas de brillante sol. La Fuente China es una obra hermosa de mármol, con instalación de luz iluminada bajo las aguas, y se destaca blanca sobre un fondo de

arbustos y palmeras. Presidió la solemnidad (6^o 5) del descubrimiento de la obra el Dr. ~~Hector~~ Yuming Lye Luey, Ministro de la Chiva en el Perú, mi amable discípulo de castellano, quien en los siete días de la celebración de la efimerides del nacimiento de nuestra nacionalidad festijó tanto que me congojó haberse dejado tanto que se admiraba de no haberse muerto.

El carácter chivo es más sociable que el japonés; ductil y arreos algo desacuidado como el peruviano. Reserva marcada y expansión libre son los rasgos que se confrontan en estos huéspedes numerosos del Perú. Algunos puede decepcionar, en caos determinados, la falta de rigidez en el peruviano y el chivo, pero al fin y al cabo parece más prudente, más favorable para la paz, la tolerancia que la intransigencia. En mi propio carácter han labrado las dos tendencias y la suavizadora ha modificado a la austera, sobre todo ante los actuales peligros de lucha sanguinaria ó apasionada. Le viene largo para hacerse más sabio.

~~Cap.~~

~~XXXI~~

Antiasiaticismo

sigue:

El Linotipo ~~(Cap. XXX)~~

El Linotipo

Antes de referirme al linotipo voy a recordar el incidente de la Consagración de Lima al Sagrado Corazón de Jesús. Fue en 1923. El espíritu inquieto de Víctor Raúl Haya de la Torre buscaba un medio de incursionar en lucas de rebeldía. Hijo de una madre muy católica estaba harto de piedad y se fue alcatreñamente opuesto. A mi juicio el protesto que "hallo" para reclamar como libertario no era lógicamente acertado aunque quizás prácticamente bien calculado para producir un movimiento popular. Algunos del clero y los grupos sociales tenían preparados los ánimos para una campaña anti-clerical que en intenciones poco claras se convirtió en una tendencia anti-religiosa. Yo no veía la inconveniencia en que un Estado como el Perú, declarado católico en su Carta Fundamental, la Constitución de la República, consagrara Lima, la Capital, al Corazón de Jesús. Con ésto, nada de nuevo iba a suceder, pero no sucedió, puesto que la protesta del fundador del APRA no dejó efecto.

la Consagración y sin embargo gente de todos los credos posibles vive, trabaja y prospera en la urbe más secura del país.

Expresando mi sentir como siempre ante hechos notables de la historia diaria, me ocupé en la parte del asunto, y conforme lo hice sin aspavientos, don Victor Raúl me replicó con toda corrección.

En 1925 tuve una segunda ocasión de contacto con Haya de la Torre. Me le obsequiaron del particular que me llevó a un entrenista con él, que alguien me había recomendado, pero si que tenía relación con ~~Haya~~, cuya etapa del fin de su vida, entonces me preocupaba. Esta vez trate con Haya personalmente; era entonces un joven, alto y delgado, otra vez corto, pero se manifestó sin poder de servirme. Ciero que entonces el joven revolucionario estaba por hacer el viaje a Europa — la Europa de la Nueva Rusia después del derrocamiento del Imperio de los Tsars, en cuya atmósfera habían ansiados proyectos futuristas los descontentos de todo el mundo, sin que el resultado sea hasta hoy muy satisfactorio. Parece que los defectos cuya

abolición se basa, en un cambio de régimen.
 gubernativo radican más ^{tim} en el carácter y grado de cul-
 tura de la población que en la forma de constituciones
 políticas. De hecho el salvajismo de la guerra es hoy más
~~violento~~ ^{intenso} y extendido que hace treinta años, y estamos a pun-
 to de perder libertades que ya poseímos.

Volvemos ahora al linotipo. La Encuesta que
 hizo circular la Segunda Conferencia Pan-Americanica de
 Marínco, asociada al Tercer Congreso Científico Pan-Americanico,
 celebrado en Lima durante las festividades del
 Primer Aniversario de la Batalla de Ayacucho, se impri-
 mió en la Imprenta Garcilaso en la Pilita de la Mer-
 ced, N° 160. Llamada esta Imprenta la atención del pú-
 blico por usar el linotipo que recién había entrado a uso
 en Lima. Parece que para llamar más la atención, la
 maquinaria respectiva estaba colocada en la puerta de calle,
 donde el tipista trabajaba como en una máquina de es-
 critir.

Más tarde la ~~Imprenta~~ Imprenta se mudó a la calle
 de Zamudio, en el mismo Girón Cuzco, y allí le seguía

293

para hacer publicar mis tres folletos referentes a mi acuerdo con Tulen, ó sea: "Tulen y Yo", "La Poesía de Tulen" y "Piray Bryssde Shelley".

Le alquí un hotel "Tulen y Yo", Edición Recuenda, llego a convenciente del Señor J. Enrique Lehnyek, periodista de profesión, aunque en la actualidad respetable empleado comercial del Señor Darmart, quien tomó interés en conocerme y me visitó. Estaba domiciliado en la Magdalena Nueva, donde Tulen había sucedido tempramento favorable durante los últimos tiempos de su enfermedad. Viajando ambos diariamente a Lima para concursar en sus puestos, Lehnyek había tomado interés en Tulen y yo quedé hasta hoy de heredera de ese interés. De los antecedentes periodísticos le quedó al Señor Lehnyek una instalación de imprenta que oportunamente pusemos en actividad.

— sigas La "Concordia"

La cita adonde Luisa Dammert.

Lunes, 18 de Julio de 1925. Luisa Dammert habían citado a las dos partes, las dulces y yo para tratar sobre la suma de 100 Lps. que yo había mandado a Pedro S. Dulce muerto en el taller un día lluvioso; el día acompañaba un aline un pesar.

Haciendo por un momento atrasarse en la casa de la señora Dammert en Plateros de San Agustín, cayó en mis manos un artículo publicado en la "Illustration Hebdomadaire" de París, de Mayo 30 de 1925, en que aparecía una referencia ~~a él~~ al argumento de la ópera de los "Nids-Lungen" de Wagner, y en especial referente al Prologo "Rein gold" (Oro del Rhin). "El enano Alberico forja un anillo de oro al cual está ligado la venganza de los dioses. La moralidad del acto es "que no se puede poseer el oro sin después de haber renunciado al amor." Fue esto lo que recéderá con Dulce, las 100 Lps. tuvieron la culpa de todo.

Pues bien, acudieron de parte Dulce Carmen y Esther. A mí me acompañó la amiga Leonora Tamí

Emilia Gaiges Carmen dejó caer una palabra que indicó que habría podido llegar a un acuerdo con Túlen si hubiese sabido anticipar lo que él quería. Pero es ese modo de tratar asuntos decisivos en la vida?

Yo no acepto de regreso las ciencias libres. Luisa Damment, la buena, me dijo "No puede llegar a la menor duda". Pero mi migración estaba a la altura de todo riesgo, y Dios me ha perdonado porque siempre he salvado las situaciones más angustiosas, en medio de mis faltas.

Desde ese día, 18 de Julio de 1925, volvió la familia Túlen a cerrar su puerta de acero, supongo por un capricho infantil de Carmen, hasta que el 23 de Noviembre de 1927 se volvió a abrir para no cerrarse más desde el apunte.¹ Inesperadamente, hoy miércoles, ha llegado a ser el día por el cual ofrezco gracias a Dios: la misma entrada en la casa de Túlen. Una reconquista que creo no volverá ser deshecha.² La Poesía de Túlen³ me ha guiado; por la corrección de frases fuí a Lima a las 9 am, triste de luto, llorando por tanto sufrir, tener con una vena del corazón leimada. Caicos me abrió la puerta

Luego dando cuenta de mis andares en Lins
 el mismo día. Preparé un libro sobre Santa Teresita
 para Gabriele Manna. El hermano Hilario, ale-
 gre de la noticia que llevé de la conciliación. Terminó
 diciendo: "Lugar simpático aquél, lleno de paz, de sol".
 La iglesia de la Iglesia del Encanto parece la brisa del ciel-
 bo. ~~Si~~ ~~en~~ ese templo es luminoso, pero no demasiado
 para que sufra la solemnidad como me parece que sucede
 con la iglesia moderna de los Desamparados, ni sufre de la
 oscuridad que entristece algunos lugares sagros.

En la noche en el taller en casa de la Señora
 Rosalia Medelio conversaciones con ella y suscito sobre el
 tema de teresianas difuntas, tema patético que muchos
 rechazan. Y pongo punto final, recordando el verso de ~~que~~
~~en~~ que se resume en ~~el~~ el pensamiento

"que dulce es llorar,
 que triste es reír".

Pensamiento también de ~~de~~ ^{especial} Teresas y no característica-
 mente mío.

avíar me avales díos de otros díos
otrasat otras vidas en las que nací
que viví otras vidas con el nombre de
mí. - Vivíadas es el nombre que
yo he puesto yo soy el autor de
este libro y es una obra que
no se ha escrito por otra persona
que yo sola. - La Puerta cerrada
es la puerta que yo he cerrado
para que nadie entre en mi habitación
y nadie se acerque a mí. - La Puerta cerrada
es la puerta que yo he cerrado para que
nadie entre en mi habitación y nadie se acerque a mí.
- La Puerta cerrada es la puerta que yo he cerrado para que
nadie entre en mi habitación y nadie se acerque a mí.

Nuevos órganos.

Lalió para las fiestas del aniversario de la República China, el 10 de Octubre, la flamante revista "Concordia", Directora Dora Mayer de Tuler; el propietario, Señor F. Enrique Lehonyek se titulaba modestamente Administrador. Colaboraban ocasionalmente algunos de nuestros relaciones; de parte mía la Doctora Ebria Rodríguez Lorente y el preta cléraco Carlos Conde Bay, desde Oyón los señores Arturo Le y Luis A. Delgado, que se ocupaban de asuntos públicos. El Señor Lehonyek tenía una sección permanente "De todo un pozo". La Legación de la República China se interesaba por supuesto en tanto, y lucimos los retratos del Ministro Plenipotenciario Exmo. Señor Lye Cedar Tseng y su esposa Fan Linh Fan Ch. de Lye, del Secretario de la Legación y Consul de la China en Lima, Dr. Tsoung Yung Dunn y su esposa Woorin de Dunn, del Legado Secretario Señor Wang Tak Fung y su esposa Wai-sing Lye de Wang y del Señor Juan F. Iglesias, Adjunto Civil ~~de~~ permanente en residencia en Lima, de la Legación China, versado en el idioma castellano, mientras que el

Ministro Sze menajada el francés y el Léonor
dura dominada el inglés.

300

Léonor ya te tendrá ocasión de mencionar yo darte lecciones de
idiomas en la Legación Chino desde año 1919, primera, por re-
comendación de Mr. Steane, de castellano para el Léonor Sze; en
segunda, en tiempos del Centenario de Ayacucho, al Léonor
Yuning, y luego de inglés a la hija del Léonor Sze, llame-
da Sze Pen Shing. Debe advertirse que en el caso chino el apelli-
do precede los nombres de pila. Yo gracióis de mis lecciones para
la Léonora Sze era que había que hacerlos entender sin que ella
supiera el castellano ni yo el chino, de modo que no habíamos con-
ducido directo para las traducciones. Sin embargo todo iba bien
porque Sze Pen Shing era inteligente y de muy buen genio. Me-
dió una simpatía maravillosa, pues me obsequió su retrato, me
dejó recuerdos al partir y me envió una correspondencia hasta
que se perdió en el horizonte como quieren esperarse muchas
agradables relaciones. La Legación del Perú a Pela-
terro y supo que allí después de un par de años ^{la señora Sze} contrajo ena-
tramiento; cuando la corona contaba solo 16 años.
A la vez que a la ~~señorita Sze~~ tocó yo a la vez de alumnos
^(hija del Ministro Sze)

301

para el castellano a los señores Dunn y Wang, también muy amables. En general simpatizo con fundada razón con la raza china, que en gran parte es miraz de inteligencia, cordial en el trato y de buen humor.

La Legación China funcionaba entonces en la calle de Guzman Blanco, cerca del Paseo Colón. Teniendo del collar desembarcaba del Ferrocarril Eléctrico y caminaba a pie desde allí hasta el lugar de mi destino, por lo que es hoy la Avenida de Alfredo Ugarte, pero era entonces todavía una casi agreste alameda de cuatro hiladas de grandiosos pinos, cosa mucho más de acuerdo con mi nictica naturaleza que el pomposo cemento de las aceras bordadas por tiendas resplandecientes. Delante del Colegio de Guadalupe había una plantación privada de ese establecimiento que alegraba el ambiente y atestiguaba el gusto por los jardines que se veía casi siempre donde hay centros oficiales de curtidores ó colegios.

Con la partida del Ministro Lye terminaron mis relaciones con la Legación China, pues el funcionario sucesivo no tuvo la profesa de idóneas. Fueron en el mundo tiempos agrestos, que hacían decir como

dia, o sea una solución decosa, y no violenta,
 de los problemas políticos pendientes. Como dice un párrafo
en nuestra resistencia : "Musolini en Italia, Primo de Rivera
 en España, Obregón en México, y luego Leguía en el Perú, Pé-
 ríez en Chile" (todavía no se menciona a Hitler). ~~que~~ Pero todos
~~juntos~~ ~~una~~ ~~reza~~ ~~egún~~ Concordia era demasiado serio para com-
 placer a un gran público, y por eso sus días fueron conta-
 dos. Al amanecer ^{interno} se cerró la empresa prudentemente. Le
 hablaba en ciernes la resistencia monarca de don Alfredo Lahoz,
 quien con genio bien avoldado a la paixón social ~~supo~~
 hacer de "Oriental" un órgano de publicidad que ~~solía~~ ~~de~~ ~~de~~
~~cumplir~~ ~~ahora~~ veinte años de existencia, y celebrará en duda des-
 tras de poco sus bodas de plata. "Oriental" comenzó de tamaño
 pequeño y ha crecido durante varias etapas hasta su magnifi-
 ca presentación actual. Hay cosas que no pueden hacer las per-
 sonas demasiado serias como ~~creerse~~ eranlos los dos empre-
 rios de "Concordia" que ~~no~~ atendían a los ~~grandes~~ ~~lectores~~
~~que~~ ~~atracan~~ ~~a~~ ~~los~~ ~~que~~ ~~les~~ ~~interesaba~~ ~~que~~ ~~los~~ ~~que~~ ~~les~~ ~~interesaba~~ ~~que~~ ~~los~~ ~~que~~ ~~les~~ ~~interesaba~~
~~totalidad~~ ~~que~~ ~~les~~ ~~interesaba~~ ~~que~~ ~~los~~ ~~que~~ ~~les~~ ~~interesaba~~ ~~que~~ ~~los~~ ~~que~~ ~~les~~ ~~interesaba~~
 grano sin decoración.

~~Los ya mencionados~~
~~expertos siguen~~

~~el Globo en Jaén~~
~~y festejan~~

Los ya mencionados señores Arturo E. 302

y Luis A. Delgado fueron mis amigos principalmente por medio de correspondencia postal. Don Luis me trajo de un viaje a Inglaterra la famosa obra de H. G. Wells "Outline of History" ("Perfiles de Historia"). Don Arturo era el más acérdo en comunicaciones. Me atendió dos de grafología, de los que tendré que algo pero no mucho. Para tener en cuenta mis amigos el dr. Amínguez Dávila Cárdenas, primo de Miguelina, y Jesús Lorenzo Guerra, el joven intelectual de estos años a la mitad del siglo XX. Supongo que tal laberinto de letras significa un geranato de mentalidad que aspira a producir magnífico libro. Tal abuelo Loedrs, padre de mi mamá, tenía una de esas cartas. Un día había escrito cartas a dos señoras amigas suyas cada una a dos pliegos; ocurrió el error de que la segunda de esas hojas fue colocada equívocadamente y una de las destinatarias tuvo presente la equivocación.

505
"jorjee", dijo el abuelo, disgustado, "jorjei ha otra
cúbra no ha devuelto la otra hoja?" — pues, esta
señora no habría descifrado mi jota de la comunica-
ción.

Los dos señores Delgado han desaparecido de mi ho-
rizonte, como ha sucedido muchas veces en mi expe-
riencia; es decir, años de intimo contacto y luego al-
guna causa generalmente una mudanza o ~~enemigo~~
envía ó disminuye el contacto. ~~Lloros~~ Poco se dice aquí que
los novios no siguen a la novia cuando se muda. Yo
no soy peladora es raro el caso ^{que} que un plötör paga
todo un motivo de extrañamiento, ~~pero~~ aún eso ha sucedido
durante mis días.

El Plebiscito en Tacna y Arica

El Plebiscito de Tauna y Trica.

En el año 1929 se sabía ya sin duda en los círculos diplomáticos que el Arbitraje de los Estados Unidos Mr. Coolidge, Presidente de los Estados Unidos, iba a ser negativo para el Perú. Le trataba pues en las altas esperanzas de conducir al gran público nacional de su visión mantenida durante cincuenta años al triste desengano de la actualidad. Había espíritus positivistas dispuestos a colaborar en este plan. Yo me hallaba entre los ignorantes y entre los pocos que jamás se reconciliaron con el desengaño. No soy, puede decirse, de mal genio y me acuerdo solo de tres ~~ocasiones~~ ocasiones en que me he indignado, a saber: en momentos de mi lucha con Túven, en el asunto de Tauna y Trica y en el caso de unas niñas que no sabían atender ^{a una abnegada mujer que se sacrificó por} ellos. ^(con solicitud)

Ahora, al cabo de veinte años, juzgo con algo más de comprensión aunque con poco cambio en el fondo, el proceso

del plebiscito de 1929, S. Auténtico
recto y modo de trámite 25

302

del decenio final del Tratado de Ancón. Comprendo que puede haber personas de espíritu materialista que crean ser patriotas definidos de las exigencias de un patriota idealista. Leguía quiso empujar al país hacia una prosperidad mercantil y un fuero de oropel. No le importaba que se esfumara el sentido de dignidad y la gallardía de un Perú que defendió en todo el mundo la razón a la iniciativa temprana de don Gregorio B., quien viendo muchos años en el extranjero había aspirado sin duda la tendencia marxista ligada a él. En 1929 habían nacido

En 1929 habían nacido ya muchos nacionales, hombres y mujeres, que eran posteriores a los ejes de los héroes del Huicán, destrucción de la Guardia Civilaca y de Chirambuco, y los que no podían sentir con la intensidad que los de la generación contemporánea de la guerra. Y aún más contemporáneos en este sentido no tenían todos la misma fision de carácter se hallaban en círculos sociales que comprometían

en tolerancia. Miguelina era de aquellos de no
casi niato pate guerra. La Señora Fabris Garcis y Garcis y
Emilia Denis de Gaige, hija de un combatiente en aquellos
tiempos, se impresionaron con el curso de los eventos, pero
se rindieron á lo casi irremediable.

Es seguro que el fracaso respecto á Tacna y Arica contribuyó
en grande escala á la caída del Presidente del Cincinio, por
que le enajinó simpatías en un gran público periodísticamente
ignoto e importante. Desgraciadamente quienes lo derruba-
ron eran en su mayoría tan poco idealistas como él y
menos políticos de aquellos que nunca han mirado honda-
mente por el país y su población anónima.

Alguien comprende que para voltear á toda la
nación persona de su ideal restaurador á la renuncia de
ese ideal. Hubo que emplear mucha sagacidad y apoyo con-
siguiendo con tal motivo se organizó una grande
comedia de la cual uno de los actos se desarrolló en
el local de la Legión Feminista Pro Cultura, presidida por
la Señora Ebba Rodríguez Vare de Garcis Rossell. No ofen-
do á esta Señora presenténdola en este sentido, porque, como

acabó de explicar, ha habido intelectuales que
 creían hacer un ~~papel~~^{fin} al Perú secando el problema
 de Tacna y Arica, que estorbaba hasta cierto punto su
 progreso político. L. Miguelina se engañaba en esa época
 ó me engañaba a mí, no sé. Sus conceptos eran siempre
 distintos de los míos, pero eran horribles — nunca habló
 descendido a algo que considerara bajizo, pero dentro de lo
 lícito usaba tácticas discretas ó violentas según el caso.

La Señora García Rossell sabía inspirar a los
 textilios en su casa un aire de francachela que atraía a
~~la concurrencia~~, mayormente del sexo femenino, pero tam-
 bién del otro. Recuerdo a Morenito de Pirola, Obispo de
 Bacilicópolis, que vestía de rojo y siempre me engañaba,
 a causa de mi mieda, creyéndolo mujer cuando lo veía a al-
 guna distancia. Era él un personaje muy jocoso, que se
 hizo querer también más tarde en un estado en La Puente.
 Una vez iba a dar una conferencia al público reunido
 en los salones de la Legión Dominicana Pro Cultura, pero es-
 cogió el tema de la presencia corporal del diablo en nues-
 tro mundo, y las concurrencias a las veladas respectivas se

expusieron ~~los~~ en dirección a otros compromisarios, quedando yo con ^{apenas} una veintena de nuestros oyentes.

El Pabellón en el Sur se realizaba por su puesto con muchas intrigas y hostilidades. Una familia Simpson llegó a Lima, pretendiendo haber escapado de serios compromisos en Trípoli y llegó presentarse en el círculo de la Legión Feminista Pro-Cultura, donde fue objeto de gran interés. También pasaron por este local unas señoritas norteamericanas curiosas de conocer estas para ellas raras tierras de Sur América. Entre ellas era la principal Sarah Wambough que ocupaba un cargo oficial en la misión de Washington que representaba el Arbitro en el Pabellón. A ella se reunieron los debidos homenajes en la Institución de la Señora García Rossell, Bodegones 330 altos. Hubo dos más, de los cuales una publicó un libro en inglés a "Tána y Trípoli", a que precio?", título que marcaba como se reducía un problema moral si una cuestión de valores monetarios, no solo en la ingenua comprensión de los extranjeros, sino también en el criterio del gobierno maximalista ~~la~~ ~~que~~ XXXIV La ~~política~~

~~XXXX~~
~~XXXXI~~

Capítulo ~~XXXXII~~
El Plebiscito de
Tacna y Arica

sigue

La Política en el
Oscenio

Capítulo XXXIV
La Tolerancia en el Gremio:

Respecto al juicio sobre el Presidente Gremario tengo
 a la vista dos tipos característicos, el uno en favor y el
 otro en contra del gobernante de Segura. Del Villar Gómez
 existe una admiración ~~absoluta~~ sobre el mandatario ~~menor~~
 autor, en su libro "Recuerdos", año 1934. Resalta su
 dable opinión en contra, bajo el título "La Tolerancia In-
 ternacional Rusa durante la Dictadura de Segura",
 año 1930. Por supuesto que estoy con este autor, que
 tiene que decir a cada uno el derecho a su criterio y
 sus simpatías; notablemente cuando se trae en el
 criterio que expresa y la diligencia se trae en la ley
 general de que nunca puede haber ~~tolerancia~~ ~~tolerancia~~
 en tanto los pueblos y sentimientos de los demás
 lo matan y mantienen la espiritualidad.
 Llamo a recordar los puntos que los miembros
 a un partidario de Segura, los cuales son los siguientes:
 1.- La celebración de los Centenarios de 1921 y 1924.

- 2 En tal inventario
- 3 - Tal inventario "Por-Peruano"
- 4 - de la Confianza Terciaria
- 5 - los Comisiones
- 6 - del Progreso Nacional
- 7 - de las Asociaciones
- 8 - de la Ciudadanía
- 9 - de Defensa de la Infancia
- 10 - La Organización Policial
- 11 - los Caminos
- 12 - las Investigaciones
- 13 - La Secretaría Tercial
- 14 - la Academia Internacional.

Pues bien, todo Presidente ha hecho algo para el adelanto público. Si llega la hora en que otros han sido contra-
yendo una enorme demanda exterior ~~que~~ ~~que~~ ~~que~~
debe disentir sobre el mérito de la administración de los
distros. Ademáis, que tal periodo produce muchos más re-
sultados en once años que en cuatro que correspondían anteriores

En cuanto a la acción gubernativa en el Valle
nue hay puntos discutibles. Tal aumento de la actividad
local público carga sobre el Poder político un pro-
yecto que es de la misma ciudadanía que, debido a las bajas
poblaciones rurales se cuenta con más de 100
ticas por indígenas que los indigenistas agreden desidientemente.
Por parte legales el sindicato no es un objeto de apoyo sin un
instrumento para su afianzamiento permanente dicha polí-
tica le da una ventaja pero no hay mucha que agradecer.
También una ley de el manejo comunismo en los círcu-
los de oficio urbano como un instrumento entre sus ad-
herentes; en medida hay la idealidad que tiene el him-
no de la patria el tricolor que los próximos inmediatos.
Tal el origen tal el efecto. La guerra desarrollada de los cinc-
tos de diez no es tan bueno como se proclama durante. La
aparición de la guerra ha quedado para dirigir el tráfico
urbano innumerables microentidades para el porte caótico de
antes y celestes de los tiempos anteriores, protegiéndole
también privada de nuestras ciudades. Tanto los desarrollos mi-

Perú.
 Varios mandatarios han seguido siempre más ó menos el movimiento demandado de ademas los términos de la Constitución que el de la Constitución, de tal forma que se ha llegado a la situación actual en la que tanto legal de cuatro años que regula los gobiernos de cinco, ademas de la reforma en la Constitución que hace autorizar la elección, aporaduró el 18 de Junio de 1923. De modo dos veces, la del aumento del período de gobierno y la de la reelección, dieron una fuerte golpe a la sabia previsión de los pioneros legisladores del Perú que desearon frenar las dictaduras.

La prolongación de los períodos de mando de algunos mandatarios en la esperanza de lograr mejores resultados para el país con el resultado de que se agudizó aún más el conflicto entre el Poder Ejecutivo y el Poder Legislativo, generando conflictos entre el Poder Ejecutivo y el Poder Legislativo de uno a otro. Los gobiernos de los diferentes presidentes se caracterizan por su corta duración y su escasa eficiencia. Algunos de estos gobiernos han sido considerados como un fracaso total, otros como un éxito parcial. Los gobiernos de los diferentes presidentes se caracterizan por su corta duración y su escasa eficiencia. Algunos de estos gobiernos han sido considerados como un fracaso total, otros como un éxito parcial.

gineerícto había en el taller un guarda 3:10
en cada sección de los callos, no siempre tuvieron pero
bastante raro. Lamentablemente entre 1950 a 1955 escribe
de haberlo ambientado que ~~desarrolló~~ una protección mejor
defensiva de la Infancia activa en un
nadar circunscrito y redonda queja en una disminución
de cantidad producida que se manda a todos nuestros a
los establecimientos del Estado, y resulta, tal consideración es
de venir de los contingentes al trámite General.

No voy a hablar de la explotación práctica por
la Foundation Company y la Frederick Moore Corporation,
tampoco al fin han dejado elementos útiles en nuestros mu-
useos, aunque con cierta memoria. Tampoco la construcción
del Terminal ~~de~~ Martín, primero bautizado Terminal
Leynes, se ha pronunciado en 1933 en su librito intitula-
do el doctor Remigio B. Libros
entre los Pobres, basta que se dice en el mencionado libro
que era catalogo de precios que cole de leña, tablones y otros
necesarios a la D. M. Corporation y sus socios a precios muy elevados.
que fueron construidos el Terminal sin saber bien como per-
sistió. Típicos grandes edificios para costear

311

~~Estados Unidos~~

entre los administrativos.

— — — — —

signe

~~capitalista~~ XXXX
~~socialista~~ XXXX

XXXV

~~de Política en el Océano~~

signe

~~states de América Latina~~
Teniendo Certeza.

7

Capítulo II La Revolución de 1930

Cap. 4
XXXVII

Año 1930. Una mañana de invierno estoy con una gripe fuerte; apenas puedo hablar de ronqueras tiene Bertha Hinrich y me da la revista de la Revolución de Arequipa, 22 de Agosto. Es una gran noticia para mí, que soy decidida antagonista de la guerra. Como ya tuve ocasión de explicar mi oposición a este gobernante radicaba en mis ideales personales y no en aspectos concretos de la politiquería común. La Patria Peru no apóstata de cualquier credo superior que se proponga á que tienden los humanos. Los se habían ensentado en el ambiente nacional; así todo el mundo estaba satisfecho en ver al Perú sosteniendo á la moderna en sus ciudades y codeandose con las potencias norteamericanas en la esfera diplomática. La dignidad de invio mala en menos; la democracia se había abrazado a una cobaltra vendida al autoritarismo. El 4 de Julio de 1918 todas mis amigas se deslizaron entusiastas del autor de la Patria Nueva renegado de la Patria Vieja de 1821. Recuerdo una cumpleaños de Miguelino donde de todos los asistentes fundaron por la ilusión del

1941

DEBE

d.e.

allao

H.I.J.

AGENCIA DE INVESTIGACIONES

AGENCIAS DE INVESTIGACIONES

AGENCIAS DE INVESTIGACIONES

AGENCIAS DE INVESTIGACIONES

PLAZA DE ARMAS
LIMA

LIMA
PERU

LIMA
PERU

LIMA
PERU

LIMA
PERU

LIMA
PERU

LIMA
PERU

PLAZA DE ARMAS
LIMA

LIMA
PERU

LIMA
PERU

LIMA
PERU

LIMA
PERU

LIMA
PERU

PLAZA DE ARMAS
LIMA

LIMA
PERU

LIMA
PERU

LIMA
PERU

LIMA
PERU

LIMA
PERU

PLAZA DE ARMAS
LIMA

LIMA
PERU

LIMA
PERU

LIMA
PERU

LIMA
PERU

LIMA
PERU

PLAZA DE ARMAS
LIMA

LIMA
PERU

LIMA
PERU

LIMA
PERU

LIMA
PERU

LIMA
PERU

PLAZA DE ARMAS
LIMA

LIMA
PERU

LIMA
PERU

LIMA
PERU

LIMA
PERU

LIMA
PERU

PLAZA DE ARMAS
LIMA

LIMA
PERU

LIMA
PERU

LIMA
PERU

LIMA
PERU

LIMA
PERU

PLAZA DE ARMAS
LIMA

LIMA
PERU

LIMA
PERU

LIMA
PERU

LIMA
PERU

LIMA
PERU

3

tidad que judegan era ~~que~~ ^{tal} cuando que yo no salí
percibíendo un cambio de atmósfera entre uno
y otro lado de la fosa. He notado en Bellavista
la existencia de corrientes de aire que caen
con variaciones de temperaturas de
una calle a otra. Tanto es así que una cuadra de distan-
cia la calle Colino es muchísimo más abrigada que la
calle Aguirre y la calle Bolívar parece muuu-
chos grados más frío que la calle Grau; y los vientos del norte son
mucho más fuertes, el fin que hace el principio de
las calles de la Villa del Conde de Luperunda.
En Lima también he sentido una vez más
tanto frío en el Litoral de la Unión desde
los Jardines de la Exposición, no atribuible
sólo a las escampadas de aquél sitio.
Lima está ya tan extendida que puede suceder
diferentes dentro de su circunscripción clima-
dal de Tangará una mañana en que llueve
a catarro por la calle principal, y al día desapar-
ecer en la Plaza de Armas todo el ex-abundante
agua quedando completa - clara que una
muy arriada, pero raras veces un ciudadano se
encuentra en este punto. 1930. (Leguía)

Pues bien, terminada la digresión, haré en
el próximo capítulo una regresión hacia los
antecedentes de mi traslado a Bellavista, dis-
trito del Callao.

51

régimen entrante. Bertha Stein
ella era bastante lequista, pero lo ocultaba
ante mí o también era mochera y se
entusiasmaba con los héroes del momento.
Todo político tiene que contar con la resistencia
del público. El político caído cierta-
mente que ha tenido su pro y su contra, y en
su hora fatal la magnitud de los circunstancias
re el contra y se engaña con el pro. del ac-
cedor que adviene, sin que todavía se pueda
ver un contra en perjuicio de él.

Llegó haber hecho lo posible para ma-
tar una forma de patriotismo popular que
se obstinaba aún en esperar revanchismos
de los desastres de la guerra de 1879. Algo contri-
buyó sin duda ese patriotismo agonizante pa-
ra decidir el destituyente del Presidente
Onceno después de la concertación del tratado
con Chile en 1929. Pero, el espíritu anciano
de caballería terminó, que morir víctima
de un lento envenenamiento aplicado para ma-
tarlo. El principio práctico venció con relativa
facilidad el principio romántico Sanchez Cerro,
á la cabeza del movimiento revolucionario de
Iquique, empeñó procediendo como el restau-
rador de un temperamento pre-Onceno: man-
dó cobrar la tumba permanente en los altares de las
iglesias y en el monumento á Dolores; des-
tacó una boca libertal de pensar. En un mo-
mento esto halagó al ánimo, pero por desgra-

6
cie en tercios fundamentos en un ge-
nio organizador, ni en un níader de patro-
tas austeros. El ~~gobierno~~ ^{de 1940} ~~que~~ ^{de 1940} ~~que~~
Todos los días se daban leyes poco estudiadas y se
las revocaban. Como ejercicio era esto fuero en
contraste con leyes más rápidamente soste-
nidas, pero así no se podía seguir al ^{calle} ~~no~~ con-
tornarse una normalidad estable. Los
nuevos inhábitos trajoeron que sucedieran
a los antiguos hábiles. El banquete que die-
ron los llamados círculos a Lanaliz Perros,
el 4 de ~~1930~~ ¹⁹³⁰ marca el instante ^{de 1940}
de ~~desarrollo~~ ^{de 1940} ~~sencillo~~ ^{de 1940} ~~corriente~~
~~común~~ ^{de 1940} ~~factor~~ ^{de 1940} ~~desarrollado~~ ^{de 1940} ~~en la red de la ma-~~
cina.

Decretos Supremo 6/3/40
Terminal Marítimo
Folios y Timbres
Abriúcerar, componer
Fsal y marcar
Sacar copia fact. consular
Conducción
Gardinería
Grajiración
Comisión
Freciar
Gobernación

Ley 66050 (Obras Porr.)
Ley 4480 (Def. Recinto)
Ley 6752 1%
Ley 7995 1%
Derechos Col. Llaves 4%
Ley 5604 (Esp. Farm.)
Ley 10000 (Almacenes)

LEY 1940 (Proyecto)

En ese en los primeros meses del año 1940,
me encontré en Lima en la calle con Miguel
Luz, la cual estaba indignada contra el go-
bierno por el rumbo que impuníe a los eventos.
Yo estaba sugestionable entonces, creyendo en una
sana oposición a explotaciones capitalistas. Ella
se hallaba en aprietos económicos, "por no te-
llarse en el candelerío", según la expresión bro-
mista. Nos separamos y
yo quedé meditando: "encuentro exacto lo que
he dicho Miguelina, que el Decenso ha dado un
giro torcido a la política que debió ser de In-
novación y no de Restauración de regímenes
que habían conducido a las ruinas creticas del
país." Y comenté luego ante mí: "yo soy el
mismo mientras ella expre afuera por monos".

"Meus convecionis" y no fui a cobrar mis
rendas ante el Tenor Trujillo en la oficina
nuevas divisas de la Pefan. Tres días mi cuen
cencia la Corte Apunta al Director de la ESE
de que ha sido siniestrado en la fundante
de su heredero "el Trujillo"; que yo estuve
en su habitación diez días enero del año 1931
temporada en las mudanzas entre los de profes
ra de inglés; tenable recogió en segunda clase
del Transcaribe Central que: mis faguetos
fueron financieros y adeudante en la agencia
centralizada habilitó "el Trujillo" en la
casa generalizada "el Trujillo" en la calle 100
en la Imperial Calle 5. Tres días en la calle 100
en la Imperial Calle 5, talleres, oficinas director,
el despacho presidente

Capítulo I
Mis Viajes

Me sacó Fulan de mi trampa
postumando allí y saltar la t
entre yo y él ó entre su preso
Libro que siempre me atendió.
Lunares del tallos me dijo q
que podrían servirme durante
toda mi casa con llave y no
ya q'de la Compañía Peruana de
1916. Ponto llegamos a climos
primavera de la espesa sección
bahía de Paita y el Puerto fluvial
teniendo mucha más donde enton
ba inaugurado el Canal de Panamá
la inauguración de ese sortabl
za de la guerra de 1914 que en

Sensaciones propias sobre mi amor - 7
abante el autor, y gozando en la apreciación del director de la
Opera. Sobre mis modestas intenciones de proyección de sencillos,
tristes, y seguros me separé de la sala festejando con
total entusiasmo y fervor emocionados y abultando mi car-
roza de astros hilados, pétalos y flores en diciembre de 1930 un
festejo que se realizó en el teatro "El Teatro", inaugurando
el movimiento político, que nació de la comparsa "Longa Longa"
fundada en la Universidad de San Marcos, el 28 de diciembre, el dirigente pres-
entemente fallecido don Gregorio Peña era un hombre
idealistita quien inspiró mi hermosa obra "El
Ovenir deleguado", creando con la estintónida de la mano
el arte que los jóvenes festejos perdieron haber y
acecarse la cumbre de una permanencia mediana de subsistencia
años. Me expungo un golpe de la muerte que no me perdió
patal tan era por lamentable que te tenido de gozar de seme-
jantes festejos. "El Coro" que magníficamente sobre
mis genios hablados; directores y ejecutantes me convivieron
en el festejo accidente a la salid que me sorprendió, como
pudieron hacerlo por su yo amnija de maldic, sin que soy

de ministro y de todos que nos nombra como presidente

de su gabinete y algo de su vida y algo de su trabajo.

En 1933 Trabajó en la Universidad de Chile con el encargamiento: "Biblioteca con aspiración a dimensiones universitarias".

Suictor José Moya de Toledo obtuvo 595 balles. Precisó 500000 pesos para su implementación, y obtuvo después la colección en Junio 1933, 20, Láminas y agosto de 1933 y Noviembre 1934. Era una obra de sentido pionera

distingüible, pero completamente soñadora.

Tal vez de "Tal Trabajo" se distingue por una presentación más grande y más sistemática: y tal como Rafael Arenas lo ha hecho en la Quincena un obsequio de 10 Vol./de una sola adquisición mucha mayor que sobre) tiene avances y de allí de su labor. De estos sume la otra dedicatoria que es notable para su personalidad y su calidad para ser permanente, pero también a varios gastos urgentes en el establecimiento de la biblioteca — Tallos artículos se miden generalmente en estos días en que todos dentro de trabajos y los presupuestarios sostienen que descubren en el desarrollo de sus trabajos que resulta claramente apagado de

algún traidor o alguna impresionante lata, o

algún agente de servicios extranjeros.»

En Tucumán Rafael Alvaro Herrera me ha distinguido con su
estimación y amistad. Una Ministra me siguió en el interregno
entre las elecciones y la elección legal del Presidente Tucumán.
Hice oposición de conservar en el cargo el diputado presidente
previo; que Tucumán era digno?», dijo don Rafael. «Tú eras de
reemplazar al Viejo», dijo yo. «Mismo mal que la suerte de Argentina
T., envidio en Tanta Gloria!»

Haciendo una tarde cuando yo vivía yo en Bellavista, en
1932, cuando pasé por casa Blasberg, acompañado en punto
junto con su esposa a López y en último trámite, el Director
Fiscal Militar ten. Beltrán López y sus ministros habían
ultimado varios asesinatos. Yo vivía en la calle Altagracia.
~~que vivía en la calle Altagracia~~ ~~que vivía en la calle Altagracia~~ ~~que vivía en la calle Altagracia~~
de fin, vivía tranquila y plena vida, hasta que vino
acordíeron a fusilar la capilla ardiente de López difunto.
que querían conservar en el Presidente del Congreso estable-
miento realmente y se juntaron otros conservadores como Gu-
errero lo consideraba en Roma cuando iban. Yo no nortuve
etc., siempre oírme un murmullo en los cascos que

no debieron haber
frente a los heredados problemas



Universidad Nacional Mayor de San Marcos
Universidad del Perú. Decana de América

~~Historia del Perú y sus Gobernantes~~

triente a las personalidades folclóricas hoy en el Perú.
Hoy sus partidos o intereses. Los personajes folclóricos
tienen preciosas simpatizantes con Leguía simpatizan
con él hasta hoy, a pesar de ser caudillo aquellos que venían
en él un obstáculo a los intereses privados o liberales que
acecación o encuentran en estos protectores de sus planes

Y ya no lo necesitan

Hoy hubo muchos simpatizantes con Leguía que simpatizan
con el rey inmediatamente con Tenorio Benavides. Hoy que
convirtieron en el héroe del día para entender un régimen
intervencionista en corregir sus excepcionales tendencias al romance,
formida en el alma de los maestros y que Tenorio en 1930
el desengaño por la derrota de la causa permanece en Tenorio y

Historia, Ciencias Sociales y Geografía de la Universidad San Marcos y su contribución del pensamiento leguista.
La América que el Señor regresó a la montaña y que contribuyó al Perú, que esto fue impresionante, la Patria había echado nubes

~~Hugo Tasso~~

Hugo Tasso

sigue

Sánchez Cerro abrigaba en su espíritu algo del peruanismo que Leguía se empeñaba en destruir, pero desgraciadamente no llegaba a ser un genio, como el mismo recordó. Fue casi un niño, según su propia expresión, pensando dejar al Perú como un zapato nuevo, pero se oponían actos legislativos y de compromiso internacional que no se podía deshacer con una pluma. Tal el 4 de Noviembre de 1930 los acuerdos políticos nacionales lo ~~cubaron~~ en un gran danguete de sus románticas ilusiones. La feliz iniciativa espontánea del gobernante interino, heroe de la Revolución de Treguipas, duró solo dos meses, Septiembre y Octubre, y el par de días después del 22 de Agosto. En esos dos meses se hacían y deshacían diariamente decretos supremos hechos con entera falta de experiencia, pero a la vez hubo algo que comprobaba la intención sinceramente buena de Sánchez Cerro, y es que nunca vió ese cualquier gobernante de pretendido espíritu democrático, ó sea amistoso a la mucha popular — es decir, los gastos de los elementos indispensables para la vida humana bajaron maravillosamente — tabaco fijados a 18 centavos el kilo, y el precio mayor que alcanzó la cesta ~~especial~~ ^{de la familia} no pasaba de 30 centavos. Papel, menestras,

arroz, pero todo estaba a' fácil alcance. Este lado del régimen era en realidad más importante que el desbarajuste en el otro lado. El primero que importa en una colectividad es que todos coman y tengan un alijo saludable. Todo después de conseguido ésto puede venir lo visto que en general se antepone a lo preciso. La primera novedad de Tanday terror acertó a elegir donde los cerebros más complicados se extrajeron y aún los que supuestamente gobernaron populares se atendieron. Marcos Tanday terror, el ~~pícaro~~ que somete cobrara

al lado de Grau ~~no tiene~~ la completa
integridad ~~no tiene~~ pues la completa in-
tegridad del Texto de los Mares. No se dif-
culta de la importancia de su concepto
original. Sin embargo lo veímos con pena



Universidad Nacional Mayor de San Marcos
Universidad del Perú. Decana de América

~~... pero todo estaba a punto de caerse todo lo que el régimen era en realidad más importante que el desastre~~
~~que se dio en el otro lado. Lo único que hayía una población que se~~
~~sentía como más importante que los mayores gozos de alivio,~~
~~esperanza y abogamiento hacia que no despliegue de magna~~
~~en circulos superiores relativamente pocos,~~

Laredo llevó su desilusión ~~que~~ ^{en 1933} que poco a poco
 Sin embargo lo recibió con pena, ~~pasaron~~, en el catafalco
 que se le erigió en la Catedral de Lima, donde se le dedicó
 de parte oficial un fúnebre homenaje por su calidad de
 Jefe del Estado que había sido mientras en Palacio se con-
 fabulaba el nuevo régimen. Multitud de gente vino a en-
 dido a las exequias, pero el atormento trillado por su ausen-
 cia. Le llevamos un ramo de flores con cinta peruana. Mal
 que bien fué el último representante del antiguo Perú ador-
 zado en la Patria Nueva.

Se recordará que Laredo tuvo a su entorno al ba-
 trios mientras se preparaba la acción electoral que debía
 dar al país un gobierno constitucional. Llegó a la cabeza
 del gobierno el Señor Lemániz Osampt, ya que Laredo tuvo
 que proclamado candidato a la presidencia. El característico
 de dicho intervalo es que se inició la competencia entre los

Partido Aprista en la ~~gobernación~~^{gobernación del} poder. Si mira B
sin duda hubiere mediado entonces el otro probable
mente hubiera llegado a gobernar en el periodo ~~posterior~~
inmediato después de Sanchez Cerro, y la suerte de la política
del país habría sido mejor, demostrando las Izquierdas y los
Izquierdistas sus cualidades, y sus fallas de un modo muy
ilustrativo para la opinión pública. Pero, más o meno
todo partido destruye las ilusiones de los masos tan
luego que está en el poder, exigiéndole a los eternos fan
sus ilusiones de perfección que se aúpan en cualquier
pretendiente a facilitar que cada uno revelé sus platos
como no lo puede hacer ~~propagandista~~^{propagandista} solo en discursos.)
Un recinto privado en la calle de Apoyo, me
dijo de 1933 y tengo que regresar hasta Junio de 1931.
"Por qué votaremos, por Sanchez Cerro ó por Haya
de la Torre?" ~~Y~~ Entonces nadie contra Haya de
la Torre que la comedia de las ~~partes~~^{partes} entre la extrema
izquierda conmemoración de Lima al corazón de Jesús, con que
el "líder" en ciernes quiso hacerse notar, que no iba con
mi sentido de lograrlo. Pero cuando ~~cometí~~^{cometí} la ~~maña~~^{maña} quedar
nos en lo que decidieron las ~~partes~~^{partes} humanistas
y Haya ó no Haya, Guru sueño — Nigro Transito

El gremio de maestros se constituyó y se estableció dentro del
elaborado en la asamblea abierta realizada en el mes de junio de
1945 cuando se creó el Comité Ejecutivo que dirigió el trabajo de
recolección de los recursos y la creación de la Federación de Maestros
de la Universidad de Antioquia, organismo que tuvo su sede en la
casa de la Universidad, en la calle 65 con 45, y que obtuvo una autorización
para la creación de la Federación Universitaria de Antioquia, que
contó con la aprobación del Comité Ejecutivo de la Federación de
Maestros de la Universidad de Antioquia y que se creó el 10 de junio de 1946.
La Federación Universitaria de Antioquia nació el 10 de junio de 1946 con
el nombre de Federación Universitaria de Antioquia, con la sede en la
calle 65 con 45, y su presidente fue el profesor José Gómez.
En 1947 se fundó el sindicato maestro de la Universidad de Antioquia
que hoy es el sindicato más grande y antiguo de la Universidad.
En este periodo de tiempo se creó el gobierno popular y se establecieron
en la Universidad de Antioquia las asociaciones de padres de familia, que
se establecieron en la Universidad de Antioquia en el año de 1948.
En 1948 se creó el sindicato de maestros de la Universidad de Antioquia
que nació en la Universidad de Antioquia en el año de 1948 y que se
creó en la Universidad de Antioquia en el año de 1948.

Tranquilo

Con los últimos días de Mayo de 1931 se preparó, por su
padre sin que yo lo supiera, el término de un pe-
riodo de mi vida y el comienzo de otro. Sucedió algo que
partió mi vida en dos, me sacó de la casa paterna en
el Callao y me llevó a Bellavista, también es cierto, terri-
torio cholino, pero un nuevo residirio con nuevas perso-
nas en la escena.

Tengo presente un viaje de Lima al Callao, en ese fin de
Mayo, como a las 7 p.m., cargando tres objetos muy difíciles
de acarrear juntos: un paquete de libros ó periódicos, un
medio litro de tinta y un gran ramo de jazmínes del ca-
bó de la huerta de la familia Lulam. El frasco de tinta que
lo pesó del caco. Todo llegó sin novedad a mi hogar, pero
la incomodidad durante la conducción precipitó posiblemente
el derrame de sangre que estaba en acceso y comenzó a
declararse el 1 de Junio.

Sin que me diese cuenta pesaba sobre mí una adseredad
que atacaba mi estado moral. Hasta yo cometido una
guijotada muy arrissada. Yo dije en los primeros meses
de ese año que encontré en Lima en la calle con Miquetina
respecto a tel comercio que fundamentalmente me sustentaba

consumida después de mi primera quejotada 319
por el acierto de tu amor. Efectivamente mis protestas contra lo
que a mi juicio merecía mi oficio eran erróneos, y hago
tus circunstancias materiales una investidura sin saberlo
tú. Yo estaba yo por el momento a 58 años de edad en
la casa frente al Río Bravo, escenario de mi nacimiento, mi
edad de oro, y de mejor madurez; épocas de cobridad ne-
ra; siervo mis padres, Pato, tu hermano, los recibió las empre-
des, cuyas sombras andaban todavía por el telón y los auros
de la enfermedad que más temía me llevó a Bellavista, y un
día tan temprano allí libre Miquelina dijo: «extrañando
demasiado el mejor hogar» — pero aquella clima ya no
me convencía.

¿Hice uno un destino o hace el destino de uno? De cual
quier modo el destino se abrió.

Me dieron algunas personas que pintando de los cincuenta años
de edad, comienzan los ataques de salud tan mal teve críos;
a los 51 años surgió la otra enfermedad adonde Miquelina
en 1879, y en 1881 ~~quedo~~ perdió algo su fuerza de una
modo durables. Según la suerte de cada uno el que es más o
menos. Yo he vivido mucho internamente.

De familia tuve llenata con sus dificultades los días
anteriores al desenlace de mi vida acometida en la
casa en la calle Plaza pertenece.

a Lima en segunda clase del Ferrocarril Central y seguía frecuentando las casas de la familia Grau, de Aguirre y de los Tulloz. Esta casa en la calle ilave 1117 perteneció al Arzobispado que la tenía alquilada desde hace muchos años a ~~esta~~ ^{esta} misael condejano a la familia que tanto se enredó en mi suerte. Al fin de unos veinte años, a raíz de la conciliación definitiva después de la muerte de Pedro, regresé desatado en estas páginas, penetré más adentro del pequeño apartamento que guarda la biblioteca de Tulloz, y que fué el escenario de todas mis aventuras líricas. La estancia llena al costado de las habitaciones era Linda y espaciosa; gente industriosa podría haber encontrado en ella un medio completo para vivir. Efectivamente se tenía allí cría de animales, y multitud de plantas y flores, respecto a estos últimos sobre todo aquellas para los días de los difuntos en el mes de Noviembre. Algunas flores especiales rendían la parte frívola. Pero Petronila Tulloz hija de Tulloz, o sea la Señora Peña, no había llevado vida de negro sino de un generoso tristeza que la acompañó más o menos que a recibir San Francisco muerto sus hijos mayores y más talentosos, Pedro, Histrio, Carmen

321 *

y Esther, y sin contar con Oscar, ausente en Estados Unidos desde 1914, quedaban solo los menores hijos de Ricardo, que aún muy jóvenes ~~no estaban~~ estaban tan solo principiando a desarrollar sus capacidades. Ricardo ganaba ya dinero cocinando, pero no en la medida de la habil Carmen. La enfermedad de Carmen y Esther que murieron fuera de Lima buscando salud en clínicas de tierra, causó tantas perplexidades. Tres años que finalmente unos años después, perdió la familia. Tuvo aquella residencia privilegiada y mi traslado a Bellavista a una casa espaciosa hizo que ella también encontrara en esta villa un nuevo ~~refugio~~ albergue.

Por muchos tiempo no volví a Lima y no se pudo establecer mi vida anterior de continuas visitas a mis amistades entrañables como las Gaige y Migueladas, ~~que~~ cuando mis fuerzas minadas por los años y las enfermedades ~~que~~ ~~sus~~ cicatrizan y sobre todo una intensidad del tránsito en las calles que antes no existían ~~que~~ con bastante frecuencia adonde mis amigas las Labrador, residentes en el ~~que~~ ~~que~~ Melián, pudieran llegar sin correr riesgo. Hoy me quedo siempre de la felicidad de tener amigos. ~~dificultad~~

* 168) we stressed much more often use of pattern
elements of the mechanism, all the ~~other~~^{XXXIX} elements
of pattern ~~and the other~~^{XL} were used
so as to make more visible
the ~~other~~^{XL} elements.
It is also frequently used ~~in~~ⁱⁿ ~~Capítulo~~^{XL} ~~XXIX~~
Lines approach each other to ~~make~~^{XL} ~~make~~
the letters look like ~~more~~^{Tránsito} letters
in the Pequeño Indiano language
and ~~so~~^{so} that they are ~~more~~^{more} interesting
in the annals come to the
Façanha of this small person.

Universidad Nacional Mayor de San Marcos
Universidad del Perú. Decanía de América

Durante mi segundo período emocional me acompañó
siempre la idea de morir, ese "memento mori" que la
severa orden monacal de los trinitarios debía usar como medio
salvado ~~de~~ y cambio de palabras fuera de las oraciones y can-
ciones piadosas. Yo era yo penitente como los hijos de esa
orden, que están obligados a levantarse a las 2 de la mañana,
despertar ^{despertar} largo y trabajar duro en el campo, ~~dormir~~ sobre paja
y tablas, sacan sus propias tumbas, creo que más de una vez,
porque siempre deben pensar en muerte y penitencia —
reglas que estableció el Abate Rance (Dominique Armand
Jean Lebouthillier de Rance) notable teólogo de vida mela-
santa hasta la hora de su penitencia en 1700, mu-
rieron en 1660. Lindo de advertir que Vence entupido las rigurosidades
que regían desde la fundación de la orden ^{canal de los} contrariadas en
en el año 1122.

No, mi memento mori no era un roto de penitencia
sino una preocupación casi egoista y guajá presumiblemente
un afán de que mis ideas, volcadas en letras de molde, no
se perdieran, ni fueran falsificadas, sea por intereses opuestos,
ó mala comprensión, ó coladas á los vientos por indiferencia.

Bueno

503

que morir se dice fortinar en metal ó en fincas, el asunto es relativamente fácil — se hace un testamento, que arceas es obedecido y otras veces es traicionado. Pero dejar ideas resulta mucho más complicado. Ten lugar de un documento, y quizás copia del mismo, hay un sin número de documentos. Hay manuscritos originales e impresos. En los impresos casi nunca faltan errores del tipo gráfico. La letra del manuscrito es arceas tan mala que engaña y daña perplejo al lector; la tinta se diluye en los años que se hace ilegible. Tengo manuscritos propios y de mis antepasados que según la calidad de la tinta están bien ó mal conservados. Así tengo también fotografías, algunas de las cuales justamente lo más antiguas del tiempo de la introducción del arte fotográfico se hallan en perfecto estado de mitad cuadros que otros posteriores parecen ceci papel llenos. Las fotografías más buenas y elegantes son las más perniciosas. Entre las modernas fotografías las de papel son las durables. El daguerrotípico, del tiempo de mis abuelos permanece intacto mientras no le toca el aire, pero este chundido destructor penetra al fin cuando envejece el papel que encierra la plancha.

Lamant

cuando te estás cerca de la 309

muerte, en el caso de mis graves enfermedades, meno de
pensado en el momento morí, porque estaba tan mal que
nada pensabas. Toda a los amigos que tenían la bondad de
visitarme ó auxiliarme y observaba la rutina especial que
mi estado anormal creaba. Con la normalidad sobre el
momento morí, con mucha más razón a los 77 setenta y ocho
años que a los cuarenta ó cincuenta. He de tener miedo a
lo que pueda presentar si durara mi vida diez años más.
Pero "hazase la voluntad de Dios así en el cielo como
en la tierra"

sigue

El Día de San Pedro

Caps. XIX

"Memento mori."

sigue

El Día de San Pedro

El Día de San Pedro.

El 1 de Junio de 1931, al tomar el tren
yunto, se me llevó la boca de sangre, y
estó continuó unos ocho días a las horas
de comer. Ya que la sangre no provenía del
interior del cuerpo no me da cuenta de la
gravedad del síntoma y lo atribuí a deterioro
de las muelas. En aquel primer día del mes me
esperaba Bertha Heislerich para ayudarla a
efectuar una mudanza en La Punta donde viví
entonces. Fui bastante prudente para con-
madrer que no me convenga atender a ese
compromiso. Mi costumbre había sido ir a
píe a hacer visitas semanales a La Punta, pas-
tando directamente de mi casa en lugar de an-
dar cuatro cuadras hasta la línea del tranvía elec-
trico y esperar el carro quien sabe cuantos mi-
nutos. Gozaba en esta jornadita, atravesando
Chacaito y tomando bago, frente al Hotel Pen-
insular hacia su camino a la isquerda que
me conducía a la agreste región del Mar Perro,
con sus aires marinos, su vista del limpio
horizonte y la música de las olas que van y
viene. Bien ha dicho recientemente la fina
intelectual María Hisse que para las almas
un tanto ~~expresiva~~ desengañadas en sus pri-
meras ilusiones dirá la vejeza una práctica
comprobación

de los felices de la naturaleza. El más abandonado de los hombres, si tiene fe religiosa, siente que nuna le falta un padres

323

Llegó á mitad del mes que sobraba presentarme ante Bertha; ella se mostró resentida, sin imaginarce la realidad de mi estado, creyendome un sujeto indolente para servirlos; sin embargo todo siguió como siempre.

El 28 de Junio, en la noche, quejí á las 10 p.m., desperté después de haberme acostado temprano, según mi costumbre. Tontoneé advertir un estado físico raro y una fuerte hemorragia desde la encía superior derecha. Intiendo peligro toqué la pared á mis vecinos que eran de ambos lados buenas gentes; á la derecha la familia Dávila, los esposos, ocho hijos y la madre de la joven señora; á la izquierda don Manuel Daplo con su esposa doña Mercedes y un nietecito. Subieron la Señora Mercedes, ~~la señora~~ y del otro lado la Señora Espín, y de un departamento más lejos en el mismo balcón la Señora María Urquiza. Luego se informó del hecho la joven señora Juana Rosa Belcazar, la ex-oficina de la suspendida Fábrica de Fósforos en Chucuito, sobre la que había escrito en días pasados un artículo en "El Comercio" bajo el título "La Niña de los Ojos Tristes." Todos hicieron lo que

en su oportunidad en que me
encontré algo deprimida sin otros reces (323)
y eso que vivía lejos ~~desde~~ y atendía
á su casa y á sus hermanos, sin mas fum-
liao

El Art. 19 del Reglamento de Timbres del 30 de Abril de 1930, establece q.
los Agentes de Aduana adonde timbres sólo sobre el manto de la Comisión

Un amigo chino, el Señor Tay Lin me tra-
jo dos médicos chinos, el Dr. Chih Ching
de edad, q' quien ya conocí, y el ^{Calleao} ^{Calleac} Dr.
Dr. Chih Pum, bastante joven entonces. Este
último me convenció de su acierto, coinci-¹⁹
diendo con la realidad que yo experimentaba
al hacer las observaciones que hacía. Durante
un par de meses traté los principios de la terape-
tia china con muy buen efecto. En la época
aludida no existían aún las malas leyes con-
tra el ejercicio de la medicina china que, teniendo
hecho disto, proporcione órden a la sugerencia de mi
hermano hermano de profesión médica tenia
concerniente de un similitud de ¹⁹ procedimientos
el arte terapéutico chino q' q' q' q'
injusto ceder a intereses monopolistas per-
judicando q' quienes tienen fe en dicho género
de la ciencia curativa. No disimulo mi
reconocimiento al Dr. Pum ~~á~~ mi gratitud al
Dr. Barton, q' éste facultativo debo q' se
detuvo la morriga, y desde luego el peligro de
succumbir, pero dada mi invencible antipre-
tia hacia las drogas de botica necesitado del
auxilio de aquella otra terapéutica para felicidad
de la profesión médica soy un ser excepcional
pero permitádme q' mi adios sinceramente. Estoy
de mi vida en la mejor de mis intenciones

Ley 5072 (Int. D.R.M.)

Ley 7644 (Int. D.R.M.)

Ley 7695 1% (Int. D.R.M.)

Decreto 460 (Int. D.R.M.)

Ley 5690 (Int. D.R.M.)

Ley 0090 (Int. D.R.M.)

Decreto Supremo 42 (Int. D.R.M.)

rodian para contener el derrame 324
y que agua de perijí y enjagatorios
con pisco, etc. Al fin la puerta sigue se ha
bia agotado; los buenos samaritanos podrán
ir, acogiéndome para dejar la puerta abier-
ta para poder entrar en caso de alarmas. De-
mí hasta mi hora de costumbre de levantarme
me entre 6 y 7 am.

A pesar de la lección recibida en la noche ^{de 19} no
comprendí lo que era este enferme y seguía
maginalmente mi rutina levanté el舍de
de agua para echar el líquido en el舍de ^{de 19}
para efectuar la ablución matinal cuando ^{de 19}
me dije ^{de 19} vuela me eché sobre la cama. No recuerdo
exactamente lo que sucedió ^{de 19} pero ^{de 19} de los
pero creo que no tomé desayuno ^{de 19} que en un
colapso que duró hasta las 3 ó 4 de la tarde ^{de 19}

Este era el día de San Pedro, mi pro-
dector, junto con San Juan Bautista, entre
los santos sagrados del Evangelio.

Cuando abro los ojos en mi dormitorio,
que no tanto más que una pequeña sen-
tana teatina, si al rededor vió a un círculo
de mis amigas: Tomasa Denis, Miquelia Has-
ta Gárdenes con su hermana Clara, Gauden-
cia Pérez Sánchez y Victoria Niedra. Tomasa
fue la primera que se acercó y pronto me
trajo un taratorio, porque la sargaza asoma-
ba otra vez. Al poco tiempo entró el Dr. Barr-
ton, escogido sin duda por consejo de Gaudencio.

(325)

que recordaría que era el médico que ~~había~~ habría asistido a mi mamá en 1914, año desde el cual yo no había consultado más ningún facultativo. Ya sabíamos que este caballero era blando y liberal, comprensivo de las idiosincrasias de los próximos. Mis buenas amigas tenían tal respeto a mi médico de no hacerme curar y quizás me creían un tanto ocurrente de inteligencia, que se empeñaron en pretender que ~~que~~ doctor había causado con mi visitante casual, lo que carecía de probabilidad porque no me honraba ~~una~~ una amistad personal con el distinguido científico, descubridor del baile de la verruga.

Resultó del examen de mi caso que había que ajustar un tapón de algodón mojado en adrenalina para conseguir que se cerrara la boca de la arteria que se había abierto junto a las muelas y me hiziera perder una gran cantidad de jugo vital. Además llevaba una receta de cuchareadas que no tomé, sabiendo que me hicieran un contrabando en el armamento, del cual sospeché, pero solo una vez. En cambio ese desastroso tapón tuvo que fastidiarme durante casi las tres semanas que permanecí en cama ~~sin~~ dando tiempo para que cerrase firmemente la herida. Por fortuna contaba todavía con muelas en que amarrar el tapón, que de otro modo podría haberlo deglutiado durmiendo conmigo un mes.

326

problema nada despreciable. En la noche del 29 al 30 de Junio me
retorné Oliva Astori y Victoria Madrazo; Oliva
algo desconcertada por no poder atañer con
migo los estudios de enfermera que había ha-
cidos en la Clínica Anglo-Sueca en el Dr.
Mac Cormack. Al rememorar ese episodio
percito que mi circunspección no fue muy per-
fecta, pues era que creí no reflejaba que
había ido ante de mí un lapso de tiempo en
que no podrás atenderme sola como estás
acostumbradas. La exquisita caridad de mis
fiellos amigos hizo que vi por un momento
en su pensamiento en llevarme a un hospital de raza
comunidad donde yo haber tenido asistencia
hospitalaria gratis en calidad de miembro de
la Beneficencia del Pueblo. La que se me habrá
dicho en la prisión en los momentos del
30 de Junio se presentó a Terminal Marítimo
y en la noche del 1º de Julio se presentó a la
carretera Salitre, a quien conocía nada más
que ligeramente por intermedio de Bertha Stein-
rich. Ella me dijo "La voy a cuidar", pero yo
sabía como una efusiva pasajera de am-
bilidad y le di las gracias sin imaginar me-
que de acercar a participar una amistad fonda-
dada en una gran deuda de reconocimiento.
Mientras tanto Miquelina había hecho público
mediante un radio en "El Comercio" el percam-
pido que me habeis dedicado, y job! el efecto
resultó de esa conmoción. Yo hable con
tanto simpatizantes como se

(327) 10

presentarme en seguida. Convalecio y desco-
nocidos acudieron no solo con visitas y aten-
ciones, sino con auxilios pecuniarios que si-
mal no recuerdo ascendieron a 600 soles. Fue-
ron como adiós de que yo no tenía mien-
te que caerme muerto, después de que mis padres
se sentían seguros de haber procedido para todo
mi porvenir. Loris para mí más dolores de lo
que ha sido mi excentrico derroche & no ser
~~de~~ probablemente mi fortuna habrá quedado
con la quinta del Banco del Perú y Londres
que justamente en aquél período estabí por
en que la desvalorización de la moneda nacio-
nal hace ilusiones las cantidades de numela-
en soles.

Respondió a la noticia de mi enfermedad
la Señora Mercedes Gallegos de Park con
un servicio de la mayor trascendencia en mi
suerte remedio: me mandó una señora, la
Señora Rafaela Bedoya de Cañón, una mujer
de bondad y conciencia extraordinarias que
me acompañaba en las noches hasta el 4 de
Septiembre, es decir, durante todos los ~~dos~~
meses de Julio y Agosto, ~~así como~~ y algo más.
Durante los días descansaba en el generoso
auxilio de los señores Lebreiz y Diana Rosa
Páleazar. Dicha señora ~~que~~ no me
desgraciaba ni un día.

~~una sola vez, en que casi me mu~~ (375)
t todo mi vida no he tomado mi una
píldora y solo una vez un purgante que casi
me mata justamente durante una repeti-
ción de la hemorragia que ocurrió en 1938
y de la cual me sacaron otra vez con tiem-
los tortas chinas.

El ataque primero me dejó mucho más
estenuada que el segundo. Durante meses
se prolongó una enorme debilidad y la desa-
nimación concienciente. Un incidente
durante mis tres semanas de cama en la
Galle de Loreto me dio una lección respecto
a un acto de torpe desconsideración y egoísmo
que cometí en 1906, o sea 25 años antes. Fui
en 1906 que Cristina Otazú venía los mier-
coles y domingos y tocaba el piano. Mi pasión
ha sido la música; toda música no vulgar
me ha gustado y me gusta; también me agrada
dabar tocar yo misma aunque no con prede-
stinación para ese arte ni contracción especial.
Pues bien, salió uno de esos domingos de los
tejos de la casa una chiquilla rogando que no
se hiciera música porque había una enferma
a quien ésta le molestaba. Paramos por el
momento, pero luego rogué a la pianista que
tocara otras piezas y ella me respondió diciendo,
^{que} como Universitario del Perú Decanado Amigo
que como se hay enferma atajo. Adore,

en 1931 comenzó en los bajos de mi habitación una ruidosa guerra con guitarras y me sentía como si mi corazón fuera la guitarra y cada acorde rompía las cuerdas del instrumento vivo. Mi desesperado protesta hizo que se suspendiera la fiesta. Confuso que soy todavía muy realmente en mis aficiones y debo tener cuidado de no pecar tan gravemente como entonces de grave desconsideración. El egror me hace sentirme demasiado sumido en la desconsideración de su historia.

Derechos Consulares 4%
Ley 6050 (Obras Port.)
Ley 4780 (Des. Nacional.)
Ley 7695 1/4%
Almacenaje
Ley 5040 (F.S.P. Farm.)
Ley 4099
S.E.B.U.
Precintar
Comisión

Decreto Supremo 6/5/42
Terminal Marítimo
Prilizas Timbres
Arte, cantar, componer
rosa y naranja
Sacar
depósito consular
condecoración
Guardería
Gatificación y otros

XLT
Capitulo
El día de San Pedro

fin de la cuenta parte

sigue
La vida portada en los